
Актер - про новые роли, дружбу 
с Агутиным и праздничное настроение - 

   23:00 (мск), суббота

В эфире - 
Гоша Куценко

Продолжение на стр. 14 �Читайте на стр. 10 - 11 �

Денис АКИНИН

Динамовец Константин 
Тюкавин сменил спортивную 
форму на смокинг.

Болельщики и эксперты назвали дина-
мовского форварда «Джентльменом года» 
еще месяц назад, но теперь Тюкавин полу-
чил все необходимые атрибуты: смокинг с 
бабочкой, шарж и кубок из рук министра 
спорта России Михаила Дегтярева.

«Комсомолка» 
наградила 
футбольного 
джентльмена
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Основана в мае 1925 года 

Какие товары к Новому году стоит 
купить сейчас, чтобы сэкономить

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Производителей 
паленой водки 
теперь начнут 
ловить при помощи 
спутников.

Нелегальное производ-
ство спиртного - проблема 
космического масштаба! 
А раз так, то и подход к 
ней нужен соответствую-
щий. Поэтому нелегальных 
производителей алкоголя 
теперь будут засекать из 
космоса. Со спутников.

С 3 декабря вступил в си-
лу специальный приказ Мин-
фина, который оговаривает 
эту процедуру. В зоне осо-
бого внимания  - алкоголь-
ные предприятия, у которых 
аннулировали или приоста-
новили действие лицензии. 
Но как именно можно про-
следить, кто из них встал 
на путь исправления, а кто 
продолжает втихаря гнать 
контрафакт?

- В ходе производства 
спирта происходит нагрев 
сырья до высоких темпе-
ратур, и со спутника этот 

тепловой след очень хо-
рошо виден вне зависи-
мости от времени года. 
Имея эти данные, а также 
координаты предприятия, 
легко выявить, какое 
предприятие допускает 
нарушение,  - пояснили 
«Комсомолке» в Росалко-
гольтабакконтроле.

Как пояснил нам пер-
вый зампредседателя 
Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и 
финансовым рынкам 
Сергей Рябухин, специ-
альной группировки спут-
ников для контроля за про-
изводством спиртного не 
создавалось. «Достаточно 
действующих», - сказал се-
натор.

Вас спалили 
из космоса! 

Карлсон 
вернулся

Знаменитый американ-
ский репортер Такер 
Карлсон вновь приехал в 
Россию. Основными темами 
разговора с Сергеем Лав-
ровым стали настоящее и 
будущее отношений России 
и США и, конечно, конфликт 
на Украине. 

Карлсон - близкий сорат-
ник Трампа. Поэтому нет 
сомнений в том, что он до-

несет до будущего прези-
дента США все нюансы рос-
сийской внешней политики, 
услышанные от Лаврова. 

Итогом первой поездки 
журналиста в Россию в фев-
рале стало интервью с прези-
дентом Владимиром Пути-
ным. Свой нынешний приезд 
Карлсон объяснил тем, что 
ситуация в мире обостри-
лась: уходящая администра-

ция Джо Байдена, давшая 
разрешение бить западны-
ми ракетами вглубь России, 
все больше приближает 
Америку к 
ядерному 
конфликту 
с нашей 
страной. 

Мария БЕРК

О чем глава МИДа Сергей 
Лавров полтора часа говорил 
с американским журналистом.

Полный текст интервью 
читайте на KP.RU.

Газета нашего региона     Северный Кавказ
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Что 
будет 

с ценами 
к концу 

декабря.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Дзед Мароз встречает - 
Снягурка провожает

На зимние каникулы с семьей - 
в Беловежскую пущу - стр. 16

4 480 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 6 декабря
№ 92 (27642)/2024 год
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В МИРЕ 
Вскрылась подоплека 
помилования 
Байденом 
его сына Хантера

НАУКА 
В России создан 
суперпродукт, 
позволяющий 
худеть на сладком

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 06.12.2024 Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

КТО ПОТЕРПЕЛ 
ПОРАЖЕНИЕ?

Глава государства начал 
с событий последних лет. 
В 2022 году Запад решил сде-
лать Россию нищей. Десяти-
летия «дружбы» и налажива-
ния торговых связей пустили 
под нож.

- Странами Запада бы-

ла поставлена задача нане-
сти России стратегическое 
поражение, в том числе и в 
экономике. Ослабить про-
мышленность, финансы, 
сферу услуг нашей страны, 
создать дефицит товаров, де-
стабилизировать рынок тру-
да, снизить уровень жизни 
наших граждан. Но в итоге 
потерпели крах, поражение 
именно эти планы.

ЧТО С ЭКОНОМИКОЙ?
� За январь - октябрь 2024-го 

экономика выросла на 4,1%, 
а бюджет и небюджетные 
фонды вышли в плюс на 
2,5 трлн рублей.

� Обрабатывающие отрас-
ли показали 8,1% роста. Раз-

виваются машиностроение 
и легкая промышленность.

� Рекордно низкий уро-
вень безработицы - 2,3%. По 
этому показателю мы опе-
режаем большинство стран 
мира.

� За девять месяцев ин-

вестиции бизнеса выросли 
на 8,6%. И неспроста - в 
стране лучшая нормативно-
правовая база, на высшем 
уровне и качество оказания 
государственных услуг.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ПошлиНа Трампа:

Путин ответил 
на угрозы нового 
президента США
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Говорите 
на родном 
языке!

Гостям форума надолго запом-
нится беседа Президента России 
с немецким журналистом. Путин 
удивился, почему собеседник об-
ратился к нему на английском, а не 
использует родной язык - ведь пре-
зидент прекрасно знает немецкий.

Журналист замешкался и по-
пытался оправдаться.

- Вы знаете, я когда-то был у 
экс-канцлера Германии Герхар-
да Шрёдера на дне рождения в 
Ганновере. Там все говорили по-
английски, даже хор девочек Ганно-
вера исполнял песни на английском 
языке. Стыдно! Вот в чем все дело. 
Уровень суверенитета должен быть 
внутри. Отсюда все начинается, - 
отчитал журналиста Путин.

…С ЗАПАДОМ...

- Россия готова говорить с Западом.
«Надеюсь, произойдет когда-то нормализация наших отноше-

ний с нашими западными партнерами. Прежде всего они сами в 
этом заинтересованы, но и у нас есть интерес».

- США рубят доллар, на котором сидят.
Долгие годы США наживались на использовании доллара 

как ведущей мировой валюты.
«По мнению наших экспертов, за последние 10 лет они получили 

примерно $10 триллионов просто так, с неба».
- Шантаж Трампа не пройдет.
Администрация Байдена сделала все, чтобы убить авторитет зеленой 

бумажки, используя ее как оружие против России. Трамп пытается 
тушить пожар, угрожая ввести 100% пошлины для стран, которые 
откажутся от доллара.

«Мы никогда не отказывались от доллара. Это нам отказали в его ис-
пользовании. Как у нас говорят: за что боролись, на то и напоролись».

- Куда Россия будет вкладывать свои деньги?
Запад окончательно сорвал покровы, когда «заморозил» активы 

России. Наша страна усвоила урок.
«Теперь будем вкладывать в образование, науку, новейшие техноло-

гии, недвижимость, в месторождения и полезные ископаемые».

О ДЕНЬГАХ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
ИНФЛЯЦИЯ - 
8,8%, 
НО РОССИЯ 
ЗНАЕТ ОТВЕТ

«Наш магистральный от-
вет заключается в увеличении 
предложения товаров и услуг 
на рынке, чтобы объем от-
вечал внутреннему 
спросу», - за-
явил Путин.

ГОСУДАРСТВО 
ПОМОГАЕТ 
КОПИТЬ 
НА ОБРАЗОВАНИЕ, 
ПОКУПКУ 
НЕДВИЖИМОСТИ, 
ПЕНСИЮ

«По состоянию на 22 ноя-
бря в программе долгосроч-
ных сбережений приняли 

участие свыше 2,1 млн 
вкладчиков, при-
влечено 145 млрд 
рублей».

ЗАЩИТИТЬСЯ 
И ПОЛУЧАТЬ 
ПРИБЫЛЬ

«С 1 января 
2025 года будет запущено 
долевое страхование жизни. 
Здесь совмещается принцип 
классического страхования и 
инвестирования. Гражданин 
одновременно вкладывает 
средства в активы, полу чает 
от них доход и при этом стра-
хует жизнь и здоровье».

НАЛОГОВЫЙ 
ВЫЧЕТ 
ДЛЯ СЕМЕЙ

Чтобы помочь 
россиянам копить, президент 
приказал создать налоговый 
вычет на 1 млн рублей для се-
мей, которые вкладываются в 
долгосрочные сбережения и 
долевое страхование жизни.

«Прошу правительство вме-
сте с банком России опреде-
лить параметры этого меха-
низма поддержки семей и 
реализовать эти решения», - 
объявил президент.

ЦИФРОВОЙ 
РУБЛЬ - 
В МАССЫ

«Уже отрабо-
таны пополнение средств 
и переводы цифровых ру-
блей между физическими и 
юридическими лицами. Со 
следующего года расчеты с 
помощью цифрового рубля 
должны использоваться в 
системе федерального бюд-
жета. А с 1 июля 2025 года 
такая возможность долж-
на быть и в масштабах всей 
страны».

…И С ВОСТОКОМ

- Россия с партнерами работает над созданием 
валюты БРИКС.

«Мы стараемся уделять этому внимание. Не только потому, 
что нам кто-то создает проблемы, но потому, что мировая 
экономика развивается. Все понимают необходимость соз-
дания современных средств расчетов», - заметил президент.

- Россия подпишет договор о стратегическом партнерстве 
с Ираном.

«Мы закончили фундаментальный договор, в котором отрегулирова-
ны все вопросы, связанные с нашим сотрудничеством. Надеюсь, что 
в ходе предстоящего визита президента Ирана он будет подписан».

- Российская экономика идет на Восток.
«Мы ориентируемся туда, где мы наблюдаем рост и где увеличи-

вается количество наших партнеров, причем не оглядывающихся 
на окрики со стороны», - заметил Путин.

- Китай делает качественные машины дешевле, чем Ев-
ропа.

«Увеличение количества китайских авто в России связано не с 
тем, что от нас немецкие производители начали уходить, а с тем, 
что китайские производители стали делать товар лучше, чем в Ев-
ропе, и дешевле», - считает президент.

       КАК РОССИЯ             СТРОИТ ОТНОШЕНИЯ...

Владимир Путин выступил на экономическом 
форуме ВТБ «Россия зовет!». 
Он рассказал, как развивается наша экономика 
и что делается для поддержки простых людей.

Президент анонсировал 
новый налоговый вычет.
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А для вас какая 
елочная игрушка 
самая дорогая?
Павел ГЛОБА, астролог:

- Мне был очень дорог замечатель-
ный подарок бабушки - старые-старые 
игрушки, персонажи сказок Пушкина, 
еще дореволюционные. Там и старик со 
старухой, и Петушок  - Золотой гребе-

шок, и Шамаханская царица со звездочетом, и кот ученый 
на цепи. Они были фарфоровые, красиво раскрашенные. 
У них была отдельная коробка - деревянная, с нишами для 
каждой. Эти елочные игрушки побудили меня Пушкина читать. 
Я долго хранил их и так берег, что в последние годы ими елку 
не наряжал, но одна все же разбилась. Но эта семейная ре-
ликвия пропала при переезде. Я узнавал - таких изготовили 
всего несколько комплектов. Ищу - не могу найти похожего.

Николай КОЛЯДА, режиссер:
- Одна зрительница год назад мне на день рождения 

в декабре подарила игрушки на елку: две фигурки из ва-
ты, с любовью, тонко сделанные и раскрашенные. Сразу 
вспомнилась мама моя с кульком конфет шоколадных «Ла-
сточка», которые она мне купила много лет назад, и я такой 
маленький. Когда я эти игрушки сестре отвез в деревню 
Ольховку, она заплакала, и я с ней умилился и обрыдался. 
А в детстве в селе у нас игрушек не было: отец из рейса 
сосну привозил, конфеты вешали, и всё.

Элина ЖГУТОВА, 
глава Центра по защите традиционных
семейных ценностей «Иван Чай»:

- Кажется, в 1960-м мама или папа принесли две сте-
клянные фигурки  - Дед Мороз и Снегурочка. Такие серо-
бело-голубые и чуть-чуть перламутровые. Все, что когда-то 
стояло под елкой, из ваты, уже давно выкинули, а вот эта 
парочка сохранилась, мне она и вправду дорога - вспоминаю 
детство на Урале. Говорят, такие сейчас немало стоят. Вы 
спросили, и я задумалась: а где же они спрятаны?..

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Самая дорогая для меня - маленькая фигурка старика 

Хоттабыча, тонкая, стеклянная, с большой приклеенной 
белой бородой из поролона. Мне было лет пять, мы шли 
с мамой мимо рабочих в центре Джамбула, они наряжали 
елку. Кто-то из них, увидев, как я застыл в восторге, взял 
и протянул мне этого Хоттабыча. Какое было огорчение, 
когда на следующий Новый год игрушка разбилась, оста-
лась только голова с бородой, но я и эту голову долго 
вешал на елку.

Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России:
- Мне особо дороги были мандарины абхазские  - их на 

веревочку подвешивали, это самая вкусная была игрушка. 
Жили небогато, конфеты были редкостью, отец покупал 
самых разных на Новый год, в красивых обертках, привя-
зывал нитку - и на елку. Когда родители уходили, я тихонько 
разворачивал «игрушку», шоколадку съедал, а в обертку - 
хлеб черный, и так я все конфеты к Новому году съел. И вот 
Новый год, куранты, ну давай праздновать. Отец срезает 
с елки конфетки, разворачивает, а там хлеб. Мне говори-
ли: ничего не слиплось? У меня сохранились купленная 
в 1956 году искусственная елка и гирлянда из лампочек, 
которые папа-шофер взял из машины, спаял, покрасил - они 
такие яркие были на елке!

Сергей РОСТ, актер и сценарист:
- Была у меня игрушка самая дорогая в каком-то смысле. 

Дочь была совсем маленькая, мы играли в такую игру: она 
подбегала к елке, срывала с нее игрушку и бежала с ней 
ко мне. На елке висел яркий стеклянный шар. Она его 
схватила, споткнулась, упала, шар разбился, и острый край 
его врезался над бровью. Брызнула кровь. Мы все очень 
перепугались, я больше всех. К счастью, обошлось, помню 
тот шар, с тех пор стеклянных елочных игрушек в доме нет. 
Вешаем только небьющиеся.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

Как за год изменились 
цены на елки 
и украшения.

«И хочется, и колется» - уга-
дайте, что это такое? Правильно, 
подорожавшая новогодняя елка! 
А в этом году колется сильнее, 
чем раньше. Потому что затра-
ты россиян на искусственные 
новогодние елки за год вырос-
ли на 15%. А сильнее всего из 
атрибутов Нового года выросли 

в цене елочные игрушки и гир-
лянды - на 20% и более (под-
робнее - см. таблицу). Это вы-
яснили аналитики сервиса «Чек 
Индекс», который анализирует 
данные с миллиона российских 
онлайн-касс.

Причины подорожания сей-
час одинаковы для всех товаров, 
от сливочного масла до мишуры. 
Это снижение курса рубля, рост 
зарплат персонала, подорожа-
ние доставки, комплектующих 
и материалов (металлов, пла-
стика, краски и т. д.).

При этом число покупок ис-
кусственных елей выросло на 
треть.

- Россияне в этом году пред-
почитают приобретать бо-
лее качественные и высокие 
ели, более объемные коробки 
игрушек, что в том числе от-
ражается на величине среднего 
ценника, - поясняют в «Чек 
Индексе».

То есть получается, что по-
купатели стали выбирать более 
дорогие и «долгоиграющие» 
товары. Ведь качественная ис-
кусственная елка вполне может 
прослужить более десяти лет. 
Отчасти из-за этого и увели-
чился средний чек, а не только 
из-за елочной инфляции.
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Что стоит купить 
к новогоднему столу заранее 

> стр. 10 - 11.

Андрей АБРАМОВ

В столичном 
метро прошли 
«Чтения Победы».

СПАСИТЕЛЬНАЯ 
ПОДЗЕМКА

Почти пустая Тверская 
ночью раз в минуту осве-
щалась желтыми вспышка-
ми такси. Это только в при-
сказках Москва никогда не 
спит. В буднюю полночь 
вполне себе мирно сопит 
даже центр в ожидании 
следующего дня. Только 
у Триумфальной площади 
вдруг кучковался народ. 
В  метро «Маяковская» 
спускались не пассажи-
ры - зрители.

В ночь на 5 декабря на 
станции провели «Чтения 
Победы». Дата историче-
ская - в этот день в 1941 
году началось контрнасту-
пление Красной армии под 
Москвой. Чтения открыли 
цикл предпраздничных со-
бытий накануне 80-й го-
довщины подвига армии 
и народа. Юбилей будут от-
мечать не просто широко, 
а сильно. Это заметно уже 
даже по столь камерному 
событию, которое провели 
на «Маяковке».

В центре платформы 
установили сцену. Обрам-
ляли ее два тематических 
метропоезда: «Подвиг На-
рода» и «Музей Победы».

Почему именно тут на-
значены чтения, а не на 
подмостках одного из 
многочисленных театров?

В годы войны подземка 

была и бомбоубежищем, 
и библиотекой, и школой. 
И местом правительствен-
ных собраний. На «Маяков-
ке» провели заседание 
Моссовета, на котором 
выступил Иосиф Сталин. 
Речь Верховного главноко-
мандующего отсюда - в то 
время с самой глубокой 
станции мосметро - транс-
лировали по всему Союзу.

СВОДЫ 
СОДРОГАЛИСЬ 
ОТ ИХ ГОЛОСОВ

Первыми перед зри-
телями на платформе 
появились певцы хора 
Сретенского монастыря. 
И сразу ударной волной 
голосов вышибли мураш-
ки по спине. Своды стан-
ции дрожали, будто мимо 
платформы одновремен-

но несутся два поезда. По 
секрету: корреспондент 
«КП» был и на репетиции 
выступления хора. Это ис-
ключительно техническое 
мероприятие, где проверя-
ют акустику, объявляют по-
рядок выхода. На платфор-
ме не было никого, кроме 
осветителей, «звукарей» 
и организаторов. Но даже 
во время репетиции хор 
сорвал аплодисменты от 
тех, кто готовил для него 
площадку.

Дальше читали стихотво-
рения Рождественского, 
Твардовского, Симонова. 
Пели «До свидания, маль-
чики» Окуджавы и «Темную 
ночь» Агатова. На сцену 
вышли актеры Александр 
Михайлов, Валерий Бари-
нов, Ольга Будина, Егор 
Бероев, Анастасия Маке-

ева и другие. Между ни-
ми отрывки из дневников 
и фронтовых писем читали 
актеры театра МОСТ:

«Мама, я обещаю, что 
наша дивизия станет 
гвардейской!»

«Милый друг, поцелуй 
детей - от папы. Я пишу 
тебе, а вокруг третьи сут-
ки идет страшный бой…»

Закрывал ночь вновь хор 
Сретенского монастыря. 
Исполнили «Нам нужна од-
на Победа» из фильма «Бе-
лорусский вокзал». Вос-
принимать (не слушать, 
тут другие ощущения!) си-
дя это было невозможно - 
зритель встал.

Посмотреть полную 
запись «Чтений Победы» 
можно на сайте праздно-
вания 80-летия Великой 
Победы may9.ru.
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Хор Сретенского монастыря открывал и закрывал «Чтения Победы».

Темная ночь, и звучат 
о Победе стихи...
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По данным «Чек Индекса». Сравнивались данные о покупках 
за 1 - 25 ноября 2024 года с информацией за 1 - 25 ноября 2023 года.

• Искусственная ель  4440  +15%  +32%
• Гирлянды  591  +21%  -8%
• Набор елочных игрушек  513  +20%  -3%
• Мишура  112  +10%  -13%

НОВОГОДНЯЯ 
ИНФЛЯЦИЯ 
В ЦИФРАХ 

Средняя 
цена 

покупки, 
руб.

Прирост 
за год Изменение 

числа 
покупок

Мороз снежком укутывал: 
«Смотри не дорожай»
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УПУСТИЛИ - 
НАВЕРСТЫВАЕМ

Накануне праздника мне 
удалось поездить по белорус-
ским предприятиям, которые 
работают с Россией, и выяс-
нить, как живут и что думают 
о нас наши сябры, то есть по-
белорусски - друзья.

Первым на пути был «Гом-
сельмаш» - главный произ-
водитель белорусских ком-
байнов.

В просторном выставоч-
ном зале - почти вся история 
предприятия с 30-х годов. От-
сюда они уходят не только в 
хозяйства республики, но и в 
70 российских регионов, даже 
в Магадан. Одних зерноубо-
рочных комбайнов продано 
российским заказчикам боль-
ше 3 тысяч. А ведь есть еще 
кормоуборочные и другие.

Но за минувший год по-
ставки снизились из-за бан-
ковских ставок (аграрии в РФ 
стали брать меньше займов на 
развитие). Но в любом случае 
85% экспорта завода уходит в 
Россию, где каждый четвер-
тый комбайн - белорусский.

Производство здесь - со-
вместное белорусско-
российское (на самые мощ-
ные ставят двигатели из 
Ярославля). Есть, конечно, 
иностранные детали, но их 
единицы.

Говорим с Максимом Ку-
невичем, замдиректора по 
идеологической работе и 
социальным вопросам (та-
кая должность есть на каж-

дом предприятии). 
Спрашиваю, что 
значит «идеология»?

- Старшему по-
колению не нуж-
но объяснять, что 
мы с Россией одно 
целое, - говорит он. 
- Но те, кто рожден 
после 1991 года, - 
уязвимы. Наблюдая 
за тем, что проис-
ходит у соседей, мы 
должны восполнить 
пробел в истории, 
образовавшийся за 
30 лет.

ХЛЕБ ИЗ-ПОД АЭС
Гомельская область во 

время аварии на Черно-
быльской АЭС оказалась в 
зоне поражения. Поэтому в 
1993 году здесь построили 
центр для оказания помощи 
населению трех республик, 
пострадавших от радиации. 
И это не просто больница - 

здесь изучают долгосрочное 
воздействие радиации на че-
ловека. 

А с 2020-х годов в Белорус-
сии запущена собственная 
АЭС, построенная совмест-
но с Россией. Со множеством 
степеней защиты, укреплен-
ным кожухом и предохрани-
тельными «тюбетейками», 

выкрашенными в цвета го-
сударственного флага, над 
реакторами. От возможных 
вражеских атак (время сей-
час такое) станцию охраняют 
части ПВО.

Уровень безопасности на 
станции такой, что пахотные 
земли подходят вплотную к ее 
градирням. Здесь сеют рожь, 
пшеницу, выращивали сахар-
ную свеклу. В Белоруссии 
бесхозной земли нет.

«РОССИИ МЫ ВЕРИМ»
Чернобыль - вторая по зна-

чимости трагедия в Белорус-
сии. Первая - это Великая 
Отечественная война. Тогда 
республика потеряла треть 
населения. Погибших тут не 
забывают.

В деревне Красный Берег 
был открыт Мемориал в честь 
детей - жертв войны. Здесь 
находился один из крупней-
ших нацистских донорских 
концлагерей. Через него про-
шло около 2 тысяч школь-
ников, и никто не остался в 
живых. А всего на территории 
республики было еще 16 (!) 
донорских лагерей. Смогут 
белорусы когда-нибудь про-
стить нацистов? Вряд ли.

Но сейчас история повто-
ряется. И уже на территории 
соседней Украины работают 
донорские конвейеры. Бе-
лоруссия, слава богу, не ста-

ла частью четвертого 
рейха, хотя попытки 
были. И я спрашиваю 
всех подряд белорусов, 
что они думают о Рос-
сии. Елена, сотрудница 
местной газеты, отве-
чает:

- России мы верим, 
любим ее. С другими 
странами у нас могут 
возникать историче-
ские, политические 
конфликты. Но когда 
знаешь, что за твоей 
спиной стоит медведь, 
не так страшно.

ВЫСТРЕЛ В ШИНУ
Белорусскому метал-

лургическому заводу (БМЗ) - 
40 лет. Его территория боль-
ше Монако. В СССР тоже 
любили всё измерять в Мо-
нако, Лихтенштейнах, Швей-
цариях, а Белоруссия сохра-
нила даже больше советских 
традиций, чем Россия. В том 
числе и огромное уважение к 
людям труда.

- Мы не застряли в Со-
ветском Союзе! - поясняет 
Елена. - Сохраняя советские 
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И что
импортирует

из братской
страны
молочную 
и мясную 
продукцию
грузовики
и сельхозтехнику 
легковые
автомобили
автозапчасти
электрические
машины
и оборудование 
текстильные
изделия

нефть, газ, 
нефтепродукты 
пластмассу
и пластмассовые
изделия
чeрные металлы
электрические машины
и оборудование
легковые
автомобили
бумажные 
изделия
мучную 
продукцию и мясо

Что Россия
поставляет
в Белоруссию
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Гигантские «БелАЗы» - визитная карточка 
Белоруссии. Такие фотографии есть у каждого, 

кто хоть раз стоял рядом с этой махиной.

8 декабря Союзному 
государству России 

и Белоруссии 
исполняется 25 лет.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

     спецкор «КП»    

  Сябры, прекрасен     наш Союз!
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Как менялся товарооборот 

*Первые 9 месяцев.

3,9 трлн руб

2,9 трлн руб

(в млрд
 долларов)

Металлургический 
завод в Жлобине 

выпускает 
300 тонн стали в час.
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традиции, мы выстраиваем 
на них что-то новое. Но мы 
не хотим революционных 
перемен. Лучше развиваться 
спокойно и мирно.

На БМЗ выплавляют 
сталь - 2,7 миллиона тонн 
в год. Здесь нет своей руды, 
поэтому переплавляют ме-
таллолом - половину своего, 
половину везут из России. 

В плавильном цехе бушу-
ет огонь, летают искры. Ма-
стер выплавки берет пробы, 
орудуя «ложкой», похожей 
на длинный стальной прут, - 
хоть переноси на советскую 
мозаику. Под потолком ез-
дят гигантские чаны или иду-
щий под замену раскаленный 
электрод. Из окошка будки за 
плавкой наблюдает сталевар.

На заводе работают три 
печи. Каждый час с каждой 
из них могут получать около 
100 тонн новой выплавки. В 
зависимости от качества по-
даваемого в печь лома 
(его называют «ших-
та») тут готовят или 
простую сталь, или 
высоколегированную 
(вплоть до самой до-
рогой шарикоподшип-
никовой). Здесь же на 
заводе делают трубы, 
проволоку и металло-
корд. Последний - это 
тоже проволока, но уже 
для производства шин. 
В том числе таких, как 
у «БелАЗа», в два чело-
веческих роста.

Раньше белорусский 
металлокорд покупали 
главные европейские 
производители. Но 
Европа ввела санкции 
и закрылась. В ито-
ге шины производить 
там стало сложно, а 
без них задыхается их 
автомобильная про-
мышленность. На БМЗ 
запреты не сильно по-
влияли - производство 
он не остановил, а про-
сто переориентировал-
ся на другие рынки. В 
частности, на россий-
ский, куда уходит 60% 
продукции. Санкция-
ми Европа выстрелила 
себе если не в ногу, то 
уж точно по колесам.

БУЗОВА ОДОБРЯЕТ
Бобруйская фабрика 

«Красный пищевик» (по-
белорусски - «Червоный хар-
чавик») - один из крупней-
ших в СНГ производителей 
зефира и мармелада. В Рос-
сии ее знают, как «Бобруй-
ский зефир».

Во время Великой Отече-
ственной фабрика сгорела, 

продукцию утопили в реке 
Березине. Но после - всё ак-
куратно восстановили. И сей-
час здесь производят ирис, 
козинаки, халву с красным 
перцем, мармелад со вкусом 
кактуса и даже жевательный 
зефир, похожий на маршмел-
лоу. Продукция «Красного 
пищевика» продается в круп-
нейших сетевых магазинах 
России.

- Нашу продукцию постав-
ляли в Кремль. Все генсеки 
ели наш зефир. Мишустин 
точно ел. И Лукашенко. И да-
же Бузова пробовала! - рас-
сказывают нам, пока журна-
листы жуют сладости.

Маркетологи фабрики даже 
составили своеобразную кар-
ту России: в Москве предпо-
читают зефир в шоколаде, в 
южных регионах - жеватель-
ный мармелад, а в Сибири 
покупают самую дорогую 
продукцию ручной работы. 

С наступлением холодов 
спрос на сласти растет, что, 
наверное, не очень хорошо 
для отечественных зубов, зато 
неплохо для бизнеса. Каждые 
сутки со склада фабрики ухо-
дит 55 тонн продукта.

- А что, в России зефир в 
шоколаде хуже? - вполголо-
са интересуюсь у сотрудницы 
фабрики.

- Глазурь, которую у вас 
используют, у нас запреще-

но называть «шоколадной». 
Только - «кондитерская», - 
фыркает она.

После такого экспертного 
объяснения бегу в магазин за 
сладостями и… без проблем 

расплачиваюсь картой 
«Мир» (за все время ни 
разу не держал в руках бе-
лорусских денег). Спра-
шиваю продавщицу:

- Что вам дало Союзное 
государство?

Она улыбается:
- Торговля хорошо 

идет. Возьмите сгущен-
ку еще и сыр. У вас нет 
такого.

«ДА ЛАДНО, ЧЁ ТЫ!»
Под конец путеше-

ствия попадаю в Об-
разовательный центр 
безопасности МЧС. По 
пути я представляю, как 
придется выслушивать 
статистику предотвра-
щенных аварий, поту-
шенных пожаров, но 
центр больше похож на 
Луна-парк для взрос-
лых. В России ничего 
подобного даже рядом 
нет. Каждый из залов 
здесь посвящен той или 
иной опасности: как ве-
сти себя на автозаправ-
ке или железной дороге? 
Чем опасны электропри-
боры? Что делать при 
встрече с хулига-
нами? 

Посетителя бук-
вально погружают в си-
туацию. Здесь есть элек-
тропоезд в натуральную 
величину и железнодо-
рожный переезд, есть 
дом, который дрожит 
во время землетрясения, 
и темный лабиринт за-
дымленных комнат. Тут 
можно забраться в на-
стоящий автомобиль 
и перевернуться вверх 
ногами (попробуйте это 
сделать без ремня - га-
рантирую, не понравит-
ся). Даже предусмотрен 
лес с пчелами, змеями, 
грозой и молниями. И 

посадки ядовитого борще-
вика!

- Борщевик можно побе-
дить, если на его месте поса-
дить топинамбур, - со знани-
ем дела говорит мой спутник 
журналист Митя из «АиФ». 
Он только что сфотографи-
ровался с манекенами гоп-
ников в комнате-«подъезде» 
и в своей динамовской олим-
пийке выглядел тоже вполне 
убедительно.

- Если под рукой нет огне-
тушителя, возгорание тушат 
солью, содой или крупами. 
Сахаром и кофе нельзя! - 
показывает стенд-кухню 
экскурсовод-эмчеэсовец 
Алексей и ведет нас в зал 
ночного клуба, где с виде-
оэкрана десятком способов 
предлагают приобрести нар-
котики: «Да, ладно, чё ты!» 
или «Да это вообще не нар-
котик!» На выходе из «клу-
ба» устроена клетка тюрьмы 
с грустным изображением 
юноши-закладчика, попав-
шего в дурную компанию. 
Выйти из нее он сможет лет 
через семь.

По словам Алексея, из Рос-
сии уже приезжала делега-
ция, обсуждали возможность 
открытия такого же центра у 
нас. Отличная идея! При всех 
наших российских размерах 
и богатствах нам есть чему 
поучиться у Белоруссии.
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Что было сделано
за                    лет

25
Взаимное признание
документов об образовании,
ученых степенях и званиях.
        Въезд без виз
        и загранпаспорта.
Равные права на свободу
передвижения и выбор 
места жительства на территориях 
Союзного государства.
     Равные права на трудоустройство
     и оплату труда.
                Равные права на получение  
             медицинской помощи
                   и лечение в госучрежде-
                     ниях  здравоохранения.
                    Взаимный учет трудового  
                    стажа для начисления 
                    пенсий. 
Выплата социальных
пособий.
Общее платежное 
пространство - работают 
карты «Мир» и «Белкарт Мир».
Отсутствие двойного
налогообложения.

XXX XXX XXX
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  Сябры, прекрасен     наш Союз!

Митя «обучение» прошел. 
Теперь ему с гопниками 
в подъезде встретиться 
не страшно.

Программу «Что нового, Союзное 
государство» слушайте 

по пятницам в 13.30 (мск)radiokp.ru

- Для меня символ Союзного 
государства  - отсутствие гра-
ниц, - делится белорус Дмитрий. - 
У нас общая, хоть и сложная, 
история, один язык, похожая и 
во многом одинаковая культура, 
логика мышления и поведения. 
Мы не чувствуем себя чужими 
друг у друга в гостях.

Но тут же Дмитрий рассказы-
вает, как был на нашем Дальнем 
Востоке и местные принимали 
его за иностранца, с удивлением 
рассматривали его белорусский 
«пашпарт».

- Что белорусы думают о внеш-
ней политике, об СВО?  - спра-
шиваю.

- СВО  - болезненная тема. 
Всех раздражают несправед-
ливость и циничность западных 
санкций. Россия подставила нам 
свое плечо, и белорусы за это 
очень благодарны. Особенно это 
важно для многих предприятий, 
которые смогли переориентиро-
вать поставки своей продукции.

О России здесь вообще гово-
рят только хорошее. Называют 
«старшим братом». Иногда, ко-
нечно, с легкой усмешкой, но 
по-доброму. А иногда и вполне 
серьезно.

Иностранец 
с пашпартом

КСТАТИ
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Валерия КАРПЕНКО

В них вошли ремонт дорог, 
организация автобусных 
маршрутов, подвоз воды 
в станицы и стабилизация 
электроснабжения.

Более 40 блоков задач будут ре-
шать по итогам прямой линии гу-
бернатора Ставрополья Владимира 
Владимирова, которая прошла 28 
ноября. В их число вошел ремонт 
дорог, который теперь должны про-
вести в краевой столице, Ессен-
туках, селах Кевсала Ипатовского 
округа, Пелагиада и Верхнерусское 
Шпаковского округа, Просянка 
Петровского округа, в поселке Ле-
нинский Минераловодского округа 
и хуторе Воровском Новоалексан-
дровского округа.

Также губернатор поручил нала-
дить работу общественного транс-
порта в Ставрополе, Лермонтове, 
Светлограде, селах Казинка Кочу-
беевского округа, Арзгире и Алек-
сандровском, поселке Новотерском 
Минераловодского округа. Для де-
тей из хутора Новозеленчукского 
запустят школьный автобус, кото-

рый будет их отвозить в село Ива-
новское Кочубеевского округа.

- Краевому минЖКХ и крайво-
доканалу необходимо организовать 
подвоз воды в станицу Зольскую 
Кировского округа и обеспечить пе-
редачу водопровода в хуторе Поль-
ском Шпаковского округа в крае-
вую собственность. Это позволит 

наладить его работу, - подчеркнул 
Владимир Владимиров.

Также к первоочередным пору-
чениям относятся стабилизация 
электроснабжения в Ставропо-
ле, которой должны заняться мэр 
краевой столицы Иван Ульянченко и 
краевое минэнерго, и развитие ин-
фраструктуры в селе Бородыновка.

Более 40 блоков задач будут 
решать после прямой линии 
губернатора Ставрополья

 ■ НУ И НУ!

«Шутка просто!»
Татьяна ГУЩИНА

Кадыров признался,  
что Илон Маск не дарил 
ему электропикап Tesla.

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
в ходе прямой линии признался жур-
налистам и подписчикам, что амери-
канский инженер и миллиардер Илон 
Маск не дарил ему электропикап Tesla 
Cybertruck. Он заявил, что ему нравит-
ся иногда подшучивать над Маском 
через соцсети, поэтому он запустил в 
интернете такой слух.

- Машину он мне не подарил, машина 
моя была - это я шутку придумал и за-
пустил, - рассказал Кадыров.

При этом глава Чечни подчеркнул, 
что уважает Илона Маска и ему инте-
ресна его личность.

Напомним, в августе 2024 года Ка-
дыров приделал крупнокалиберный 
пулемет к пикапу Tesla Cybertruck и 
прокатился на нем по улицам Грозно-
го, сообщая, что это подарок Илона 
Маска. Он рассказал о планах отпра-
вить «джихад-машину» на СВО и потом 
составить характеристику. Через ме-
сяц он написал в соцсетях, что Маск 
«некрасиво поступил», отключив ему 
кибертрак.

Между тем, вечером 4 декабря Ка-
дыров сообщил об атаке украинского 
беспилотника на Грозный.

- В центре города ударили дроном. 
Разрушили крышу полка. Пострадали 
мирные люди, - сказал он, не уточнив 
при этом количество раненных, а также 
характер и серьезность полученных 
ими травм.

 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

«Причина?  
Нет причины»
Анна ЕГОРОВА

Закрылся единственный  
в Дагестане горнолыжный 
курорт «Чиндирчеро».

Курорт «Чиндирчеро» работает или нет? С 
этого вопроса начинался каждый горнолыжный 
сезон в Дагестане в последние годы, потому 
что расположенная в окрестностях села Гинта 
Акушинского района на высоте 2000-2500 м 
база регулярно закрывалась то из-за поломки 
оборудования, то из-за малоснежной зимы, а 
то и безо всяких объяснений.

На днях в соцсетях появилось сообщение, 
что горнолыжный курорт «Чиндирчеро» закрыт 
навсегда. Администратор базы в разговоре с 
корреспондентом «КП» - Северный Кавказ» эту 
информацию подтвердил.

- Причина? Нет причины. Хозяин решил и за-
крыл, - ответил наш собеседник.

«Чиндирчеро» начал строить местный биз-
несмен в 2006 году, в 2008-м состоялось тор-
жественное открытие курорта, рассчитанного 
на одновременный прием 1000 человек. Базу 
назвали в честь одноименной горы.

Количество туристов за сезон доходило до 20 
тысяч. Помимо привычных катаний, на курорте 
проводились необычные мероприятия, напри-
мер, турнир по стрельбе из лука на лыжах и 
сноубордах.

В сезоне 2019-2020 «Чиндирчеро» временно 
закрылся, как было сказано в соцсетях курорта, 
«по самым разным причинам». Потом грянула 
пандемия, но к началу нового сезона базе раз-
решили принимать гостей.

За время простоя здесь успели установить 
новый бугельный подъемник (предназначен для 
буксирования горнолыжников и сноубордистов 
в гору), выделить отдельную трассу с подъемни-
ком для «ватрушек». При этом никуда не делись 
проблемы с водоснабжением, электричеством 
и... снегом.

- Я там был недавно. Сторож сказал, что уже 
два года не было снега зимой, - рассказал один 
из туристов.

Еще один серьезный вопрос - подъезд к ба-
зе. О необходимости построить новую дорогу 
с мостами в этих местах говорили еще 20 лет 
назад. Проект был подготовлен, но заморожен 
на долгие годы.

Возможность вернуться к нему появилась 
лишь пару лет назад. Дело сдвинулось с мерт-
вой точки. В частности, к середине 2023 года 
завершилась масштабная модернизация 16 км 
дороги в Карабудахкентском районе, соединя-
ющей центральную часть Дагестана с горной 
зоной, в которой расположен «Чиндирчеро», 
Салтинские водопады и другие туристические 
объекты.

Но на решение владельцев курорта «Чиндир-
черо» это уже не повлияло.

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Реставрация или бронзовые копии?
Вероника УШИНСКАЯ

Судьбу фонтана 
«Дельфины» 
определят  
в Ставрополе.

На фонтане «Дельфины» 
в Ставрополе проведут 
дополнительные исследо-
вания, чтобы решить его 
судьбу. Подрядчику пору-
чили снова проверить, дей-
ствительно ли необходимо 
заменять бетонные фигур-
ки на копии. Такое реше-
ние приняли на заседании 

горсовета по сохранению 
архитектурного наследия 
29 ноября 2024 года.

На встрече подрядчик 
показал расчищенную 
скульптуру одного из 
«дельфинов». Исполните-
ли работы заявили, что 
фигура аварийная и ее 
не восстановить. Взамен 
ей предложили изгото-
вить бронзовые копии, 
которые простоят дольше.

При этом выяснилось, 
что в документах на вос-
становление фонтана 
было предписано прове-

сти инженерно-химико-
технологические иссле-
дования. На самом деле 
этого не сделали. Также 
оказалось, что эксперти-
зу должны выполнить на 
каждой фигуре, чаше и 
подпорной стене.

- Принято решение о 
проведении дополни-
тельного обследования 
скульптурной компози-
ции и подпорной стены 
и заключения договора 
с лицензированной орга-
низацией, - говорится в 
решении горсовета.

Экспертизу состояния 
«Дельфинов» проведут 
до 25 декабря 2024 го-
да, а 28 декабря пройдет 
еще одно заседание, на 
котором решится судьба 
объекта культурного на-
следия.

Ранее жителей Став-
рополя встревожили 
планы по реставрации 
декоративной стенки. В 
июне 2024 года начали 
восстановление, приня-
ли решение создавать 
новые скульптуры по 
3D-моделям. Композицию 
демонтировали 25 октя-
бря и уже приступили к 
созданию макета новых 
элементов, но обеспоко-
енные сохранением исто-
рического облика города 
выступили против таких 
изменений.
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Наталья МАКАГОНОВА

В течение ноября во всех округах 
региона прошли встречи молодых 
пар с юбилярами супружеской жиз-
ни, проведены «дни без разводов», 
консультации семейных психологов 
с желающими расторгнуть брак. Спе-
циалисты помогали парам разобрать-
ся с проблемами, стараясь уберечь от 
ненужного и опрометчивого шага.

Большое внимание было уделено 
молодежи: состоялись дни откры-
тых дверей для старшеклассников и 
студентов высших и средних учебных 
заведений.

- Одна из главных задач акции 
«Стоп, развод» - обратить внимание 
молодых ставропольцев, что всту-
пление в брак - это важный шаг для 
любого человека. Каждый вступаю-
щий в брак должен подойти к нему 
ответственно, - рассказала замести-
тель Управления ЗАГС по СК Елена 
Кошуба.

Впервые акцию «Стоп, развод» 
провели на Ставрополье 14 лет на-
зад. Специалисты краевого ЗАГС, 
проанализировав статистические 
данные, заметили, что количество 
расторгнутых браков растет из года 
в год. Тогда и появилась идея по-
святить этой проблеме целый ме-
сяц. Организаторы посчитали, что 
ежедневной работы по сохранению 
семей недостаточно, нужна «тяжелая 
артиллерия». 

Идея себя оправдала. Например, 
в нынешнем ноябре 10% пар через 
месяц после подачи заявления на 
расторжение брака не явились. Да 
и общая статистика радует: с начала 
года по краю было зарегистрирова-
но 13 500 браков, а вот количество 

разводов по сравнению с прошлым 
годом заметно уменьшилось. Разница 
- больше трех тысяч.

Любопытно, что если раньше при-
чину развода называли обтекаемо -  
«не сошлись характерами», то сегод-
ня конкретики стало больше. В топе: 
измена, отсутствие взаимопонима-
ния, вредные привычки, различные 
взгляды и интересы, семейное наси-
лие. А вот в межнациональных бра-
ках, которые нередко заключаются в 
крае, разводов почти не бывает.

И еще немного интересной стати-
стики. Самым юным молодоженам, 
заключившим брак в нынешнем году, 
было по 16 лет. Согласно законода-
тельству, брак в таком возрасте может 
быть зарегистрирован, но только с 
согласия органов опеки и попечи-
тельства.

Самой возрастной невесте было 
86 лет, а самому почтенному жени-
ху - 97 лет. 

Наибольшее количество браков в 
последние годы заключается в кра-
сивые даты. Например, 24.04.2024 
поженились 300 пар, а 24.08.2024 по-
явилось 350 семей.

Уже сейчас можно подать заявле-
ние на регистрацию брака в следу-
ющем году. Как рассказала Елена 
Кошуба, пока самая популярная дата 
25.05.2025. А на первую красивую 
дату - 25.01.2025 - заявления подали 
более 100 пар.

Корреспондент «Комсомолки» 
провела опрос среди семейных став-
ропольцев. Она обратилась к ним 
с вопросом: «В чем секрет вашего 
семейного счастья?». Ответы были 
следующие: 

- Я в браке семь лет и секрет та-
кой - никаких секретов нет. Между 
людьми должно быть доверие и вза-
имопонимание.

- Терпение и любовь. 
- Секрет счастливого брака - еда, 

забота и общение. Это не говорит о 
том, что я ищу мамочку, но она мать 
моего ребенка. И нет ничего плохого, 

что она будет заботиться и обо мне. 
- В полном взаимопонимании. Мы 

с мужем абсолютно во всем едино-
мышленники. 

- Я в браке 24 года. Секрет моего 
счастья - мои любимые дети. 

Кстати, о детях. Новорожденных 
мальчиков в этом году чаще всего 
называли Артемом, Александром и 
Михаилом. Впервые за много лет 
Александр уступил Артему пальму 
первенства, получив серебро в рей-
тинге популярности имен. Девичья 
тройка неизменна уже несколько лет 
- София, Ева и Мария остаются са-
мыми популярными именами. А вот 
самыми редкими в нынешнем году 
признаны Антип, Аврелий, Данис-
лав и Ефрем у мальчиков. У дево-
чек - Авелина, Александрия, Таяна, 
Аполлония.

Северный Кавказ
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Основана в мае 1925 года

ЕЖЕНЕДЕЛ
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Л ю б и м а я  г а з е т а  с т р а н ы

Что удивляет 

россиян 

в квартирах 

иностранцев

4
стр.

21
стр.

Алексей ДАНИЧЕВ/РИА Новости

22
стр.

для Ставрополья и Северного Кавказа

с 9 по 15 сентября

Раскосый Сталин 

и Хрущев-Будда:

Китайцы штампуют 

лжемонеты времен СССР
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3
стр.

Исследователь 

мозга Бехтерева 

поверила в Бога 

после четырех 

вещих снов

Снижаем 

давление 

без лекарств

Cемь способов, 

доказанных 

наукой 

4 - 11 сентября 2024/36-т (27615-т)
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Алсу:

Мне было 

трудно 

решиться 

на этот шаг
Певица рассказала «КП» о своей 

жизни после разрыва с мужем
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Сорвали джекпот: 

Звезды, 

женившиеся 

на миллионершах

26
стр.

10
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Интернет-магазин электронной торговли

Dreamstime/PhotoXPress

Уловки 

супермаркетов, 

из-за которых мы 

тратим больше денег

7
стр.

Dreamstime/PhotoXPress
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Вечер будет 

добрым!
Надана Фридрихсон 

и Игорь Виттель подводят итоги дня - 

    18:00 (мск), пн. - пт.

Каким профессиям 

в России недоплачивают

Продолжение на стр. 8 �

Читайте на стр. 14 �

Александр РОГОЗА

Какое наказание 

он понесет, будет зависеть 

от медицинской

экспертизы.

После нападения на могилу многолетне-

го руководителя КВН Александра Масляко-

ва возбуждено уголовное дело по статье 

«надругательство над телами умерших 

и местами их захоронения». 

Вандала, 

разгромившего 

могилу 

Маслякова, 

отправили 

в психушку

Основана в мае 1925 года 
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Оксана НАРАЛЕНКОВА 

Чашка кофе 

и несколько 

чашек чая в день 

защищают мозг 

гипертоников.

Люди с повышенным ар-

териальным давлением, осо-

бенно те, кто страдает от 

него еще в возрасте 40 - 60 

лет, имеют более высокие 

шансы закончить жизнь не в 

своем уме из-за хроническо-

го воспаления кровеносных 

сосудов. Китайские специ-

алисты по общественному 

здравоохранению проанали-

зировали 453 913 медицин-

ских карт из открытого бри-

танского биобанка данных в 

поисках средств, которые 

могли бы эти риски снизить. 

И обнаружили неожиданный 

эффект кофеина.

Оказалось, что те гипер-

тоники, которые регулярно 

пили кофе или чай в умерен-

ном количестве, реже стра-

дали от деменции, чем те, 

кто избегал кофеина. Или 

те, кто злоупотреблял аро-

матными напитками.

Максимальный эффект 

был у тех, кто пил полчаш-

ки - чашку кофе в день (или 4 

- 5 чашек чая). Исследовате-

ли объясняют такой эффект 

тем, что кофеин снижает 

воспаления сосудов.

О других способах

защититься от возраст-

ных заболеваний - 

на стр. 15 �

Елена КРИВЯКИНА

А штрафы 

за продвижение 

идеологии чайлдфри 

(от англ. child 

free - «свободный 

от детей») будут 

серьезными.

Такой законопроект раз-

работали в Госдуме, и пра-

вительство его одобрило. 

Правда, с оговоркой. Каб-

мин предложил доработать 

документ, уточнив понятие 

«отказ от деторождения». 

В правительстве пояснили, 

что это необходимо, чтобы 

к пропаганде не относили 

ситуации, когда отказ от 

деторождения является вы-

нужденным, например, по 

медицинским причинам или 

в случае изнасилования.

Когда документ примут, на-

казывать за пропаганду от-

каза от деторождения будут 

так же, как и за продвижение 

нетрадиционных сексуальных 

отношений. Штрафы преду-

смотрены такие:

✔ для граждан: от 50 до 

100 тысяч рублей;

✔ для должностных лиц: 

от 100 до 200 тысяч рублей;

✔ для юридических лиц: 

от 800 тысяч до 1 млн ру-

блей.
- Если уж мы говорим, что 

против нас и наших тради-

ционных ценностей сейчас 

развязана война, то и от-

вечать надо на эти действия 

не просто обороной, но и 

наступлением,  - заявила в 

эфире Радио «КП» предсе-

датель Комитета Госдумы 

по защите семьи, вопросам 

отцовства, материнства и 

детства Нина Останина.

Пропаганду бездетности 

запретят законом

Ударим кофеином 

по деменции
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- И почему 

у одних 

специалистов 

доходы все время 

растут, 

а у других 

остаются 

низкими?

5 привычек родом 

из СССР, которые 

и сейчас живее 

всех живых

Читайте на стр. 16 �

Вторник

24 сентября

№ 71 (27621) 

2024 год

4 560 000

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Вольф Мессинг: 

личный телепат 

Сталина или великий 

мистификатор?
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ЕЖЕНЕДЕ
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Л ю б и м а я  г а з е т а  с т р а н ыМихаил ОЗЕРСКИЙ/РИА Новости
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4
стр.

для Ставрополья и Северного Кавказа

с 16 по 22 сентября

Тряхнем извилинами!

Лучшие методы 

и продукты 

для эффективной 

работы мозга
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8
стр.

25
стр.

Тайна 
желтого 

скелета 
Послания, 

зашифрованные 

в гербах разных 

стран и регионов 6
стр.
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Плодиться, 

как Дуров

Журналисты «КП» 

решили повторить 

отцовский подвиг 

бизнесмена

Dreamstime/PhotoXPress

Сережами 

не рождаются 

Ученые доказали: 

со временем 

человек 

становится похож 

на свое имя

Личная страница в социальных сетях

24
стр.

Золушка 

из Петербурга 

вышла замуж 

за 81-летнего 

немецкого 

миллиардера

зашифрованные 

зашифрованные 

Wikimedia Commons

Основана в мае 1925 года
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Уехавшая 

из России 

Пугачева 

объявила себя 

баронессой 12
стр.

11 - 18 cентября 2024/37-т (27617-т)

Как страна мобилизовалась 

в борьбе с Западом - 

   15:00 (мск)

Экономика крепка, 

и танки наши быстры

Основана в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 14 �

Ирина ВИКТОРОВА

Юные звезды и наследники 

знаменитых фамилий начали 

обучение в престижных вузах.

Путь во взрослую жизнь для студентов 

первого курса всегда серьезное испытание. 

Эйфория от того, что удалось поступить, 

проходит, а впереди годы сложной учебы. 

Ну и студенческих развлечений, 

конечно. В начале сентября в сто-

личных вузах прошли собрания 

первокурсников. Так как же об-

стоят дела у учащихся с громки-

ми фамилиями?

Последний писк 

офисной моды - тихий 

час для сотрудников
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Яблочко 

от яблоньки 

недалеко 

поступает

Газета нашего региона     Северный Кавказ

Что нужно России:

национализация

или приватизация?

Читайте 

на стр. 6 - 7 �
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Десятки 

отечественных 

компаний 

переходят 

в собственность 

государства. 

В чем плюсы

 и минусы.

Елена ОДИНЦОВА

С 17 сентября для россий-

ских авиакомпаний подни-

мается аэронавигационный 

сбор: на 37% для внутренних

рейсов и вдвое - для междуна-

родных. За счет индексации

власти хотят дополнительно 

собирать порядка 12 млрд 

рублей в год. На эти деньги, 

по подсчетам Минтранса, до 

2030 года можно отремон-

тировать порядка 50 малых 

аэропортов страны.

  Как это отразится на 

стоимости билетов? Они и 

так за первое полугодие по-

дорожали на 20%...

По подсчетам Феде-

ральной антимонопольной 

службы, для внутренних 

рейсов увеличение аэро-

навигационного сбора - это 

плюс 150 рублей на билет 

максимум. Для зарубежных 

официальные подсчеты не 

приводились. Арифмети-

ка подсказывает, что там 

речь может идти о лишних 

1,5 - 2 тысячах рублей.

Но цены, скорее всего, 

взлетят не прямо сегодня, 

а постепенно.

- Цены 

на авиаби-

леты у нас 

не очень определяются се-

бестоимостью перевозок, - 

комментирует авиаэксперт, 

главный редактор портала 

Avia.ru Роман Гусаров. - 

Они зависят в первую оче-

редь от сезона: в высокий 

вслед за спросом растут, 

независимо от себестоимо-

сти, а в низкий - падают. И 

второй момент - конкурен-

ция на конкретном маршру-

те: чем она ниже, тем выше 

цены.

Буду краток. Отпуск

Алина МАКЕЕВА

Этим летом 

россияне 

отдыхали меньше 

обычного.

Всероссийский центр из-

учения общественного мне-

ния (ВЦИОМ) опубликовал 

итоги исследования, как мы 

провели это лето. В послед-

ние несколько лет социологи 

заметили тенденцию на от-

каз от отдыха в июне - ав-

густе. В 2023 году все три 

месяца проработали 35% 

наших сограждан. В этом 

году - 33%. А ведь раньше 

таких трудоголиков было не 

больше четверти! 

Да и по длительности ны-

нешние отпуска стали самы-

ми краткими за всю историю 

наблюдений социологами - 

20 дней. Кто-то скажет: ни-

чего себе краткий отпуск! Но 

это же «среднее по палате» 

значение - оно включает в 

себя и длительные педагоги-

ческие вакации, и удлинен-

ные «заполярные». 

Дело не в том, что мы, со-

гласно анекдоту, разлюбили 

теплую водку и потных жен-

щин. Жертвовать отдыхом в 

высокий сезон в основном 

приходилось россиянам с 

плохим и очень плохим ма-

териальным положением 

(42%). И чаще всего «отпуск 

в ноябре» (или в феврале, 

или в марте - кому как по-

везет) выбирают сотрудники 

коммерческих организаций 

(42% против 21% у бюджет-

ников).
Но все-таки большинство 

из нас сумело-таки набрать-

ся сил и здоровья перед 

холодами. Пусть даже это 

было дома (21%) или на да-

че (22%). А каждый седьмой 

отпускник отдыхал за пре-

делами своего населенного 

пункта - путешествовали по 

России 14% отдыхающих.

Цены на авиабилеты 

взлетят еще выше

Вторник

17 сентября

№ 69 (27619) 

2024 год

4 106 000

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В

Дочь 
Юлии 

Началовой 
Вера.

Дай поспать, 

начальник

Читайте на стр. 13 �

1332,48 РУБ. 898,02 РУБ. 2069,52 РУБ.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕЙСТВУЕТ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА               (8652) 95-11-95
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ДАГЕСТАНА ЦЕНЫ УТОЧНЯТЬ В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ

СТ О И М О СТ Ь  П О Д П И С К И  Н А  Я Н ВА Р Ь  -  И Ю Н Ь 2025 г.

Цветы начнут расцветать к майским 
праздникам.

В рамках поручений главы Карачаево-
Черкесии Рашида Темрезова по подго-
товке и благоустройству города Черкесска 
к празднованию 200-летия, озвученных им 
в ходе прямой линии, парки республикан-
ской столицы украсят свыше 15 тысяч 
тюльпанов.

Так, тюльпаны высадили этой осенью 
на общественных территориях Черкес-
ска - в парке Юность, на площадке вокруг 
часов Победы на Первомайской, в парке 
100-летия Карачаево-Черкесии и в вазонах 
в сквере вблизи Ленина, 62. Посаженные 
в это время растения должны укорениться, 
подготовиться к зиме, чтобы к майским 
праздникам начать цвести.

К 200-летию
Черкесска парки города 
украсят 15 тысяч тюльпанов

ОФИЦИАЛЬНО

СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ 

На Ставрополье 

завершилась акция 

«Стоп, развод».

«Секрет 
счастливого брака - 
еда, забота и общение»
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1997
В ночь на 28 сентября 1994 

года в Балтийском море затонул 
паром «Эстония», шедший из Тал-
лина в Стокгольм. На борту нахо-
дились 989 пассажиров и членов 
экипажа: 95 человек погибли, их 
тела обнаружены, 757 человек 
считаются пропавшими без вести. 
137 человек спасены.

Расследование катастрофы не 
было проведено должным обра-
зом, и подлинные причины круше-
ния до сих пор не установлены. 
Однако публике были представле-
ны официальные выводы Междуна-
родной комиссии по расследова-
нию крушения парома «Эстония», 
по поводу которых рассуждает 
собкор «Комсомолки» в Таллине 
Галина Сапожникова:

«Как постановила международ-
ная комиссия по расследованию, в 
катастрофе целиком и полностью 
повинны судостроители немецкой 
верфи «Майер», изготовившие 
слабые крепления запорных ме-
ханизмов визира (носового люка, 
который и потеряла «Эстония»). И 
еще волны, которые медленно и 
верно подгрызали железные пет-
ли. И все.

Справедливости ради надо ска-
зать, что документ - толстенную, 
богато иллюстрированную книгу - 

комиссия подготовила действи-
тельно уникальный. Во избежание 
слухов и домыслов, которые клу-
бились буквально с первой минуты 
трагедии, там, например, подроб-
нейшим образом расписаны пас-
сажиры каждого спасательного 
плота, чтобы ни у кого не остава-
лось надежд и сомнений, включая 
отдельные реплики и даже харак-
тер полученных травм. Плюс ко 
всему сделан почти поминутный 
анализ действий буквально каж-
дого члена команды - от моториста 
до штурмана».

«...Как невыгодно тонуть под 
флагом страны, языка которой ты 
не знаешь: слабый женский голос 
прошептал в динамики «тревога», 
когда крен судна составлял 35 
градусов и из кают было выбрать-
ся почти невозможно  - может, 
потому и погибло так много ино-
странцев (520 из 852), что они 
ничего не поняли...»

«...Группа экспертов немецкой 
судоверфи «Майер» открыла в 
Стокгольме выставку, предоста-
вив журналистам свой собствен-
ный отчет: «конкурент» официаль-
ному. Вердикт, который вынесли 
эксперты судоверфи, совпада-
ет с выводами комиссии с точ-
ностью до наоборот: основные 
причины катастрофы «Эстонии», 
по их мнению, заключаются в от-

вратительном состоянии визира 
в сочетании с дилетантизмом: 
абсолютно неправильной загруз-
кой автомобильной палубы, завы-
шенной скоростью и штормовыми 
условиями, о которых капитан был 
предупрежден перед рейсом».

«И, наконец, третий вариант от-
чета был выпущен в сентябре в 
виде документальной книги «Не-
оконченный судовой журнал» и 
принадлежал перу человека, мак-
симально приближенного к тайнам 

«Эстонии». Анди Мейстер, назна-
ченный председателем междуна-
родной комиссии по расследова-
нию на следующий день после 
катастрофы, со скандалом ушел с 
этого поста прошлым летом, обви-
нив шведскую сторону в попытке 

сокрытия фактов. Год молчал, а 
потом как заговорил… Все без 
исключения яростно критиковали 
его за беспринципность: Мейстер-
писатель почему-то приходил со-
всем к другим выводам, нежели 
Мейстер-исследователь, - но так и 
не смогли ответить на его главный 
вопрос: почему шведский депар-
тамент морского транспорта по 
сей день отказывается показать 
эстонским и финским коллегам 
видеокадры подъемной съемки, 
сделанные водолазами на капи-
танском мостике? И кто был все-
таки тот человек, которого быстро 
увезла из порта машина «Скорой 
помощи», на другой видеоплен-
ке, и в ком соломенная вдова 
капитана Пихта опознала своего 
мужа? Ни следователи шведской 
полиции, ни члены международ-
ной комиссии по расследованию 
ответить на эти вопросы так и не 
смогли.

Скорее всего самую главную 
правду, сам того не подозревая, 
высказал один из членов комис-
сии, финн Кари Лехтола, который 
назвал «Эстонию» европейским 
«Титаником»: на разгадку тайны 
самой крупной в истории Европы 
морской катастрофы уйдет еще 
не одно столетие».

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 6 декабря

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Тайна катастрофы парома «Эстония»

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Это, конечно, подарок 
для женщины - подруги, 
сестры и даже начальни-
цы. Книгу практикую-
щего психолога Мари-
ны Муравьевой можно 
начать читать с любой 
страницы. Она помо-
жет, если у вас сложная 
ситуация - ревнуете, 
обижены, не хватает 
энергии или не зна-
ете, как поступить. 
Или злитесь, чувствуете 
одиночество или вините 
себя в чем-то. Или слу-
чилось что-то еще, со-
веты мамы и подруг не 
спасают ситуацию, а к 
психологу идти боязно.

Ну так вот же он, пси-
холог, под этой обло-
жкой. Книга - сборник 
терапевтических писем, 
каждое из которых ав-
тор пишет лично вам. 
Марина очень бережно 
объясняет, что с вами 

происходит и как с этим 
справиться. От одного 
только прочтения уже 
становится легче, успо-
каиваешься, и выход 
внезапно открывается. 
Проверено на многих 
наших читательницах!

А чтобы еще больше 
поднять настроение, 
можно приобрести в 
комплект к этой книге 

метафорические карты. 
Это очень красивая ко-
лода, просто подержать 

в руках - уже удо-
вольствие. На каж-
дой - пожелание-

п р е д с к а з а н и е  н а 
сегодняшний день. Они 
помогут найти в себе ре-
сурсы для изменений. 
Можно тянуть по одной 
каждое утро, чтобы за-
дать настроение насту-
пившему дню. А можно 
задавать вопросы и рас-
кладывать карты, ища 
ответы. Вы их обяза-
тельно найдете, просто 
попробуйте!

К празднику «Комсомолка» предлагает полезные 
и красивые комплекты, которые порадуют ваших 
друзей и близких.

Даже если чело-
век, которому вы 
эту книгу подари-
те, хорошо гото-
вит, он все равно 
обрадуется. Пото-
му что автор Венера 
Осепчук - кулинар-
ный блогер, у ко-
торой уже 180 ты-
сяч подписчиков, 
и их число растет. 
От простого пере-
числения рецептов 
уже хочется все бросить и сроч-
но начать готовить баранину 
долгого томления, фирменный 
капустный пирог, финский са-
лат со свеклой и сельдью… А как 
вам куриные желудки в пиве или 
карп, запеченный с грибами? На 
вкусный запах сбегутся все сосе-
ди! И такой «мятной» картошки 
с зеленью, чесноком и сыром вы 
точно еще не пробовали.

Эту книгу хорошо дополнит 
невероятно красивый кален-

дарь «Прошу к столу!» 
на 2025 год. В нем то-
же есть рецепты от че-
ты Осепчук - Венеры 

и Сергея. Блюда, конечно же, 
по сезону. Какие продукты те-
кущий месяц нам преподнес - 
из тех и готовим. Календарь 
не только полезный: он еще и 
настроение повышает яркими 
иллюстрациями.

И книга, и календарь выполне-
ны на высоком полиграфическом 
уровне. Хочется разглядывать и 
разглядывать. Украсят любую 
кухню, а уж подарить такой ком-
плект можно кому угодно.

Учимся радоваться

Готовим так,
чтоб соседи 
сбегались на запах!

Эту и другие книги
вы можете купить

на shop.kp.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Ре
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Один подарок хорошо, 
а два - лучше! 

дарь «Прошу к столу!» 
на 2025 год. В нем то-
же есть рецепты от че-
ты Осепчук - Венеры 

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Книжная полка

Подготовила Наталья САДОВНИКОВА.

16+
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Как поднять престиж рабочих профессий
Заинтересовать не только молодежь, но и профессионалов, 
которые будут ее учить

ДАРИТЕ ВОИНАМ 
УЛЫБКИ
История семьи, где отец 
ушел на СВО вслед 
за сыном

АЛИСЕ ФРЕЙНДЛИХ - 90!
Благодаря актрисе 
появился советский 
музыкальный театр

ДЗЕД МАРОЗ ВСТРЕЧАЕТ - 
СНЯГУРКА ПРОВОЖАЕТ
На новогодние праздники - 
в Беловежскую пущу 

Распространяется бесплатно

НАСТАВНИК НАС ВЫВОДИТ В ЛЮДИ 
И НАС ВЫВОДИТ В МАСТЕРА

4
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Даже при наличии само-
го современного оружия 
судьба СВО решается на по-
ле боя. Наши ребята знают, 
за что воюют. А украинцы?

В Казахстане прошел сам-
мит ОДКБ. Но информаци-
онной бомбой оказались не 
соглашения, которые под-
писали участники, а пресс-
конференция Владимира 
Путина. Там он для непонят-
ливых и не особо вменяемых 
еще раз, но уже куда конкрет-
нее очертил нашу политику 
и последующие шаги в ответ 
на эскалацию со стороны За-
пада. Что будут удары по цен-
трам принятия решений, и не 
только в Киеве. Еще рассказал 
о характеристиках «Орешни-
ка». И пошутил, да так, что 
кое-кому явно стало не до 
смеха.

ОТВЕТ ВСЕГДА 
БУДЕТ!
Сначала много важного 

прозвучало на заседании Со-
вета коллективной безопас-
ности ОДКБ в узком составе. 
Владимир Путин рассказал 
коллегам о событиях в по-
следнее время:

- Официальные лица за-
падных стран в начале ноя-
бря заявили о разрешении 
Вооруженным силам Украи-
ны наносить удары по терри-
тории России высокоточным 
оружием большой дально-
сти западного производства. 
Мы неоднократно обращали 
внимание на то, что это будет 
означать прямое вовлечение 
этих стран в вооруженный 
конфликт. Поскольку при-
менение этого оружия без 
прямого участия военных 
специалистов соответствую-
щих стран НАТО просто не-
возможно.

Несмотря на наши предо-

стережения об опасности 
эскалации конфликта, с той 
стороны решили пойти на 
обострение.

- Удары по нашей террито-
рии были тем не менее нане-
сены по Брянской и Курской 
областям американскими 
ракетами ATACMS и британ-
скими Storm Shadow. О по-
следствиях этих атак, о при-
чиненном нам ущербе было 
сказано в моем заявлении 
21 ноября.

Россия, как и говорила, да-
ла неслабую ответку прово-
каторам:

- Ночью нами был нанесен 
комплексный удар с примене-
нием девяноста ракет подоб-
ных классов и ста беспилот-
ников. Поражено семнадцать 
целей. Это объекты военные, 

оборонной промышленности 
и системы их обеспечения. 
Повторю еще раз: эти удары 
с нашей стороны состоялись 
также в ответ на непрекраща-
ющиеся удары по российской 
территории американскими 
ракетами ATACMS. Как уже 
говорил неоднократно, с на-
шей стороны ответ всегда 
будет!

ИСПЫТАЕМ  
В БОЕВЫХ 
УСЛОВИЯХ
Интересовала союзников по 

ОДКБ новейшая гиперзвуко-
вая ударная система «Ореш-
ник».

- В неядерном исполне-
нии,  - уточнил российский 
президент. - Мы вынуждены 
были пойти на ее испытание 

в боевых условиях. Именно 
вынуждены, в ответ на уда-
ры западным оружием по тер-
ритории Брянской и Курской 
областей ракетами ATACMS 
и Storm Shadow. И конечно, 
на продолжающиеся удары 
по территории России ра-
кетами большой дальности 
западного производства, мы 
будем отвечать в том числе 
и возможным продолжением 
испытания «Орешника» в бое-
вых условиях, как это было 
сделано 21 ноября.

Другие секреты 
«Орешника» - на стр. 6.

БЬЮТСЯ  
ЗА БАНДЕРОВСКИЙ 
РЕЖИМ
- Все, что я сейчас говорил, 

все, что доложил вам сейчас, 
безусловно, имеет большое 
значение. Но самое главное 
заключается все-таки в том, 
что даже при наличии самого 
современного оружия судьба 
любого военного конфликта, 
любой военной кампании, 
в том числе и специальной 
военной операции, решается 
«на земле», на поле боя. В ко-
нечном итоге все зависит от 
солдата. Разумеется, для по-
беды необходимы и техника, 
и БК - боевой комплект. Но 
самое главное - мотивация, 
внутренняя готовность чело-
века к борьбе, а если потребу-
ется - и к самопожертвованию 
во имя Отечества, - эти слова 
предназначались обычным 
россиянам и бойцам, кото-
рые сейчас защищают наше  
Отечество от нацистской шва-
ли.

Есть что сказать и украин-
цам, тем самым, которыми 
западные ястребы собрались 
воевать «до последнего»:

- За что сегодня должны от-
давать свои жизни насильно 
мобилизованные украинские 
военнослужащие и офицеры? 
За бандеровский неонацист-
ский режим, который засел 
в  Киеве? За его главарей, 
которые уже утратили свою 
легитимность? Ведь они же 
не пошли на выборы. Они се-
годня полностью нелегитим-
ны. И с юридической точки 
зрения не имеют даже пра-
ва отдавать приказов Воору-
женным силам, поскольку они 
узурпаторы власти.

Команды раздает Зеленской 
со своей шайкой, а отвечать 
придется всем.

- Те, кто исполняет эти 
приказы, тоже становятся 
соучастниками этих престу-
плений. Они не имеют пра-
ва толкать людей на смерть 
и гнать их на убой.

Наши бойцы, по словам 
Владимира Путина, напро-
тив, прекрасно понимают, за 
что проливают кровь:

- Они видят, что на их долю, 
на долю нашего поколения 
в целом, выпало, как это бы-
ло не раз в нашей истории, 
встать на пути тех сил, кото-
рые в очередной раз решили 
разрушить Россию, нанести 
ей, как они говорят сегодня, 
стратегическое поражение. 
Поэтому наши парни воюют 
за Родину, за будущее России 
и своих детей. И потому ни-
какие поставки, даже само-
го современного оружия, на 
украинскую территорию си-
туацию на поле боя не изме-
нят. У нас в армии люди раз-
ных национальностей, кто-то 
перекрестится, кто-то попро-
сит о помощи Аллаха. Но все 
вместе пойдут вперед, и ничто 
их не остановит.

ПОЙДУТ ВПЕРЕД, И НИЧТО ИХ НЕ ОСТАНОВИТ
Владимир ПУТИН - о героях СВО:

 ■ Чиновники в США и в Европе предлагают вернуть ядер-
ное оружие Киеву.

- Как вы думаете, на уровне здравого смысла, если страна, с которой 
мы сейчас ведем боевые действия, становится ядерной державой, 
что нам делать? - задал вопрос Владимир Путин.

И тут же на него ответил по пунктам:
- В этом случае мы будем принимать и использовать все - я хочу 

это подчеркнуть, именно все - имеющиеся в распоряжении России 
средства поражения, все. Мы этого не допустим. Первое.

Второе. Такие заявления могут делать только безответственные 
люди, которые ни за что не отвечают и не чувствуют на своих плечах 
никакой ответственности за судьбы своих стран и мира в целом.

И третье. Если официально кто-то будет что-то передавать, то тогда 
это будет нарушением всех взятых на себя обязательств в области 
нераспространения средств массового поражения.

Ну а в самой Украине мы и этого не допустим, мы будем следить 
за каждым шагом, что там происходит.

Это в свое время была очень высокотехнологичная, развитая 
в промышленном отношении республика Советского Союза. Но все 
утрачено, ну или почти все, чем могла гордиться советская Украина. 
Поэтому сегодня сделать почти с нуля будет практически невоз-
можно. Грязную бомбу, просто отходы с атомных электростанций 
можно собрать, конечно, но и в этом случае ответ будет абсолютно 
адекватный угрозам РФ.

 ■ Куда в случае чего ударим, когда  
и каким оружием?

Журналисты сразу начали с главной темы:
- Вы подчеркнули, что Москва готова 

отвечать на дальнейшую эскалацию.
 ● - Не просто подчеркнул. Я сказал, что 

мы это сделали сегодня ночью, - ответил 
Президент России.

- Что дальше ждать от врагов?
 ● - Ну, это нужно спросить у западников, ко-

торые это делают, намерены они это делать 
дальше или нет. Есть ли риски при ударах 
по российской территории - я об этом тоже 
говорил многократно. Конечно, есть. Пото-
му что это означает вовлечение западных 
стран впрямую, вовлечение в вооруженный 
конфликт. Ну а как же? Если их специалисты 
полетное задание закладывают, передают 
сами себе развединформацию и сами себе 
согласовывают нанесение ударов по объек-
там на территории РФ. На протяжении двух 
суток наши ВС наносили ответный удар.

Владимир Путин повторил еще раз:
 ● - Мы будем отвечать на такие акты 

агрессии в отношении России. Как и когда, 
каким оружием - это будет зависеть от тех 
объектов поражения, которые будет выби-
рать Генеральный штаб Министерства обо-
роны. Потому что для каждого объекта дол-
жен быть использован свой, подходящий для 
этих целей инструмент, то или иное оружие.

Ну, скажем, наносить удар гиперзвуко-
вой ракетой по какой-то незначительной, 
казалось бы, цели, небольшой по объему, 
бессмысленно, потому что это все равно что 
из пушки палить по воробьям.

- А по значительным целям?
 ● - Будем применять те средства, которые 

есть в нашем распоряжении, в том числе не 
исключаем и использования «Орешника» по 
объектам военной промышленности либо по 
центрам принятия решения, и в Киеве в том 
числе. Имея в виду, что киевские власти се-
годня продолжают попытки нанесения удара 
по нашим жизненно важным объектам, в том 
числе в Петербурге и в Москве.

Президента попросили дать конкретику, 
но он лишь хитро улыбнулся:

- Знаете, в советское время была такая 
шутка по поводу прогнозов погоды. Прогноз 
такой: «Сегодня в течение дня все возможно».

ПРИМЕНИМ ВСЕ  
ИМЕЮЩИЕСЯ СРЕДСТВА ПОРАЖЕНИЯ

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕВОПРОСЫ РЕБРОМЦЕНТРЫ ПРИНЯТИЯ 
РЕШЕНИЙ - ГДЕ ОНИ?
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- Российская армия наступает уверенно на всем практически 
протяжении линии боевого соприкосновения. Постепенно, 
постепенно, постепенно мы будем занимать новые и новые 
позиции, как сейчас, благодаря мужеству наших ребят.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Тем, кто думал, что все обойдет-
ся, - не обойдется.

Президенты Беларуси, России, Ка-
захстана, Таджикистана и Кыргыз-
стана собрались в Астане на саммите 
ОДКБ. По традиции участники высту-
пают в алфавитном порядке - из пер-
вых букв в названиях стран. Но в этот 
раз Александр Лукашенко выступил 
первым из-за того, что Армения  
заседание решила пропустить. Рань-
ше ее премьер-министр Никол Па-
шинян заявил о заморозке членства 
страны.

- Это характеризует текущую гео-
политическую ситуацию в регионе 
и в какой-то степени нашу организа-
цию, - прокомментировал белорус-
ский лидер. - Из года в год мы фикси-
руем, что обстановка в мире только 
ухудшается. Проблема даже не в том, 
что система сдержек, противовесов, 
обеспечивавшая международную 
безопасность и стратегическую ста-
бильность, канула в небытие. Мы не-
простительно долго раскачиваемся, 
чтобы создать альтернативные право-
вые механизмы.

На этом фоне стремительно набира-
ет обороты гонка вооружений.

- Продолжает милитаризировать-
ся восточноевропейский регион, 
особенно Польша. Идет натофика- 
ция Европы и мира в целом. Цепля-
ясь за ускользающее доминирова-
ние, Запад все больше разговаривает 
на языке оружия, закрывая глаза на 
угрозы ядерного противостояния, 
чреватого уничтожением всей пла-
неты.

Вот только, по его мнению, Запад 
тратит все силы на борьбу с фальши-
выми проблемами:

- Причем эти фальшивки они сами 
и создают. В то время как в современ-
ном мире есть великое множество 
транснациональных вызовов и угроз, 
с которыми можно и нужно бороться. 
И только сообща.

Взять ту же зеленую повестку - про-
ект недобросовестной конкуренции, 
работающий исключительно в ин-

тересах стран Запада. А в вопросах 
международного терроризма от со-
трудничества отказываются.

- В новой парадигме международ-
ных отношений ОДКБ должна стать 
одной из военно-политических опор 
формирующейся архитектуры безо-
пасности Евразийского континента, 
задавать тренд всей повестке регио-

нальной безопасности, - заявил бело-
русский лидер.

Президент озвучил три новые зада-
чи, которые придется решать:

1. Усилить взаимодействие меж-
дународных организаций, 

работающих на евразийском про-
странстве.

- В этой связи предлагаю прорабо-

тать вопрос об организации встречи 
высших должностных лиц региональ-
ных организаций АСЕАН, ОДКБ, ШОС, 
СНГ, СВМДА, Совета сотрудничества 
стран Персидского залива.

Готовы эту встречу провести в Бе-
ларуси.

2. В рамках ОДКБ назрела необ-
ходимость серьезно заняться 

вопросами искусственного интел-
лекта и углубить сотрудничество 
в области информационной безо-
пасности.

- Идея не новая. Однако к практи-
ческим шагам мы пока не приступи-
ли. В то время как страны Запада уже 
вовсю занимаются этой проблемой. 
Нужно также подумать над тем, как 
повысить практическую отдачу от Со-
глашения 2017 года о сотрудничестве 
государств - членов ОДКБ в области 
обеспечения информационной безо-
пасности. Мы должны идти в ногу со 
стремительным развитием кибертех-
нологий, чтобы эффективно реагиро-
вать на вызовы и угрозы безопасности 
наших стран в данной сфере.

3. Обеспечить контроль за но-
выми типами оружия.

- У нас на пороге стоят новые смер-
тоносные типы оружия, способные 
уничтожить все человечество. Этот 
арсенал уже пополнили лазерные, ги-
перзвуковые, квантовые, электромаг-
нитные и иные передовые разработ-
ки. По нашему мнению, ОДКБ может 
и должна стать в авангарде деятель-
ности по созданию общего договорно-
правового механизма, позволяющего в 
будущем обеспечить режим контроля 
за таким вооружением. Это надо делать 
уже сейчас. По крайней мере начинать.

Александр ЛУКАШЕНКО - о том,  
остудит ли «Орешник» пыл Запада:

 ■ Беларусь тоже мо-
жет разместить у себя 
гиперзвук.

На полях саммита жур-
налисты спросили, должна 
ли охладить демонстрация 
возможностей российского 
ракетного комплекса «Ореш-

ник» пыл тех, кто поставил 
мир на грань третьей миро-
вой войны.

- Так уже охладил! Это же 
мы сразу видим по заявлени-
ям в СМИ. Правда, уже нет 
единой линии, все пошло 
вразнобой. Это говорит о том, 
что немножко растерялись, - 

ответил глава государства. - 
Но оружие хорошее. Не ядер-
ное оружие, а по своей мощи 
сопоставимо с ядерным. Но 
без проникающей радиации, 
без заражения местности и 
объектов. Такое сильное воз-
действие на так называемое 
мировое сообщество и осо-

бенно тех, кто думал, что все 
обойдется. Не обойдется.

- Это важно для безопас-
ности СГ?

Александр Лукашенко рас-
сказал о разговоре с Влади-
миром Путиным:

- Естественно. Я тут стар-
шему брату пошутил, говорю: 
«Места готовы дислокации. 
Когда?» - «Подумаем».

МЕСТА ДИСЛОКАЦИИ ГОТОВЫ ОПЕРАТИВНО

Бе
лТ
А

 ■ Конкуренция  - дело 
хорошее, но результаты 
творческого труда можно 
улучшить.

Решая кадровые вопросы, 
глава государства затронул 
тему культуры. Назначение 
нового Министра культуры 
он назвал знаковым собы-
тием.

- В элементах нашу куль-
туру вы прочувствовали 
хорошо, вы ее прошли: 
и концертная деятельность, 
и  киношная, и так далее. 
Единственный вопрос: смо-
жете ли вы этим всем управ-
лять? - спросил Александр 
Лукашенко у Руслана Чер-
нецкого.  - Вроде они (ра-
ботники культуры) патрио-
тичные, направлены к одной 
цели, но так по-разному идут 
к этому…

Выдержит ли новый ми-
нистр натиск людей очень 
талантливых, амбизиозных 
и своенравных?

За примером далеко хо-
дить не надо.

- По началу президентской 
деятельности я вникал во все 
проблемы каждого культур-
ного работника. Старался 
разобраться. Потом понял, 
если буду заниматься толь-
ко проблемами этих людей, 
на все остальное у меня не 
хватит времени. Да и вижу: 
сделаешь хорошо - все до-
вольны, а назавтра какая-
то группа рьяно выступает 
против того, что ты сделал, 
и говорит, что все это не-
правильно и не надо было 
им помогать или еще что-то. 
В общем, чехарда была при-
личная, - поделился личным 
опытом белорусский лидер.

- В сфере культуры очень 
жесткая конкуренция, но от 
этого никуда не денешься, 
надо конкурировать. Кто 
более талантлив, тот и на-
верху. Кто не сможет эту 
конкуренцию выдерживать, 
что ж, он сам себе выбрал 

дорогу. Хотя не скажу, что я 
не поддерживаю стремление 
людей быть наверху. Они все 
хотят быть наверху, на виду - 
такая у них работа, - добавил 
президент.

Главное - результат стара-
ний творческих личностей. 
А вот тут есть вопросы.

- Из всех искусств для нас 
важнейшим является кино. 
И то, что происходит в нашем 
кинематографе, это просто 
позорище. Это недопусти-
мо. Мы скатились, мы стали 
хуже выглядеть к тому совет-
скому периоду, когда уделя-
ли серьезное внимание кине-
матографу. Не скажу, что мы 
в этом не заинтересованы, 
но почему-то все хотят иметь 
деньги, но на выходе не хо-
тят согласиться с тем, что 
надо иметь хороший фильм, 
картину хорошую. Обратите 
на это самое серьезное вни-
мание, - поручил Александр 
Лукашенко.

Впрочем, концертная 

деятельность тоже важна:
- Для людей важно. Лю-

ди хотят не только работать 
день и ночь, но и какого-
то веселья. Вот «Марафон 
единства», в котором вы 
участвуете активно, пока-
зал, что люди отзываются, 
понимают и танцевальное 
искусство, и песенное, и так 
далее. Этому надо уделять 
внимание.

Сделает это лучше не про-
сто хороший управленец, 
а человек от культуры.

- Вы очень патриотичный, 
надежный. Я надеюсь, что вы 
справитесь с этой работой. 
Просто по-мужски хочу ска-
зать: у тебя, Руслан, другого 
пути нет. Или умереть, или 
навести порядок в этой сфе-
ре, - напутствовал Александр 
Лукашенко. - А люди у  нас 
талантливые, они могут все: 
и кино снимать, и петь, и тан-
цевать, и прочее. Поддержка 
вам будет обеспечена вся-
ческая.

В Беларуси предприятия, произво-
дящие алкогольную продукцию, управ-
ляются государством. 

- У нас монополия на производство, ре-
ализацию алкогольной продукции. Мы от 
этого отходить не будем, - заявил глава 
государства. - Хотя нам предъявляли пре-
тензии многие дружественные страны.

Помните 90-е, когда массово пили «па-
ленку» и так же массово от этого гибли?

- Надо держать под контролем весь 
алкоголь. Табачные изделия, алко-
голь - они прилично формируют бюд-
жет, и это здоровье людей, - пояснил 
Александр Лукашенко. - Они не долж-
ны пить гадость всякую. Я не помню, 
чтобы государственные предприятия 
подсунули кому-то гадость. А если 
полная неразбериха, тогда в гаражах 
будут самогон или какую-то гадость 
производить и по дешевке толкать 
на рынке. Поэтому государствен-
ный контроль сохранится за ликеро-
водочными изделиями и табаком.

КТО БОЛЕЕ ТАЛАНТЛИВ, ТОТ И НАВЕРХУ КУЛЬТУРА ЗНАК КАЧЕСТВА

ТАБАК И АЛКОГОЛЬ - 
ПОД КОНТРОЛЕМ

УЖЕ ОХЛАДИЛ!
Александр Лукашенко все время 
делал пометки в блокноте. 
Может, помечал, где в будущем 
на защиту встанет гиперзвук?
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Светлана КАМЕКА

 ■ И кочегары нам нужны, 
и плотники, и монтажники-
высотники... Как в России 
увеличить прослойку рабо-
чего класса?

ЗАРПЛАТА
В ПОЛМИЛЛИОНА
Хороший сварщик сегод-

ня в Москве получает пять-
сот тысяч рублей. Ребята со 
стержнем возглавили топ 
самых высокооплачиваемых 
профессий. Помимо них вос-
требованы также слесари 
и операторы станков с ЧПУ - 
их заработок доходит до 350 
тысяч. Такие цифры озвучи-
ли в столичной мэрии. А еще 
хорошо с получкой у строи-
телей и дальнобойщиков-
водителей.

Пока все мечтают быть 
SMM-щиками, юристами 
и блогерами, рабочие полу-
чают реальные деньги. Но вот 
беда - на рынке труда квали-
фицированные кадры в дефи-
ците. Как решить эту 
проблему? Обсудить 
это на «правитель-
ственный час» в Гос-
думу пригласили про-
фильных министров.

- Эта тема у нас 
звучала с вами ра-
нее. При подготовке 
к «правчасу» провели 
анализ более полуто-
ра тысяч комментариев. По-
ловина которых посвящены 
необходимости подготовки 
квалифицированных кадров 
и повышению престижа рабо-
чих специальностей, - начал 
разговор Председатель Госу-
дарственной Думы Вячеслав 
Володин. - От качества под-
готовки квалифицированных 
рабочих кадров во многом 
зависят развитие экономики 
и технологический суверени-
тет нашей страны.

Последние годы нехватку 
рабочих рук решали просто - 
Минтруд постоянно расширял 
перечень профессий для упро-
щенного получения вида на 
жительство.

- Это вы тот человек, кото-
рый занимается привлече-
нием мигрантов на рабочие 
места. И люди должны знать 
своих героев, - обратился спи-
кер ГД к главе Минтруда Ан-
тону Котякову. - Что нужно 
сделать, чтобы наполнить ры-
нок труда профессиональными 

рабочими и не уповать на 
мигрантов, кото-
рые приедут и все 
проблемы решат? 
Мы с вами долж-
ны делать все для 
того, чтобы на 
оборонные пред-
приятия, на строй-
ки, на заводы, на 
сельхозпредприя-
тия пришли под-

готовленные кадры.
В стране вовсю идет им-

портозамещение, строят-
ся фабрики и заводы. Для 
 безопасности страны кипит 
работа военпрома.

- У нас заводы стали рабо-
тать круглосуточно, дефицит 
кадров огромный. Мы долж-
ны идти к решению задач, 
которые ставит президент. 
Если задачи эти стоят, тогда 
нам надо находить решения, 
принимать законы, - сказал 
Вячеслав Володин.

И принимать скорее. Пото-
му что старые методы уже не 
сработают. Депутаты приняли 
законы, чтобы остановить по-
ток нелегальных мигрантов - 
ими работодатели в будущем 
дыры прикрыть не смогут. 
Только за минувший год чис-
ленность мигрантов в России 
сократилась больше чем на 
два миллиона человек. Сейчас 
в стране, по данным МВД РФ, 
находится 6,2 миллиона ино-
странных граждан.

С МЕНЕДЖЕРАМИ 
ПЕРЕБОР
Печальная статистика: вы-

пуск квалифицированных 
рабочих с 2016 по 2022 год 
снизился на 12,5 процента. 
В первую очередь постарают-
ся сократить для учащегося 
сроки его перехода от парты 
к станку.

- Центры занятости с 1 июля 
2025 года будут персональ-
но сопровождать студен-
тов, предлагая стажировки, 
практики на конкретных про-
мышленных предприятиях. 
Чтобы они знали, где будут 
работать, - отчитался Антон 
Котяков.

Вот только придется здоро-
во постараться, чтобы ребята 
пошли учиться. Председатель 
Госдумы привел цифры, что 
по сравнению с восьмидеся-
тыми годами поступающих 
в колледжи стало меньше 
в пять раз:

- Вот главный вопрос сегод-
ня у нас - сделать все для того, 

чтобы повысить престиж ра-
бочих профессий. Проходят 
обучение по рабочим специ-
альностям десять процентов 
студентов. Это сварщики, сле-
сари, токари, электрики. У нас 
запрос на них.

Остальное  - бухгалтеры, 
юристы и многочисленные 
менеджеры. В общем, набор 
профессий, избыток которых 
на рынке труда колоссальный. 
Шансы устроиться по записи 
в дипломе стремятся к нулю. 
Но их все равно продолжают 
выпускать пачками. А нужных 
предприятиям спецов обуча-
ют по остаточному принципу.

НАДБАВКА 
ДЛЯ НАСТАВНИКА
Еще одна из существенных 

проблем среднего профессио-
нального образования  - 
платное обучение. Ребя-
та из глубинки просто не 
могут наскрести суммы, 
которые запрашивают 
 всевозможные колледжи. 
Да и жить им негде.

- Кто пойдет? Где здесь 
престиж? Где общежития? 
Они в самом тяжелом по-
ложении. Где стипендии? 
Они самые маленькие. 
Если брать начальное 

профессиональное образова-
ние, то его совсем убрали из 
повестки, а среднее профес-
сиональное - материальной 
базы нет, деньги платить на-
до, стипендий нет, - озвучил 
проблемы Вячеслав Володин.

Чем дальше в лес - тем боль-
ше дров. Все как в народной 
пословице. В ПТУ и с препо-
давателями беда - с теми, кто 
технический расклад сделает 
и покажет, как деталь на стан-
ке выточить.

- Нужно замотивировать 
опытных специалистов пере-
давать свои знания студен-
там колледжей и техникумов. 
Раньше в ПТУ преподавали 
мастера производственного 
обучения с реальным опытом 
работы на предприятиях. Там 
были специальные надбавки, 
и зарплату они получали выше, 
чем даже обычный работник 
профтехучилища, - отметил 
Председатель Госдумы. - Сегод-
ня в школах есть надбавки за 
классное руководство. Очень 
хорошо, что президент их 

установил. Давайте обсудим: 
если хотим готовить профес-
сиональные рабочие кадры, 
нам надо начинать с тех, кто 
будет передавать эти знания. 
За прошедшее время в школе 
стало работать престижнее, 
чем в техникуме, в колледже. 
Ну а ПТУ не стало.

 ✔ Коммерциализация СПО
41,4 процента специалистов 

среднего звена в прошлом 
году обучались на платной 
основе.

Перекос в сторону специ-
альностей, не связанных 
с рабочими профессиями.

В 2023 году доля таких вы-
пускников среднего звена 
составила 59 процентов, при 
этом 23 процента - юристы, 
экономисты, управленцы.

 ✔ Несоответствие учебных 
программ и направлений 
подготовки реальным за-
просам рынка, в том числе с  
учетом реализации крупных 
проектов в регионах, а  так-
же планов по их запуску.

 ✔ Состояние учебных зда-
ний, общежитий и уровень 
материально-технической 
базы учреждений СПО.

 ■ Работать руками нужно на-
читать на уроках труда.

Спикер ГД копнул глубже. По его 
мнению, поднять престиж рабочего 
человека без подготовки в школах 
будет сложно:

- Как можно проводить профориен-
тацию, если в школах нет уроков 
труда? В итоге отказались (уроки 
труда вернули в школы с 1 сентября 
этого года. - Ред.), а теперь гово-
рим: надо сварщиком быть, кранов-

щиком, слесарем, токарем. В шко-
лах не хотели вводить эти уроки, 
отметали, а теперь удивляемся, по-
чему у нас никто не идет обучаться 
рабочим профессиям.

А ведь и правда, советские маль-
чишки умели и гвоздь забить, и та-
буретку смастерить. Умели держать 
в руках рубанок и работали с метал-
лом. А сейчас «мамины пирожочки» 
в состоянии разве что на перемотку 
ленты «ТикТока» в смартфоне на-
жать.

КОНКРЕТНО
Ключевые 
проблемы

1. Получение рабочей 
профессии сделать 

бесплатным.

2. При поступлении 
в  учреждение СПО 

 выпускнику не сдавать после 
девятого класса ОГЭ и по ито-
гам окончания одиннадцатого 
класса - ЕГЭ.

3. Учебные планы СПО 
должны быть скоррек-

тированы в сторону практиче-
ских знаний и навыков.

4. Материально-техни-
ческая и лабораторная 

база СПО должна соответ-
ствовать уровню сегодняшних 
производств.

5. Необходимо обеспе-
чить всех нуждающихся 

общежитием на время обуче-
ния в СПО.

6. Специальности и под-
готовка рабочих кадров 

должны быть ориентированы 
на конкретные производства.

Как их 
предлагают 
решать

По данным на октябрь 2024 года «Авито Работа», «Работа.ру».
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ТОП10 СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ С ВЫСОКОЙ СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТОЙ В РОССИИПУСТЬ УЧАТ ЕЩЕ В ШКОЛЕ ПЕРЕМЕНЫ

нального образования  - 
платное обучение. Ребя-
та из глубинки просто не 
могут наскрести суммы, мигрантов, кото-

рые приедут и все 
проблемы решат? 
Мы с вами долж-
ны делать все для 
того, чтобы на 
оборонные пред-
приятия, на строй-
ки, на заводы, на 
сельхозпредприя-

которые запрашивают 
 всевозможные колледжи. 
Да и жить им негде.

престиж? Где общежития? 
Они в самом тяжелом по-
ложении. Где стипендии? 

Самые дефицитные 
специальности по заявкам 
работодателей

Разнорабочие

Водители

Продавцы

Слесари

Грузчики

Электрики

31%

24%

23%

21%

21%

16%

Водитель-дальнобойщик

Геодезист

Фрезеровщик

Водитель бульдозера

Токарь

Водитель самосвала
Альпинист 

Наладчик
Шлифовщик

Водитель-экспедитор

184 337
169 771
164 036
163 245
158 905
151 404
142 008
140 896
139 219
138 782

Не все поверили, что сварщики 
зарабатывают по пятьсот 
тысяч. Вот, для примера, 
вакансия с «Авито».

НЕ ТОЛЬКО КАШУ СВАРИШЬ!
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 ■ В России ЦБ ведет курс на 
повышение. А что проихо-
дит в Беларуси?

ПОДЪЕМНЫЕ 
КРЕДИТЫ
Не так много росси-

ян разбирается в тон-
костях финансового 
рынка. Их интерес 
предельно прост  - 
пусть банкиры дела-
ют что хотят, лишь 
бы это было на поль-
зу их кошельку. Или 
хотя бы не во вред. И 
они абсолютно пра-
вы! Только вот как понять нам, 
профанам, действительно ли 
хорошо для благосостояния 
простых людей поднимать 
ключевую банковскую став-
ку? На этот счет мнения раз-

ные. Мы побеседовали об этом 
с доктором экономических 
наук, членом Комиссии ПС 
по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению Ни-
колаем Новичковым.

- Как вы относитесь к по-
вышению ключевой ставки?

- Сейчас она 21 про-
цент. Есть вероят-
ность, что в декабре 
поднимут до 23. Со-
временная экономи-
ка РФ скорее нужда-
ется в ее снижении.

Это определяется 
двумя факторами. 
Необходимостью под-
держания экономиче-

ского роста, а для этого тре-
буется новое производство, 
которое нужно кредитовать. 
И кредит должен быть подъ-
емным. Это с одной стороны. 

А с другой - сохранением 

внутреннего спроса, потому 
что он является фактором эко-
номического роста, качества 
жизни населения. В первую 
очередь за счет расширения 
предложения на рынке, что 
при  нынешней ставке очень 
трудно.

- Кажется, раньше тоже 
случались высокие процен-
ты по ключевой ставке?

- Они, конечно, были, но 
очень давно. Даже весь пе-
риод проведения СВО, а он, 
согласитесь, уникальный по 
своей сути, держались зна-
чительно ниже. И инфляции 
такой не было.

Почему именно сейчас 
ЦБ решил, что называется, 
взять с места в карьер, для 
меня загадка. Инфляция не 
снижается, хотя ставка рас-
тет на протяжении довольно 
продолжительного времени. 
Значит, дело-то, может быть, 
не в ней, в других фундамен-
тальных причинах.

- Кому-то повышенная 
ставка очень нравится. 
Ведь какой высокий процент 
по вкладам!

- Это не аргумент, потому 
что людей, у которых есть 
сбережения, позволяющие 
вкладывать в акции, недви-
жимость, ценные бумаги или 
на депозиты,  - абсолютное 
меньшинство. Я не говорю, 
что с ними вообще не нужно 
считаться. Но у них и без вы-
сокой ключевой ставки есть 
куда инвестировать с выго-
дой. А для, условно говоря, де-
вяноста процентов населения 
критически важно совсем дру-
гое. Тот заработок, который 
они имеют сейчас и который 
должен расти. Но зарплата не 

может увеличиваться, если 
будет снижаться уровень про-
мышленного производства 
и  экономическая активность. 
Я ориентируюсь на позицию 
трудового  сословия и, конеч-
но, пенсионеров.

- Но ведь пенсию регулярно 
индексируют.

- Это положительный при-
мер. Но все равно это не те 
темпы, которых пенсионеры 
заслуживают.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ 
ПУТЬ
- Возможно ли, что, несмо-

тря на все вопросы, ставка 
продолжит расти?

- Я этого не исключаю. Ру-
ководство ЦБ прямо сказа-
ло, что будет использовать 
этот метод, пока не удастся 
взять под контроль инфля-
ционные  процессы. Только 

вот не  больно-то у них по-
лучается.

- У Беларуси совсем другой 
подход. В 2023 году их став-
ка рефинансирования (ана-
лог нашей ключевой ставки) 
составляла 11,5 процента. 
Сейчас уже 9,5. А в следую-
щем году планируют умень-
шить ее еще на несколько 
десятых процента.

- И я считаю, что они де-
лают абсолютно правиль-
но. Наши экономики, если 
убрать за скобки масштаб, 
очень похожи. Мы являемся 
развивающимися экономиче-
скими рынками, которые име-
ют довольно значительную и 
промышленную, и аграрную 
часть, и сферу услуг, и  госу-
дарственную составляющую. 
И курс, который взяли моне-
тарные власти Беларуси, ка-
жется очень оправданным.

 ■ Со школьниками в обязатель-
ном порядке надо беседовать об 
ответственности за деструктивные 
действия.

- Я обратился к министру просвеще-
ния РФ господину Кравцову с просьбой 
включить в программу уроков «Разго-
воры о важном» - такой аналог «Уроков 
мира», который был в СССР, - очень 
актуальную тему, - рассказал «СВ» Ни-
колай Новичков. - Детям надо разъ-
яснять, что ребенок или подросток, 
юноша или девушка, несмотря на пол 
и возраст, могут быть привлечены к 
ответственности за совершение право-
нарушения. Почему важно об этом гово-
рить? В последнее время активизиро-
валась работа западных и украинских 
спецслужб, террористических органи-
заций по вербовке российской молоде-
жи и даже детей для совершения раз-
личных правонарушений. В том числе 
тяжких. Например, поджога военной 
техники.

- Вот в Омске двое подростков 
под влиянием украинского кура-
тора, который связался с ними 

через Telegram, подожгли верто-
лет Ми-8. Обещали двадцать ты-
сяч  долларов, но, разумеется, обма-
нули.

- Совершенно верно. Технику, разуме-
ется, жалко, но ведь пострадали и сами 
подростки, поломав себе жизнь! А мож-
но было и погибнуть. Во время другой 
попытки поджога вертолета, которая 
случилась в сибирском городе Ноябрь-
ске, произошел взрыв бензина, у двух 
юных горе-террористов обгорели руки 
и лица. Они даже бежать не пытались, 
сами вызвали медиков.

Это страшное дело. Залезают детям 
в голову, соблазняют деньгами и обе-
щают, что им за это ничего не будет. 
Они же, мол, несовершеннолетние. 
А это далеко не так. Вот и надо объ-
яснять на таких уроках, что у детей от-
ветственность, конечно, не такая, как у 
взрослых, но она есть. Никто не хочет 
отправиться в интернат для малолетних. 
Но самое главное - можно по глупости 
покалечить себе всю жизнь. Чем раньше 
ребенок поймет, что за свои поступки 
надо отвечать, тем больше будет усло-
вий для формирования в наших школах 
ответственных и гармонически развитых 
личностей.

 ■ США разрешили российским 
банкам проводить сделки, свя-
занные с энергетикой, вплоть до 
апреля следующего года. С чего 
бы это такая щедрость?

- Это не щедрость, а, если хотите, 
наживка, - поясняет Николай Нович-
ков. - Ловля на живца. Мы прекрас-
но понимаем, что мировые энерге-
тические рынки зависят от позиции 
России. Я напомню, что вот это са-
мое разрешение в кавычках касает-
ся именно энергетических активов. 
США не могут допустить, чтобы Рос-
сия отправилась в самостоятельное 
плавание на таком чувствительном 
рынке, как энергетика. Это во-первых. 
Во-вторых, американцы прекрасно 
понимают, что чем сильнее они за-
тягивают петлю своих санкций, тем 
быстрее Россия захочет из нее вы-
рваться, опираясь на своих союзни-
ков. И США на это никак повлиять 
не смогут.

Платежные системы, независимые 
от доллара и других существующих 
систем, уже сейчас активно разра-

батываются внутри BRICS и в самой 
России. Это уверенный шаг в направ-
лении того, чтобы сбросить мировую 
финансовую кабалу. Американцы бу-
дут биться до последнего, чтобы не 
допустить такого сценария. Поэто-
му они эту самую удавку чуть-чуть 
ослабевают. Но мы должны понимать, 
что как только приостановим рабо-
ту, будет еще хуже. Если какие-то 
банки хотят воспользоваться этой 
возможностью, пусть. Но при этом 
они не должны забывать о своей от-
ветственности перед акционерами. 
А большинство крупных банков РФ - 
государственные или квазигосудар-
ственные.

- Но сам факт такого разрешения, 
наверное, показывает, что мы дви-
жемся правильно?

- Абсолютно точно. Мы задели 
очень чувствительную струну в фи-
нансовом механизме Америки. Так 
что надо двигаться, может быть, даже 
усиленными темпами в выбранном 
направлении.

Вообще, это что такое? Какая-то 
одна страна разрешает или не раз-
решает что-то всем остальным. Мы 
в каком веке живем?!

НЕ ЖГИ ВЕРТОЛЕТ, 
НЕ ЛОМАЙ СЕБЕ СУДЬБУ

ПОСЛЕДСТВИЯАМЕРИКАНСКАЯ 
НАЖИВКА

НА ПОПЯТНУЮ
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СЫГРАЕТ ЛИ СТАВКА?

Да, при таких процентах 
ипотеку брать уже не хочется.
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Помни - ссуды 
легко получать, 
возвращать трудно.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Владимир Путин пред-
ставил ракетное «меню» для 
Киева и его начальников.

В ПЫЛЬ И БЕЗ 
КРАСНОЙ КНОПКИ
Лидерам стран - участниц 

Организации Договора о кол-
лективной безопасности рос-
сийский президент рассказал 
о продемонстрированном Рос-
сией супероружии. «Орешник» 
до сих пор не сходит с уст на-
ших «друзей» и обложек ино-
странных СМИ.

- Напомню еще раз, как 
«Орешник» работает, как вы и  
просили, - начал разговор Вла-
димир Путин. - Десятки боевых 
блоков, самонаводящихся бло-
ков, атакуют цель со скоростью 
десять Махов, это около трех 
километров в секунду. Темпе-
ратура поражающих элементов 
достигает четырех тысяч гра-
дусов. Если мне память не из-
меняет, на поверхности Солнца 
температура пять с половиной - 
шесть тысяч градусов. Поэтому 
все, что находится в эпицентре 
взрыва, разделяется на фрак-
ции, на элементарные частицы, 
превращается, по сути говоря, 
в пыль. Ракета поражает даже 
высокозащищенные и располо-
женные на большой глубине 
объекты.

А теперь самое главное, от 
чего поплохело противнику:

- По мнению военных и тех-
нических специалистов, в слу-
чае массированного, груп-
пового применения данных 
ракет, то есть сразу нескольких 
«орехов», гроздью в одном уда-
ре, его мощь, мощь этого уда-
ра, будет сопоставима с при-
менением ядерного оружия.

Здесь важное уточнение, 
которое влияет на военно-
политический расклад:

- Оружием массового пора-
жения «Орешник», конечно 
же, не является. Во-первых, 
потому что - и это подтверж-
дено испытанием 21 ноября 
- это оружие высокоточное. Во-
вторых, и это самое главное, 

здесь нет никакого ядерного 
заряда. А значит, и ядерного 
заражения после его примене-
ния. В наличии у нас сегодня 
имеется несколько готовых к 
применению изделий подоб-
ного рода.

И, конечно, аналогов «Ореш-
ника» в мире нет.

- И, думаю, подобные анало-
ги появятся не скоро.

НЕ СМЕШИТЕ НАШИ 
«ИСКАНДЕРЫ»
Но тут не гиперзвуком еди-

ным. У наших военных есть не-
мало оружия, которое не оста-
вит шанса тем, кто попробует 
его на своей шкуре.

- Для справки скажу, что 
российский аналог всех трех 
модификаций ATACMS - это 
ракетная система «Искандер» 
и ее различные модификации. 
Масса боевой части в тротило-
вом эквиваленте - примерно 
одинаковая, дальность у «Ис-
кандера» - больше, - озвучил 
характеристики президент. - 
Новая американская ракета 
PrSM по параметрам ни в чем 
не превосходит российские 
аналоги.

Ракета воздушного базиро-
вания Storm Shadow, француз-
ская SCALP и немецкий Taurus 
имеют боевую часть 450 - 480 
килограммов в тротиловом эк-
виваленте, дальность - 500 - 
650 километров.

- Российский аналог этих си-
стем - ракета воздушного ба-
зирования Х-101, - продолжил 
(унижать западных разработ-
чиков. - Ред.) перечислять гла-
ва РФ. - Имеет сопоставимую 
по мощности боевую часть, 
но значительно превышает 
каждую из систем европей-
ского производства по даль-
ности. Новые американские 
ракеты PrSM, как я уже сказал, 
и JASSM по своим характери-
стикам уступают российским 
аналогам.

Наша разведка работает хоро-
шо. Мы в курсе, сколько реаль-
ного оружия и сколько хлама 
хранится в западных ангарах.

- Мы знаем, сколько соот-

ветствующих систем вооруже-
ния находится на вооружении 
у потенциального противника. 
Сколько на складах, где они 
конкретно находятся. Сколь-
ко вооружения поставлено на 
Украину и сколько планирует-
ся поставить.

Это ли не намек на то, куда 
могут полететь наши ракеты?

СЮРПРИЗ  
ОТ «ШЕФ-ПОВАРА»
И большой вопрос, смогут ли 

с нами тягаться те, что сейчас 
за океаном ведут самоубий-
ственную риторику и готовы, 
пока только во влажных меч-
тах, направить на нас все свои 
арсеналы.

- Что касается производства 
соответствующих ракетных си-
стем, соответствующей техни-
ки, то в России оно в десять раз 
больше, чем совокупное про-
изводство всех стран НАТО, 
вместе взятых. И в следующем 
году это производство будет 
увеличено еще на 25 - 30 про-
центов, - охладил пыл поджига-
телей войны Владимир Путин.

Скоро завершится разра-
ботка и других гиперзвуковых 
комплексов.

- Мы видим, что главари ки-
евского режима клянчат у сво-
их хозяев и другую военную 
технику. Пусть никто не забы-
вает при этом о стоящих у нас 
на вооружении комплексах 
«Калибр», гиперзвуковых ра-
кетных комплексах «Кинжал», 
«Циркон», которые по своим 
характеристикам вообще не 
имеют аналогов в мире. Их 
производство также наращи-
вается, идет полным ходом.

И главный сюрприз от «шеф-
повара»:

- В нашем «меню» этого клас-
са продуктов, если можно так 
выразиться, в ближайшие го-
ды могут появиться и другие 
продукты. Как в этих случаях 
говорят, клиент, безусловно, 
будет доволен!

- Как много у нас секретных 
разработок подобного рода, 
как вы сказали, «в меню»?

- Так вам все и скажи! - па-
рировал президент. - Мы же 
и про «Орешник» сказали толь-
ко после его испытания. Мы же 
дотерпели до того момента, 
когда провели это испытание 
и, по сути, если по-честному 
сказать, увидели результат. 
После этого сказали. Это тот 
случай, когда суета неуместна.

Многодетная семья Суховых из Набережных Челнов готова 
назвать ребенка в честь ракетного комплекса. Если будет де-
вочка - Орешницей.

- Это их личное семейное дело. Пусть они еще с бабушкой, 
с дедушкой посоветуются. Это будет даже правильнее, чем 
советоваться со мной. Я занимаюсь своим делом. У них такое 
событие предстоит. Хочу будущей маме пожелать всего самого 
доброго, всей семье. А что касается выбора имени для ребен-
ка, это чисто семейный вопрос, даже комментировать не буду. 
Желаю им всего самого доброго, счастья и здоровья.

 ■ Даже в неядерном ис-
полнении «милый ку-
стик»  - одно из самых 
страшных вооружений 
в мире. И находится оно 
в арсенале России.

Другие подробности о ги-
перзвуковом «монстре», как 
его прозвали англосаксы, рос-
сийский лидер рассказал по-
сле саммита.

- «Орешник» еще доводят 
до ума?

 ● Если я сказал, что мы про-
водим испытательные пуски, 
то это значит, что эта работа 
нацелена в том числе на со-
вершенствование этого ору-
жия. Так и есть.

 ● Он для этого и испытыва-
ется, чтобы понять, что нуж-
но сделать дополнительно. 
И  здесь секрета большого 
нет, специалисты сразу пой-
мут, о чем я говорю. Когда я 
говорю о совершенствовании, 
то это прежде всего значит 
поиграть между дальностью 
и боевой частью.

Чем больше дальность, 
тем меньше боевая часть; 
чем меньше дальность, тем 
мощнее боевая часть. Пото-
му что эта система поднимает 
большее количество полезно-
го в данном случае веса, вот 
и  все. И для целей на разное 
расстояние нужны, судя по 
всему, разные типы ракет. Во 
всяком случае, разное снаря-
жение этих ракет, снаряжение 
ее боевой части. Это непро-
стая работа, это тоже ОКРы 
дополнительные и так далее.

- В его боеголовке не было 
взрывчатки. Что это озна-
чает?

 ● Что касается ударных 
возможностей, то я уже то-
же сказал. И если приме-
нять несколько таких систем 
в одном ударе сразу, исполь-
зовать два, три, четыре ком-
плекса, то это будет по силе 

сопоставимо с применением 
ядерного оружия.

Но ядерным не является, по-
скольку оно является: а) вы-
сокоточным; б) не оснащено 
ядерным взрывным устрой-
ством, не заражает окружа-
ющую среду. Но сила будет 
сопоставима.

- В чем особенности ис-
пользованной нами ракеты?

 ● В качестве поражающих 
элементов использованы со-
ответствующие элементы, они 
тоже являются поражающими. 
Я уже говорил, это достаточно 
мощные элементы, которые 
разогреваются до температу-
ры четыре тысячи градусов.

- Какой силы кинетиче-
ский удар?

 ● Мощный удар, как метеорит 
падает. Мы же знаем в исто-
рии, как и какие метеориты 
где падали и какие были по-
следствия. Этого оказалось 
достаточно, чтобы целые озе-
ра образовывались, правда? 
Тунгусский метеорит к чему 
привел? Известно ведь. Так 
же и здесь.

- Что способен уничто-
жить?

 ● Поражение очень серьез-
ное: все, что находится в цен-
тре, превращается в пепел, 
разлагается на составляющие 
элементы, и поражаются объ-
екты, находящиеся на глуби-
не трех-четырех, может, даже 
больше этажей вниз. Причем 
это не просто этажи, а это 
укрепленные сооружения. Си-
ла удара колоссальная.

- Он станет еще страшнее? 
Реально добавить мощно-
сти?

 ● Можно, конечно, добавить 
еще. И оно будет еще более 
мощным. Главное, что прин-
ципиальный образец создан, 
он работает, и работает так, 
как и запланировано его соз-
дателями. Это точное оружие 
и высокой мощности.

 ■ Что-то поменяется после того, как мир 
увидел опасные «грозди» в руках нашей 
армии?

- У нас оружия достаточно. Хотя мы все отдаем 
себе в этом отчет, что появление такого оружия, 
как «Орешник», укрепляет военные позиции Рос-
сии. Ну что там, прямо скажем, не ядерное ору-
жие, а результаты его применения и мощность, 
особенно если в одном ударе несколько ком-
плексов использовать, такие же, как применение 

ядерного оружия. Это кое-что значит, правда? - 
многозначительно сказал Владимир Путин.

После чего сделал важное замечание - с по-
явлением «новых и новых систем оружия наше 
принципиальное отношение к урегулированию 
ситуации на Украине не меняется»:

- Мы по-прежнему готовы: а) к переговорно-
му процессу и б) разумеется, на тех условиях, 
которые были мною изложены в выступлении 
перед руководством МИДа в июне этого года 
в Москве. Ничего не поменялось.

Еще один вид оружия, который получил 
очень большое распространение в ходе 
СВО, - дроны.

- Наши военнослужащие научились реагировать почти мол-
ниеносно, причем прямо на месте. Очень много в зону боевых 
действий пришло людей с очень хорошим образованием. 
Прямо на месте чудеса там совершают, - сказал президент.

ФАКТЫ

ЦЕЛЬ МГНОВЕННО ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ПЕПЕЛ

НАЗОВУ ДОЧКУ... ОРЕШНИЦЕЙ
ДОБРОГО ЗДОРОВЬЯВЕСОМАЯ ПРАВДА ВАЖНО

КСТАТИ

РИ
А 

Но
во

ст
и

Такие 
российские 
«блюда» никто 
не переварит.«ОРЕШНИК» - ЛИШЬ ЦВЕТОЧКИ
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 ■ Президент России считает: Ев-
ропу опустили ниже плинтуса. Под 
дудку американской администрации 
пляшет польку-бабочку по первому 
свистку.

А ЕСЛИ НАЖАТЬ 
ПОСИЛЬНЕЕ...
В разговоре с журналистами Влади-

мир Путин говорил об отношениях с 
Европой и вообще западными странами:

 ● Поколение прежних руководителей 
пошло даже на развал Советского Союза 
в том числе, мне кажется, и для того, 
чтобы сделать Россию частью вот этого 
так называемого цивилизованного За-
пада. Полагая, что уж теперь-то, когда 
рухнули вот эти стены идеологического 
противостояния, мы будем частью ци-
вилизованного мира. Ничего подобного 
не произошло.

Оказывается, кроме всего этого, кроме 
всего, что связано с идеологией, есть еще 
вопросы геополитического характера, 
геополитических интересов, и нам сра-
зу же практически показали, где наше 
место, - где-то там, в уголке.

Но этим не закончилось. Начали под-
держивать сепаратистские силы, терро-
ристические силы на Кавказе, начали 
раскачивать Россию изнутри что есть 
мочи, понимаете, что силенок у них бы-
ло. Мы справились с этим.

Чего только мы не предлагали для вы-
страивания отношений! Все. Нет - нет. 
Расширение НАТО на Восток: пять волн 
или уже, можно сказать, шесть. На все 
наши возражения, на все наши озабо-
ченности плевать хотели просто и шли 
своим путем. Так складывались отноше-
ния, в том числе и с Европой.

 ● Да, я знаю, мне европейские лидеры 
говорят: «Мы же были против, чтобы 
Украина была в НАТО». На мой вопрос  
«А зачем же вы в 2008 году в Бухаресте 
открыли двери для Украины в НАТО?» 
ответ простой: «Ну, тогда американцы 
на нас сильно нажали». Ну вот тебе, 
бабушка, и Юрьев день! А если завтра 
на вас еще раз нажмут посильнее? Вы 
опять со всем согласитесь и уже окон-
чательно подпишете бумажку, связан-
ную с тем, что та же Украина является 
членом НАТО?

 ● Мне кажется, эту Европу опустили 

ниже плинтуса. Она перестала суще-
ствовать как независимый центр, не-
зависимый политический, суверенный 
центр мировой политики. Под дудку 
американской администрации пляшет 
польку-бабочку только так, по первому 
свистку, даже в ущерб себе.

«ВЕРЕВКУ САМИМ 
ПРИНОСИТЬ?»
 ● У меня иногда складывается впечат-

ление, что люди на очень высоком уров-
не, в той же Федеративной Республике, 
находящиеся на высоких правитель-
ственных постах, выполняют какое-то 
задание американской спецслужбы, но 
только не работают в интересах своего 
собственного немецкого народа. Как 
же можно соглашаться со всем, что там 
происходит?

Энергоносители, скажем, на рынке 
США, в некоторых штатах, в три-пять раз 
дешевле, чем в Европе, в той же Герма-
нии. Целые предприятия, целые отрасли 
закрываются в Германии и переезжают 
в США. И делают, и делают целенаправ-
ленно. Американцы - прагматичный на-
род, на самом деле, может, и правильно 
делают, в своих интересах. Но эти-то? 
Такое впечатление, что если им скажут: 
«Мы вас повесим», - у них будет один 
вопрос: «Веревку самим приносить или 
вы нам выдадите?»

Volkswagen закрывается, металлур-
гические предприятия закрываются, 
химические предприятия закрываются, 
стекольные закрываются. Людей уже 
тысячами на улицу выбрасывают. И ни-
чего - тишина. Только возня какая-то 
в текущем внутриполитическом про-
цессе. И как разговаривать с такими 
партнерами?

 ● Не наша вина, что отношения с Евро-
пой так деградировали. Это в том числе 
и результат внутреннего состояния евро-
пейского истеблишмента, европейской 
политики. Но я надеюсь, что все-таки 
и это когда-то пройдет, и отношения 
с Европой в целом, с отдельными госу-
дарствами у нас восстановятся. Как там 
сложится на самом деле - посмотрим.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА, И ЮРЬЕВ ДЕНЬ

 ■ Каким будет обще-
ние с будущей админи-
страцией Трампа?

 ● Возможны разные ва-
рианты. Если действую-
щий президент Байден 
считает, что он, обостряя 
ситуацию, повышая гра-
дус конфронтации, созда-
ет условия для будущей 
администрации легко вы-
йти из этой ситуации, по-
тому что вновь избранный 
президент скажет: «Это не 
я, это люди, которые во-
обще из ума выжили. Я к 
этому не имею отношения. 
Давайте поговорим».

 ● Возможна версия, что 
действующая админи-
страция хочет создать для 
будущей дополнительные 
сложности. Такое тоже 
возможно. Но, насколько 
я себе представляю вновь 

избранного президен-
та, он все-таки человек 
умный и  достаточно уже 
опытный. Он, мне кажет-
ся, найдет решение, тем 
более после того, как про-
шел такое, скажем, очень 
серьезное испытание, как 
борьба за возврат в Бе-
лый дом.

 ● Думаю, что вас тоже 
больше всего как бы по-
разило даже не то, что 
в  отношении Трампа 
применялись абсолютно 
нецивилизованные сред-
ства борьбы, вплоть до 
попытки убийства, при-
чем неоднократно. Кста-
ти говоря, на мой взгляд, 
и сейчас он не в безопас-
ности. А что? В истории 
Соединенных Штатов бы-
ли всякие разные случаи. 
Надеюсь, что он человек 
осторожный, понимает 

все это. Но меня боль-
ше поразило, что в ходе 
нападок на него, в ходе 
борьбы с ним не только 
его самого подвергали 
унизительным, необо-
снованным процедурам, 
судебным обвинениям и 
так далее, но осуществля-
ли нападки на членов его 
семьи, на детей.

У нас бандиты так не де-
лают. Когда криминальные 
группировки между собой 
борются, женщин и детей 
не трогают, оставляют их 
в покое. Борются мужики 
между собой. А эти - трога-
ли, понимаете? Но это на-
столько омерзительно, что 
лишний раз подчеркивает 
все падение сегодняшней 
американской политиче-
ской системы.

 ● Тем не менее стра-
на великая, безусловно. 
Мы готовы к диалогу с Со-
единенными Штатами, 
в том числе и с будущей 
администрацией.

Об ОДКБ
 ● Что касается орга-

низации ОДКБ  - она, 
конечно, не просто 
жива, она жива и раз-
вивается. Ситуация 
в мире сложна, и она 
сложна не только из-
за событий, которые 
происходят на украин-
ском театре. А разве в 
Азии так все хорошо? 
Разве события на гра-
ницах стран Содруже-
ства с Афганистаном 
дают нам возможность 
успокоиться? ОДКБ за-
нимается не только во-
енными вопросами, но 
и борьбой с организо-

ванной  преступностью, 
с наркотрафиком и так 
далее.

О вмешательстве 
в  выборы

 ● Что касается запад-
ного вмешательства, то 
я не могу сказать этого 
о наших западных «кол-
легах» в кавычках. Кто 
платит, тот и заказыва-
ет музыку, а они ее ис-
полняют на площадях.

О Грузии
 ● Когда события в Гру-

зии начались, я, чест-
но говоря, с удивлени-
ем на это все смотрел 
и  наблюдал. У  нас 
нет с  сегодняшним 

руководством Грузии 
вообще никаких от-
ношений. Но я просто 
удивлялся их мужеству 
и характеру, который 
они проявляли, для то-
го чтобы отстоять свою 
точку зрения.

О курсе рубля
 ● Это связано не 

только с инфляцион-
ными процессами, но 
и с платежами в бюд-
жет, с ценами на нефть. 
Очень много факторов 
сезонного характера. 
В целом ситуация под 
контролем, и каких-то 
оснований для паники 
уж точно нет.

 ■ Ангела Меркель недавно 
выпустила свои мемуары, где 
пожаловалась, что Путин «за-
пугивал ее своим лабрадором».

Произошло это в 2007 году, когда 
Меркель прилетала в Сочи и встре-
тила в резиденции «Бочаров ручей» 
лабрадора Кони.

- Она встретила собаку? - уточнил 
президент у рассказавшего про это 
журналиста.

- Ну, они встретились с вашей со-
бакой.

- «Милиция с собакой обещала 
приехать…» Нет. «Собака с милици-
ей обещала приехать». Да? Ладно, 
извините, я шучу, - в зале при этих 
словах рассмеялись.

- Многие помнят эту собаку, - про-
должил корреспондент.  - Она су-
пердружелюбная, многие ее глади-
ли, она любила свободно гулять... 
Меркель написала, что якобы вы 
умышленно эксплуатировали ее 
страх.

Журналисты «СВ» специально пе-
ресмотрели видео того визита - Кони 
радостно ткнулась Ангеле мордоч-
кой в руки, во время беседы крути-
лась рядом.

- Что касается «собачьей» темы. 

Действительно, такой случай был. 
Госпожа Меркель приехала к нам 
в гости с визитом, и вышла собака 

моя, Кони. Откровенно говоря, я ей 
уже говорил об этом, Меркель, что я 
не знал, что она боится собак. Если 
бы я знал, я бы никогда этого не сде-
лал. Я исходил из того, что в Европе 
и в Германии, насколько я знаю, я же 
там жил все-таки почти пять лет, к жи-
вотным домашним относятся очень 
позитивно. Наоборот, думал, что ей 
будет приятно. Я позднее узнал, что 
она боится собак. Насколько я помню, 
она рассказывала, что в детстве ее 
укусила собака. Ну, так бывает, пси-
хологическая травма. Когда узнал об 
этом, я извинился перед ней. Я ска-
зал: «Ангела, извини, я не знал об 
этом». Она с настойчивостью, до-
стойной лучшего применения, еще 
в книжке об этом написала.

Президент, как говорится, пользу-
ясь случаем, обратился к ней еще 
раз:

- Ангела, пожалуйста, извини меня. 
Я не хотел причинить тебе никакой 
душевной боли. Наоборот, хотел 
создать благоприятную атмосферу 
для нашего разговора. Если ты еще 
вдруг когда-нибудь - я понимаю, что 
это маловероятно сегодня, - прие-
дешь, ни в коем случае не буду этого 
делать.
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«МИЛИЦИЯ С СОБАКОЙ  
ОБЕЩАЛА ПРИЕХАТЬ…»

КУРЬЕЗНЫЙ 

ДРУГИЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ ГЛАВЫ РФ

О «КОЛЛЕГАХ» В КАВЫЧКАХ И ПРОЧЕМ

ДАЖЕ БАНДИТЫ ТАК НЕ ДЕЛАЮТ
ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ

Ох, уж эти коварные 
русские: судя по 
рассказам Меркель, 
даже добрейшая Кони 
превратилась  
в оружие психического 
поражения.

СЛУЧАЙ
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 ■ Нелегитимная француженка Са-
ломе Зурабишвили решила узурпи-
ровать власть.

Европарламент ожидаемо не признал 
итоги выборов в Грузии. По мнению евро-
демократов, они «не были ни свободны-
ми, ни справедливыми». Поэтому даже 
не призвали, а потребовали провести 
повторное голосование в течение года. 
В ответ премьер-министр Ираклий Коба-
хидзе объявил о приостановке процес-
са открытия переговоров с ЕС до 2028 
года. А еще - что страна отказывается 
получать любые евросоюзные гранты.

У представителя Госдепа США Милле-
ра чувствовались нотки недовольства - 
жертва ускользает:

- Решение «Грузинской мечты» при-
остановить вступление в ЕС является 
предательством Конституции Грузии. Мы 
приостанавливаем наше стратегическое 
партнерство с Грузией.

Впрочем, выпускать из цепких лап 
Грузию на Западе не собираются. Пы-
таются провернуть очередную цветную 
революцию. В Тбилиси оппозиционные 
протестующие соорудили из мусорных 
баков баррикады и начали использовать 
против правоохранителей фейервер-
ки и петарды. Одна из петард залетела 
в окно  парламента, начался пожар. Для 
разгона  пришлось применить водометы.

Президент Грузии Зурабишвили по-
шла дальше - отказалась покинуть пост, 
несмотря на то что истек срок ее полно-
мочий:

- Я остаюсь вашим президентом, не 
существует легитимного парламента. 
Соответственно, нелегитимный парла-
мент не сможет выбрать нового прези-
дента. Таким образом, инаугурация не 
состоится. И мой мандат продолжается.

Озвучила и истинную причину своей 
попытки устроить государственный пере-
ворот:

- Нельзя допустить, чтобы кто-то отнял 
у Грузии независимость и вернул Грузию 
в Россию. Нельзя допустить, чтобы кто-
то отнял у Грузии волю и европейское 
будущее.

«Не допустить» - спустить в канаву 
мнение большинства населения, которое 
не хочет быть кастрюлеголовым.

- За такое раньше вешали на фонар-
ных столбах, - высказался зампредсе-
дателя Совета Безопасности Дмитрий 
Медведев.  - Налицо все предпосылки 
для того, чтобы снова опустить Грузию 
в пучину гражданских столкновений. Ко-
роче говоря, соседи быстро движутся 
по украинскому пути в темную бездну. 
Обычно такое заканчивается очень пло-
хо.

Остается надеяться, что грузины сде-
лали выводы из «революции роз» 2003 
года. И когда справятся с теми, кто хочет 
устроить майдан, арестуют Зурабишвили 
и отправят под суд.

ПОСЛЕ «РОЗОВОЙ РЕВОЛЮЦИИ» - 

 ■ Трамп пригрозил 
странам БРИКС сто-
процентными тарифа-
ми за желание уйти от 
ига «могучего долла-
ра».

Экономика США нахо-
дится в отчаянном положе-
нии - госдолг превысил 36 
триллионов долларов. Это 
больше трети от суммы 
долгов правительств всех 
государств. И он растет 
примерно на два миллиона 
долларов каждую минуту. 
Американский печатный 
станок работает на полную 
мощь, останавливать его 
Штаты не собираются. А 
тут еще БРИКС растет и 
постепенно отказывается 
от доллара.

Дональд Трамп пытается 
спасти этот мыльный пу-
зырь, чтобы он не лопнул 
раньше времени.

- Идее о том, что стра-
ны БРИКС пытаются от-
казаться от доллара, по-
ка мы стоим и  смотрим 
на это, пришел конец. 
Мы требуем от этих стран 
обязательства, что они не 
будут ни создавать новую 
валюту БРИКС, ни поддер-
живать какую-либо другую 
валюту, которая заменила 
бы могущественный дол-
лар США, - заявил респу-
бликанец.

И пообещал очередные 
санкции. Только теперь не 
России и  Беларуси, как 
обычно. А всем участни-
кам объединения:

- В противном случае 
они столкнутся со сто-
процентными тарифами и 
должны будут распрощать-
ся с идеей продаж заме-
чательной американской 
экономике. Пусть пойдут 
поищут себе другого бол-
вана. БРИКС ни за что не 
заменит доллар США в 
международной торговле, 
и любая страна, которая 
попытается это сделать, 
помашет Америке рукой 
на прощание.

Самое забавное в этой 
угрозе, что в БРИКС и не 
планировали создавать 
единые деньги. Все расче-
ты между странами ведут-
ся в национальных валю-
тах. Так, в РФ уже вышли 
на уровень 88 процентов.

ПОПЫТКА ОБОЛВАНИТЬ

Андрей МОШКОВ

 ■ Незалежную хотят поделить 
на зоны, как Германию в 1945-м.

ДЫРЯВЫЙ ЗОНТИК  
НАТО
Российские войска нанесли удары 

по местам размещения дальнобой-
ного оружия ВСУ в ответ на удары 
киевского режима вглубь россий-
ской территории (об этом под-
робнее - на стр. 2). Байден назвал 
ответные меры России «возмути-
тельными». Зеленский, получив на 
орехи, объявил, что готов прекра-
тить конфликт. Но только в обмен 
на членство в НАТО:

- Никто не предлагал нам вступить 
в НАТО даже частично. Это факт. 
Это могло бы быть решением, спо-
собным завершить горячую стадию 
войны, - можно предоставить член-
ство той части Украины, которая 
находится под нашим контролем.

То есть СВО началась из-за то-
го, что Украину хотели включить  
в НАТО. Только в безумной голове 
мог родиться очередной план пере-
моги, который включает тот самый 
важный пункт, из-за которого Рос-
сия пошла на конфликт.

Просроченный в отчаянии пыта-
ется провернуть еще раз Минские 
соглашения, когда под видом замо-
розки киевский режим накачали 
оружием и обучили его военных.

- Если мы хотим остановить горя-
чую фазу войны, нам нужно взять 
под зонтик НАТО территорию Укра-
ины, которая находится под нашим 
контролем. Нам нужно сделать это 
быстро. И тогда Украина сможет 
вернуть утраченные территории 
дипломатическим путем.

Верит, что во время паузы Трамп 
заставит Россию пойти на уступки.

БАНДЕРОВСКИЕ 
КАРАТЕЛИ С НОВЫМИ 
ФЛАГАМИ
Но не только он планирует взять 

тайм-аут. После демонстрации 
«Орешника» этого отчаянно воз-
желало и НАТО.

- В условиях очевидного отсут-
ствия перспектив нанесения Рос-
сии стратегического поражения на 
поле боя в НАТО все больше склоня-
ются к необходимости заморажива-
ния украинского конфликта. Запад 
рассматривает реализацию такого 
сценария в качестве возможности 
восстановить боеспособность ВСУ 

и обстоятельно подготовить Киев  
к попытке реванша,  - сообщила  
российская Службы внешней раз-
ведки.

По заявлению СВР, за время пере-
мирия альянс восстановит украин-
ский ВПК:

- Ведется активная работа с за-
падными военно-промышленными 
компаниями, от которых требуют не 
только инвестиций, но и направле-
ния на Украину ведущих специали-
стов и высокопроизводительного 
оборудования.

Под предлогом восстановления 
боеспособности ВСУ в страну введут 
около ста тысяч человек под видом 
миротворческого контингента. Фак-
тически это будет означать оккупа-
цию Украины.

- Немецкие военные уже обрати-
лись к опыту установления немецко-
фашистскими захватчиками в годы 
Великой Отечественной войны ок-
купационного режима на Украине. 
При этом в бундесвере пришли к вы-
воду, что осуществление полицей-
ских функций будет невозможно без 
зондеркоманд из украинских нацио-
налистов. Им придумают новое на-
звание, но по сути это будут те же 
бандеровские каратели, - указали 
в разведке.

Также решено призвать до милли-
она молодых украинцев. А подкон-
трольную Киеву территорию разо-
бьют на сектора и разделят между 
повелителями. Так, столица попадет 
в британское владение.

Как оккупанты хотят поделить 
территорию:

 ✂  Черноморское 
побережье - Румыния

 ✂  западные области 
Украины - Польша

 ✂ центр и восток страны - Германия
 ✂  северные области,  

в том числе столичный 
регион, - Великобритания.

- Это горький прогноз - Европа 
должна настроиться на раздел Укра-
ины и усиление еще более агрес-
сивной России, - следом за СВР под-
твердил перспективы Незалежной 
эксперт по внешней политике США 
Ян Бреммер.

Это и есть натовский план реван-
ша. После того как твердо встанут 
на ноги, опять возьмутся обстре-
ливать Донецк, Брянск, Курскую 
область… Все эти схемы известны.  
А затем попробуют захватить Дон-
басс и Крым. Поэтому никакой пере-
дышки давать нельзя.

В качестве запасного у Киева есть еще ядерный план. The Times со-
общила, что Зеленский угрожает взорвать ядерную бомбу, если ему 
перестанут давать деньги и прекратят военную помощь. «Украина через 
несколько месяцев получит бомбу. Киев может быстро разработать при-
митивное оружие, подобное тому, что было сброшено на Нагасаки в 1945 
году, чтобы остановить Россию».

За основу возьмут плутоний из отработанных топливных стержней ядер-
ных реакторов АЭС. Его у Украины, по разным оценкам, около семи тонн. 
Этого хватит на несколько сотен боеголовок тактической мощностью в 
несколько килотонн.

Вот такой ядерный ультиматум. О реакции России на подобные выходки 
наш президент говорил не раз. Похоже, пора нелегитимного наркомана 
устранять как опасного для всего человечества.

ОПАСНАЯ АВАНТЮРА

ГРЯЗНЫЙ ШАНТАЖ «ЯДРЕНОЙ ЗБРОЕЙ»

ОРАНЖЕВАЯ?
EP

A/
TA

SS

У СОСЕДЕЙ

СЕКТОР УКРАИНЫ

Учли национальный колорит: в Грузии 
протестунам вместо печенек раздали 
лаваш, а вместо оружия - петарды.

ИСТЕРИКА
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 ■ Энциклопедист, эрудит 
и депутат Государственной 
Думы объяснил, почему 
дружба с нами - потребность 
других народов.

ЕВРОПЕ «НА ОРЕХИ»
- Какое впечатление про-

извело наше новое гипер-
звуковое оружие? Уж очень 
долго молчали за океаном, 
да и сейчас четко свою пози-
цию пока не озвучили.

- Как раз, я думаю, молча-
ние показывает, что приме-
нение «Орешника» произвело 
очень большое впечатление, 
и они сейчас пытаются сооб-
разить, как им быть теперь. 
Правда, до США он не доста-
нет, по крайней мере из евро-
пейской части Российской Фе-
дерации. Но в Европе изрядно 
чешут затылки и соображают, 
что теперь делать. И  пока 
не  сообразят, постараются 
не говорить по этому поводу 
ничего однозначно определен-
ного.

- Но «Орешник» поможет 
вразумить желаю-
щих поставить Рос-
сию на колени?

- Надеюсь, что по-
может. Правда, это 
не значит, что они от-
кажутся от противо-
стояния с нами. Они 
уже сейчас стараются 
срочно передать тер-
рористической органи-
зации «Украина» все, что есть 
под рукой. Дания уже передала 
Украине всю свою артиллерию, 
что, на мой взгляд, доказывает: 
датчане прекрасно понимают, 
мы на них нападать не собира-
емся. Хотя на словах все натов-
цы дружно уверяют: вот когда 
русские доедят Украину, за нас 
примутся.

ПРИБАЛТИКУ 
КУПИЛИ
- Интересно, в Прибалти-

ке помнят, что мы когда-
то купили их террито-
рии?

- Видно, плохо. За Латвию 
и Эстонию мы в свое время за-
платили Швеции два миллиона 
 иоахимсталеров, это тогда бы-

ла основная монета для между-
народных расчетов в Западной 

Европе. Один иоахим-
сталер - это примерно 
27 - 28 граммов сере-
бра. Вот и посчитай-
те, сколько это на ны-
нешний день.

- 55 тонн серебра… 
Немало.

- Совсем немало, и 
расписка у нас сохра-
нилась.

В БУНКЕРАХ 
НЕ СПРЯЧУТСЯ
- Президент Владимир Пу-

тин заявил, что «Орешник» 
по силе равен ядерному ору-
жию. Но  при этом ни под 
какие ограничения не подпа-
дает, поскольку не являет-
ся ни ядерным, ни средством 
массового поражения. Что 
это меняет в военных обще-
мировых раскладах?

- Есть основания полагать, 
что шесть боеголовок индиви-
дуального наведения «Ореш-
ника» достали до подземных 
цехов завода «Южмаш», рас-
считанных на ядерный удар, 
то  есть для решения опре-
деленных задач это оружие 

оказалось даже эффективнее 
ядерного.

Кроме того, учитывая опыт 
применения Соединенными 
Государствами Америки ядер-
ного оружия против Японии 
в августе 45-го года, во всем 
мире считается неприлич-
ным отвечать на неядерные 
угрозы ядерным путем. Теперь 
же мы показали, что распола-
гаем достаточно серьезным 
инструментом неядерного от-
вета.

- Вы считаете, что до под-
земных цехов мы достали?

- Судя по тому, что Украи-
на ничего не говорит о раз-
рушениях, которые произвел 
«Орешник», они достаточно 
солидные. Значит, все-таки 

достали. Косвенные доказа-
тельства на сей счет тоже до-
вольно убедительны. Главное - 
что на известной съемке удара 
«Орешником» не было взры-
вов, а это может быть, только 
если боеголовки прошли глубо-
ко под землю. Если бы они за-
стряли где-то на поверхности, 
то сама энергия их торможе-
ния выделилась бы и произ-
вела взрывной эффект.

 ■ Есть ли шанс, что СВО закончится 
в 2025 году?

- Этого никто не знает. По разным оцен-
кам, запаса прочности НАТО может хватить 
минимум до середины 25-го года, макси-
мум - до 28-го. То есть мы можем надеяться, 
что СВО кончится, но рассчитывать на это 
нельзя.

Я сам когда-то тоже надеялся, что это все 
займет считаные дни. Но по мере анализа 
событий пришел к выводу, что сейчас затяги-
вание операции выгодно нам. Потому что чем 
дольше остается на карте нечто с названием 
«независимая Украина», тем больше ресур-
сов Запад будет использовать не на решение 
собственных задач, а на гальванизацию этого 
трупа, поддержание видимости его жизни.

 ■ На Западе делают все, чтобы 
не допустить к власти партии, 
направленные не на поддержку 
Украины, а на решение внутрен-
них проблем.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ДЛЯ ШОЛЬЦА
- Федеральный канцлер Германии 

Олаф Шольц сейчас чрезвычайно 
гордится своим звонком Путину. 
Звонок этого «голубя мира» очень 
странный. Так и хочется спросить: 
а что вообще это было?

- Самореклама. 23 февраля в Гер-
мании предстоят внеочередные пар-
ламентские выборы. А там это бывает 
крайне редко и показывает, что положе-
ние очень нестабильное. Олаф Шольц - 

лидер Социал-демократической партии 
Германии. Расклад сейчас такой, что 
первое место, с высокой вероятностью, 
займут христианские демократы, вто-
рое - «Альтернатива для Германии», 
а  вот на  третье место претендуют 
социал-демократы и свободные де-
мократы. Шольцу теперь важно заце-
питься за третье место, чтобы потом 
христианские демократы договарива-
лись о коалиции в первую очередь с его 
социал-демократами, а не со свобод-
ными демократами.

- А коалиция нужна, чтобы не до-
пустить к власти вторую партию -  
«Альтернативу для Германии»? 

- Она сейчас объявлена нацистской, 
хотя по сути - националистическая. 
На заре ее формирования некоторые 

деятели действительно допускали вы-
сказывания, которые можно трактовать 
как нацистские, но этих деятелей уже 
давно заткнули.

ПУСТЬ СТАРАЮТСЯ 
РАДИ СЕБЯ
- Нацистская и националистиче-

ская - в чем разница?
- Разница существенная. Национа-

лизм - любовь к своему народу, на-
цизм - ненависть к другим народам. 
Так же как патриотизм - любовь к сво-
ей стране, а шовинизм - ненависть 
к другим странам. «Альтернатива для 
Германии» никоим образом не нацист-
ская, она именно националистическая. 

- Сейчас подобное повторится 
и в Румынии, где в первом туре по-

беждает нельзя сказать что пророс-
сийский, но претендент, который 
нормально относится к России. 

- Знаете, нам ни в коем случае не нуж-
ны пророссийские кандидаты. Нам нуж-
ны промолдавские кандидаты, пробол-
гарские кандидаты, пролатышские 
кандидаты и так далее. Интересы самих 
народов никоим образом не требуют про-
тивостояния с нами, наоборот - требуют 
взаимовыгодного сотрудничества. Нам 
совершенно не обязательно, чтобы эти 
люди  старались ради нас, достаточно, 
чтобы они старались ради своих на-
родов.

Сейчас пророссийскими объявляют 
тех, кто заботится о своих интересах. 
Поскольку интересы практически всех 
стран требуют контакта с Россией.

ДАЕШЬ ПРОМОЛДАВСКИХ И ПРОБОЛГАРСКИХ КАНДИДАТОВ! ЖЕЛЕЗНАЯ ЛОГИКА

ВРЕМЯ РАБОТАЕТ НА НАС ШТЫК В ЗЕМЛЮ
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 ■ Краткий, но точный 
ответ.

- На 26 января в Бе-
ларуси запланирова-
ны выборы президента 
страны. На этот пост 
баллотируются пять 
кандидатов. Среди них 
и действующий прези-
дент Александр Лука-
шенко. Что бы вы могли 
сказать белорусам?

- От добра добра не 
ищут.

- В Европе, очевидно, 
результаты не признают.

- На Западе, безуслов-
но, не признают результа-
ты выборов. Однако пока 
эти выборы признаются 
народом Беларуси, им нет 
дела до того, что о них там 
думают.

- Вы однажды сказали, 
что выборы в России де-
мократичнее западных.

- Главная причина - у нас 
нет сильной оппозиции. 
Русская цивилизация раз-
вивалась при низкой плот-
ности населения. Здесь 
всегда больше задач, чем 
людей, которые могут их 
решить. Поэтому каждый 
человек, который может 
что-то сделать, нужен. 
И поэтому властям нет 
смысла бояться оппози-
ции, которая может что-то 
изменить по-своему. У нас 
и так все хорошо. И итоги 
выборов вызывают у меня 
полное доверие.

ВЫБОРЫ

СЯБРАМ 
ОТ ЭРУДИТАОРУЖИЕ ОКАЗАЛОСЬ 

ЭФФЕКТИВНЕЕ ЯДЕРНОГО

Анатолий ВАССЕРМАН:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

«Эй! Нет-нет-нет, мы так 
не договаривались!» - подумали 
на Западе, когда наша чудо-ракета 
показала результат работы.
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 ■ Неумолимо сокращается 
не только территория Укра-
ины, но и популярность ко-
мика у власти.

КРАХ КАРЬЕРЫ
Лед тронулся! В интервью 

западным СМИ просрочен-
ный Зеленский заявил поис-
тине сенсационную вещь. Он, 
дескать, согласен прекратить 
боевые действия по линии 
боевого соприкосновения. 
Но с  условием, чтобы остав-
шуюся территорию под кон-
тролем Украины «взяли под 
зонтик НАТО». Что касается 
остальных территорий, то их 
он готов «вернуть потом ди-
пломатическим путем».

Да, строго говоря, клоун-
президент «великодушно» 
предлагает России то, что 
у нее и так есть. При этом - без 
официального признания. Но 
и это - колоссальный прорыв 
в риторике главы украинского 
режима.

Еще недавно и речи не было 
о замораживании конфлик-
та - только полный вывод во-
йск «оккупанта»! И даже бук-
вально на днях глава офиса 
Ермак, который решил про-
демонстрировать «добрую во-
лю», сказал, что Украина со-
гласится на переговоры «хотя 
бы» после возвращения гра-
ниц до 24 февраля 2022 года. 
Раньше, напомним, речь шла 
только о границах 1991-го. То 
есть с Крымом в придачу. А 
тут вдруг такой аттракцион 
невиданной щедрости.

Что же случилось? А тут 
и гадать не надо. Время неу-
молимо играет против горе-

шутника. Согласно данным 
The Times, только шестнад-
цать процентов украинцев го-
товы за него проголосовать на 
следующих выборах. А шесть-
десят процентов вообще не 
желают, чтобы он баллоти-
ровался. Ну и, конечно, ин-
формация с передовой очень 
отрезвляет.

ДВА МЯСНИКА
Согласно данным Минобо-

роны РФ, российские войска 
за три осенних месяца взяли 
под контроль 88 населенных 
пунктов. Когда пишутся эти 
строки, их количество еще 
больше увеличилось  - взя-
та Петровка, освобождена 
Ильинка, в Курахово ситуация 
для ВСУ критическая.

Для Киева, где рулят шуты-
недоумки из «Квартала-95», 
важнее всего медийная со-
ставляющая. Кто умеет лучше 

всех пускать кровавую пыль в 
глаза, тот молодец. Вот недав-
но получил повышение, став 
замом главкома, некий Олег 
Апостол. Вот что про него пи-
шет по пулярный украинский 
блогер: «Два мясника теперь 
вместе - Сырский и Апостол. 
Олег Апостол в свое время, 
когда был комбригом, отпра-
вил на небо более батальона 
людей из 80-й бригады (здесь 
и далее - ВСУ. - Ред.). За что 
получил бы срок в десять лет, 
будь он в нормальном государ-
стве. А тут дали Героя Укра-
ины. 95-ю бригаду, одну из 
лучших десантно-штурмовых, 
ликвидировал практически 
полностью и сразу боями в То-
рецке, а потом окончательно 
добил остатки в Курске - и за 
это стал замом Сырского». 

Российское командование 
исходит из целесообразности 
и эффективности. Вот что за-

явил министр обороны РФ 
Андрей Белоусов на сове-
щании в пункте управления 
группировки «Север»:

- Ту боевую работу, которую 
мы провели сейчас здесь, - пе-
ремололи их лучшие части. 
Сорвали им, по сути дела, всю 
кампанию 2025 года.

ХВАТИТ ЛИ ЛЮДЕЙ
Террорист и экстремист 

Буданов, который в эфире 
украинского ТВ высокомер-
но обещал выйти на связь из 
«любимого места в Крыму», те-
перь на публике не светится - 
боится ликвидации. Но куража 
не утратил. Заявил, что Россия 
сможет сражаться с Украиной 
еще максимум год. А людей-
то у Украины хватит: «Мы не 
такая маленькая страна!» Это 
правда - не маленькая, только 
население сокращается даже 
еще быстрее, чем территория. 
По данным американского из-
дания Responsible Statecraft, 
число украинцев, проживаю-
щих в стране, усох ло с 48,5 
миллиона в 2001 году до 29 
миллионов в 2023-м. При этом 
из оставшихся 11,1 миллиона 
мужчин в возрасте от 25 до 60 
лет 7,4 миллиона или уже мо-
билизованы либо непригодны 
к службе, либо заняты в кри-
тических секторах экономики. 
А 18 - 25-летние, которых на 
Западе требуют призывать, 
настолько малочисленны, 
что их возмож.ное появление 
на передовой принципиально 
ничего не изменит.

В общем, куда ни кинь - вез-
де клин. А тут еще всем извест-
ная вишенка на торте, вернее - 
орешек. Расшифровывать 
аллегорию, думаем, не надо.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ И это лицо Марии Лиман-
ской, оставшейся в истории 
благодаря фотоснимку на фо-
не Бранденбургских ворот. Она 
скончалась на 101-м году жиз-
ни.

На весь мир ее прославил уроже-
нец Донецка, военный фотокорре-
спондент Евгений Халдей. Он сфо-
тографировал 21-летнюю девушку 
в мае 1945 года, когда та регулиро-
вала движение   транспорта в самом 
центре Берлина. Снимок облетел 
все мировые СМИ. Лиманскую на-
зывали «Регулировщицей Победы»  
даже «Бранденбургской мадонной».

У войны не женское лицо, зато 
у Победы оно вполне женское - Ма-
рии Лиманской и ей подобных! Про-
тив фашистов сражались сотни ты-
сяч представительниц прекрасного 
пола. Известно, что в конце 1944 
года в Советской армии служили 

семьдесят тысяч женщин-офицеров, 
114 тысяч сержантов и 277 тысяч ря-
довых. Свыше 150 тысяч награжде-
ны орденами и медалями. Из них де-
вяносто - Герои Советского Союза.

Лиманская не летала на истре-
бителях, не водила танк (и такие 
женщины были!), не стреляла из 
снайперской винтовки. Но с честью 
несла на своих хрупких плечах все 
тяготы войны: шила одежду для сол-
дат, помогала раненым. Побывала 
на разных фронтах - участвовала 
в Сталинградской битве, прошла с 
Красной армией по Крыму, Беларуси 
и Польше. 

Попадала под бомбежки, в том 
 числе находясь в больнице, чудом 
осталась жива. Переболела тропи-
ческой  лихорадкой. Дошла до Бер-
лина. И, став героиней черно-белой 
фотографии, очаровала миллионы 
людей по всему миру. 

Кстати, именно она пропускала 

 кортеж премьер-министра Уин-
стона  Черчилля, который ехал на 
 совещание с Рузвельтом и Стали-
ным.

- Не обижают вас наши  ребята? - 
спросил ее премьер через пере-
водчика, имея в виду британских 
военных.

- Пусть только по-
пробуют!  - храбро 
заявила Мария. - За 
меня  есть кому по-
стоять.

Накануне сто-
летнего юби-
лея Лиман-
ской на 
свет поя-
вилась ее 
праправ-
н у ч к а . 
Жизнь про-
должает-
ся.

У ПОБЕДЫ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО

Роман ЗЛОБИН/kpmedia.ru

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
о нашей реакции на продолжаю-
щиеся удары ATACMS со сторо-
ны ВСУ:

- У нас есть много пословиц, 
которые отражают характер на-

шего народа: «Семь раз отмерь, 
один раз отрежь», «Господь тер-
пел и нам велел». Но терпение  
обязательно, если его испыты-
вают бесконечно, оно заверша-
ется.

Еще министр напомнил о другой 
пословице, которую должны дер-
жать в своих головах представи-
тели Запада:

- Русский мужик долго запрягает. 
Дальше, уверен, знаете.

ТЕРПЕНИЕ РФ НЕ БЕСКОНЕЧНО

БЕГИ, ЗЕЛЯ, БЕГИ!

 ■ В Беларуси с ним цере-
мониться не будут.

Боевик полка имени Кали-
новского, признанного в Бе-
ларуси террористическим, пе-
редан официальному Минску 
властями Вьетнама. 34-лет-
ний уроженец Солигорска 
Василий Веремейчик в 2014 
году окончил Военную акаде-
мию Республики Беларусь со 
званием лейтенанта, да еще 
как специалист по идеологи-
ческой работе. В 2016-м его 
вышибли из армии за пьян-
ство за рулем. После этого 
негодяй решил стать ярым 
оппозиционером, участвовал 
во всех беспорядках, а когда 
запахло жареным, сбежал на 
Украину. И вступил в пресло-
вутый террористический полк, 
воевавший с Россией. Охотно 
 позировал в разговорах с жур-
налистами с атрибутикой СС. 
Когда ликвидировали его не-
посредственного командира, 
«Пацук» (таков его позывной) 
перебрался в Литву. Но слу-
чился курьез - ярого врага Бе-
ларуси выгнали из страны, по-
тому что он... служил когда-то 
в силовых структурах РБ. Из 
Литвы он уехал во Вьетнам, где 
его арестовали за драку, а за-
тем, разобравшись, передали 
Беларуси. Напомним, что в ре-
спублике за терроризм можно 
получить высшую меру - рас-
стрел. Надеемся, что суд воз-
даст преступнику по заслугам.

ВОЗМЕЗДИЕ

ВЬЕТНАМ ВЫДАЛ 
ТЕРРОРИСТА
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Мария Лиманская вспоминала, как 
лихо она открывала путь на Берлин.

В глазах наших воинов уверенность  
в неизбежности уничтожения киевской банды.

УТРАТА

ПУСТЬ МОТАЮТ НА УС
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ История, рассказанная мамой 
одного из павших воинов, погиб-
ших за нас, за Родину, за братьев 
по оружию.

РОДНОЙ  
ПРИЕМНЫЙ СЫН
Белла сама связалась со мной 

в одной из соцсетей и решила пове-
дать историю своего сына, погибшего 
осенью 2022 года. Вслед за ним на 
передовую ушел и ее муж.

- Какой ваша жизнь была до СВО?
- До СВО жизнь протекала безмя-

тежно и счастливо. В доме, где растут 
пятеро детей - три мальчика и две де-
вочки, всегда шумно и весело. У мужа 
был небольшой бизнес. Он занимался 
изготовлением и продажей инстру-
ментов.

Шамиль был старшим. Он не кров-
ный ребенок - родной племянник 
мужа, который стал нашим сыном 
по стечению обстоятельств. Он жил 
с нами с одиннадцати лет. Я полюби-
ла мальчика сразу как родного ребен-
ка. Вместе мы пережили переходный 
возраст,  первую любовь. По оконча-
нии школы он учился на инженера,  
а потом  призвали в армию. Ему было 
24 года. В декабре 2022 года Шамиль 
должен был  вернуться домой, но,  
не предупредив, ушел воевать. 
Знаете, как это бывает, ребята-
сослуживцы обсудили между собой 

и в конце сентября того же года под-
писали контракт.

А уже 8 октября 2022-го его не стало. 
Он погиб под  Херсоном.

Мы с мужем еще не до конца пере-
жили утрату. Шамиль женился в 2021 
году, но так и не успели они с женой 
родить ребенка. Собирался отслужить 
в армии, построить дом, думал о пре-
красном будущем.

РОДИТЕЛИ ПОДДЕРЖАТ
- Каким вы запомнили Шамиля?
- Он называл меня «мама Белла». Ча-

сто говорил: «Не обращай вни-
мания на то, что я такой 
«хулиганец». Увидишь, 
 придет тот день, когда 
ты будешь гордить-
ся мной». А я  от-
вечала: «Шамиль, 
не надо, я не хочу 
гордиться тобой. 
Просто живи спо-
койно. Живи так, 
как говорит Все-
вышний. Устраивай 
свою жизнь, и я буду 
гордиться этим». Не тре-
бовала от него звезд с неба.

Он все время пытался кому-
то доказать, что он хороший, что до-
бьется всего в жизни. Мечтал купить 
машину, устроиться на такую работу, 
чтобы жена ни в чем не нуждалась.

Когда мы узнали о том, что Шамиль 
подписал контракт, восприняли но-

вость спокойно. Ко-
нечно, переживали 

и боялись за него, но 
была уверенность в его пра-

вильном выборе. Знали, что он 
всегда будет действовать по справед-
ливости, постоит за себя. И поддер-
жали его. Мы всегда говорим своим 
детям, что поддержим их в  любой  
ситуации. Родителей не нужно бо-
яться - наоборот, нужно подходить и 

делиться своими проблемами. А мы 
поможем, чем сможем.

У нас старший сын учится в десятом 
классе, он собирается поступать в Ку-
банский медицинский университет. 
Средний сын спорт смен - занимается 
ММА и хочет в дальнейшем связать 
жизнь именно со спортом. Ну и ма-
ленькие: папина дочка и любимица, 
ей 10 лет, учится в четвертом классе, 
и самый младший - ему пять лет.

 ■ Нужно набраться терпения и не кон-
фликтовать.

- Как воспитать хорошего сына?
- На этот вопрос у меня нет точного ответа. 

Главное - воспитать ребенка так, чтобы он 
не боялся совершать ошибки. Но эти ошиб-
ки должны служить ему уроками, чтобы он 
мог разобраться в них и больше не повто-
рять.

Мы не можем предоставить детям иде-
альную жизнь и показать идеальный при-
мер, потому что мы, взрослые, тоже совер-
шаем ошибки. Главное, чтобы ребенок не 
боялся подойти к вам и рассказать о своей 
проблеме. Нужно быть другом своему ре-
бенку, прививать ему патриотизм и любовь 
к Родине. Он должен уметь высказывать 
свою точку зрения, не оскорбляя и не уни-
жая  окружающих. Не важно, какого ты веро-
исповедания.

Детям нужно объяснять, что жить в гор-
дыне  и возвышать себя  - это огромная 
 ошибка.

В завершение я бы хотела пожелать всем 
нашим ребятам, всем нашим братьям, 
 которые сейчас защищают Родину, рискуя 
жизнью, чтобы они не угасали в своей вере 
во Всевышнего, чтобы набрались терпе-
ния и стойкости. Они уже для нас герои. 
Пусть будет как можно меньше смертей, 
ведь  потерять ребенка - это потерять свою 
жизнь. Пусть они возвращаются живыми 
и  здоровыми. Я горжусь своим мужем, его 
стойкостью и отвагой. Я верю, что он вер-
нется домой и ни на секунду в этом не со-
мневаюсь. Очень хочу пожелать каждому 
брату, который там находится, увидеть снова 
свою семью.

 ■ Муж Беллы продолжает ра-
боту на позициях СВО.

ВЕРНУЛСЯ ИЗ АРМИИ  
И УКРАЛ НЕВЕСТУ
- Расскажите историю вашего 

знакомства. У вас такая крепкая 
любовь!

- Я познакомилась с мужем, когда 
приехала учиться в Майкоп. До этого 
жила в Краснодаре и училась в кол-
ледже искусств на вокальном отде-
лении. Нам было по 17 лет. Однажды 
вечером, в холодный декабрьский 
день, я возвращалась из колледжа. 
Он стоял на перекрестке и оклик-
нул меня: «Эй, девушка!» Знаете, 
у нас, у кавказцев, это нормально. 
Почему-то я остановилась. Он подо-
шел, протянул руку и сказал: «При-
вет». Я ответила: «Здравствуйте, 
я Белла». А он добавил: «Ты моя 
будущая жена». И с тех пор мы про-
сто не расставались.

Сначала я удивилась и подумала: 
какой наглец! Но он каждый вечер 
приходил ко мне. Шустрый и весе-
лый мальчик, с ним было надежно. 
Затем он пошел служить в армию, 
и  я ждала его два года. Как только 
он вернулся, на следующий день ме-
ня украл. И я осталась с ним, потому 
что у нас все было по любви. Так мы 
начали жить вместе.

Он никогда не приказывал мне 
оставаться дома. Всегда хотел, что-
бы я тоже развивалась. Понимал, 
как трудно сидеть с детьми. Не ме-
шал мне реализовывать свои планы, 
всегда поддерживал и поддерживает 
по сей день, помогая развивать мой 
небольшой бизнес.

После гибели нашего сыночка 
очень переживал и закрылся в себе. 
Знаете, мы, женщины, можем выпле-
скивать свои эмоции, а мужчина, осо-
бенно кавказец, никогда не позволит 
себе на людях пролить слезинку или 
показать, что он чувствует. Все было 
внутри него, его сердце разрывалось. 
После похорон он окончательно зам-
кнулся. Я старалась его поддержи-
вать, но не хотела быть «липучкой» и 
лишний раз раздражать, потому что 
горе - это очень личное.

После годовщины смерти муж при-
шел домой и сказал, что собирается 
подписать контракт через «Ахмат». 
Я поддержала его, это его выбор. 
Конечно, мне было очень тяжело. 
У меня был колоссальный страх по-
терять и второго близкого человека. 
Но я отпустила его, не показывая 
свои боль и страх. Понимала, что он 
тоже переживает и боится оставлять 
нас одних в городе.

«БРАТЬЕВ НЕ МОГУ 
ОСТАВИТЬ»
- С какими чувствами проводили 

второй раз?
- Во время отпуска он вернулся до-

мой, благодаря Всевышнему живой 
и здоровый. Мы его встретили тепло, 
дети подготовили подарки и сюрпри-
зы. Муж, у него сейчас позывной 
«Черкес», провел здесь три месяца. 
И хотя физически он был с нами, его 
душа все еще там - с ребятами, со 
своим командиром и сослуживцами. 
Постоянно общался с ними по теле-
фону. «Это мои братья, я не могу их 
оставить», - говорил он. И я понима-
ла, что он снова поедет туда. Бес-

смысленно было его отговаривать. 
Он говорил: «Белла, я нужнее там. 
Надо защищать Родину».

Потом пришел тот день, когда он 
сказал, что собирается снова под-
писывать контракт. Провожали его 
с улыбками на лице.

Я каждому солдату желаю, чтобы 
все поскорее закончилось, и наши 
мужья, дети, сыновья и братья вер-
нулись домой, к своим семьям. Это 
обязательно случится.

Многие, кто не сталкивался с СВО, 
думают, что там мужья хорошо за-
рабатывают. До СВО мой муж за-
рабатывал больше, чем сейчас. Все 
деньги уходят на быт, на детей, на 
семью. Мы не отдыхаем за границей, 
не шикуем. Живем скромно.

ВЕРА В ЛУЧШЕЕ
- Теперь муж вновь на СВО. Как 

вы поддерживаете его?
- Поддержка мужу необходима. 

В те редкие моменты, когда он зво-
нит по видеосвязи, всегда ему улы-
баюсь. Он должен видеть меня в хо-
рошем настроении. Добрые слова 
лечат душу, поэтому я стараюсь из-
бегать проблем и спорных вопро-
сов. У нас, у кавказцев, не принято 
громко  высказывать слова любви. 
Но я испытываю огромное уваже-
ние к моему мужу и чувствую, что 
мои добрые слова сейчас особенно 
важны для него. Дети всегда гово-
рят: «Папочка, любимый наш, мы 
тебя ждем, мы верим в тебя». Мы 
ни на минуту не забываем о нашем 
сыночке Шамиле. Самый младший 
ребенок всегда говорит о нем: «Это 
мой братик-герой».

ШУСТРЫЙ «НАГЛЕЦ» ПРОСКОЧИЛА ИСКРА УРОКИ ВОСПИТАНИЯ

ДРУЗЬЯ СВОИМ ДЕТЯМ
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Супруги никогда не разлучались, но после гибели 
Шамиля (на фото слева) глава семьи ушел на СВО.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Национальному худо-
жественному музею Бела-
руси - 85!

НОЖАМИ РЕЗАЛИ 
ПОЛОТНА
В самом сердце белорусской 

столицы, за массивными дере-
вянными дверями, скрывается 
настоящий чудо-клад. В кол-
лекциях и фондах художествен-
ного музея хранится более 37 
тысяч произведений искусства 
из 132 стран, которые отража-
ют двенадцать веков истории 
человечества. За пару часов по 
здешним залам проходят ты-
сячи человек. Если поставить 
перед собой цель полюбоваться 
всеми экспозициями, то зай-
дешь в музей на одной улице, 
а выйдешь на другой!

Но всего этого великолепия 
могло бы и не быть. История 
у  главной скарбніцы искус-
ства Беларуси непростая. Она 
приняла первых посетителей 
в 1939-м, но проработала по-
сле этого чуть больше двух лет. 
А дальше - война!

Во время Великой Отече-
ственной оккупанты стре-
мились вывезти с занятых 
территорий абсолютно все, 
что представляло ценность. 
Предметы искусства, конеч-
но, оказались в этом кровавом 
списке. К сентябрю 1941 года 
собрание было практически 
утрачено.

- Немцы приходили и но-
жом вырезали из рам полотна, 
увозили с собой, - с горечью 
рассказывает директор На-
ционального художествен-
ного музея Анна Кононова.

БЕССМЕРТНАЯ 
КРАСОТА
В юбилейный год и по слу-

чаю 80-летия освобожде-
ния Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков 
в музее презентовали выстав-
ку «Утраты и обретения. Судь-
ба художественных ценностей 
Государственной картинной 
галереи. 1939 - 1957». Задумка 

проекта - показать, как фор-
мировалась и возрождалась 
коллекция, начиная с первых 
дней. Отражение нашли все 
этапы становления.

- Поэтому в экспозиции 
представлен даже образ пу-
стой рамы. Он говорит крас-
норечиво и громко, - отмечает 
Анна Кононова. - Кроме того, 
мы показываем период воз-
рождения коллекции после Ве-
ликой Отечественной войны. 
Тогда проводилась закупка 
картин с редких аукционов и у 
знаменитых коллекционеров. 
Над поиском и восстановле-
нием произведений искусства 
работали известные эксперты 
и исследователи. Многие пред-
меты возвращались в коллек-
цию обычными людьми.

Значительный вклад в вос-
становление внесли коллеги 

из России. Например, Пушкин-
ский музей передал несколько 
картин западноевропейских 
мастеров, Русский музей - три 
пейзажа Архипа Куинджи, па-
радный портрет императрицы 
Екатерины II из бывшего со-
брания Смольного института 
благородных девиц и другие 
работы.

Произведения русских живо-
писцев активно выкупались из 
частных коллекций актеров, 
музыкантов, балерин.

В итоге сейчас в постоянной 
экспозиции можно полюбо-
ваться шедеврами Репина 
и Шишкина, Кустодиева и 
Серова, Левитана и Маков-
ского. И это не говоря об уди-
вительных работах белорус-
ских мастеров - от Хруцкого 
и Бялыницкого-Бирули до Ша-
гала и Савицкого.

- Национальный художе-
ственный музей  - флагман 
культурного кода, - подчерки-
вает Анна Кононова, пригла-
шая в его залы всех ценителей 
прекрасного.

* Скарбніца (бел.) - сокро-
вищница.

ГЛАВНУЮ СКАРБНІЦУ* 
ПОМОГ СОБРАТЬ НАРОД

Сергей ПАХОМОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Здесь хорошая коллекция 
русского искусства от эпохи 
Просвещения Петра I до эпохи 
художественных объединений 
начала XX века. Есть и более 
ранние выдающиеся работы, 
например икона «Рождество 
Богоматери». Белорусское 
искусство, XVII век. Букваль-
но каждая деталь иконопис-
цем продумана и тщательно 
пропи сана. Проникновение жанровых 
элементов в сакральный образ. Барок-
ко в национальной иконописи. Очень 
красивая икона.

Одна из самых узнаваемых работ - 
Василий Пукирев, «Неравный брак». 
Это авторский повтор находящейся 
в Третьяковке работы, за которую ху-

дожник удостоился звания профессора 
и получил всероссийскую известность.

Абрам Архипов, «Улыбающаяся де-
вушка», и несколько работ Филиппа 

Малявина. Веселый красный 
цвет Малявина и Архипова - 
моя любовь. Кстати, сейчас 
в старой Третьяковке идет их 
совместная выставка, не про-
пустите.

Василий Суриков, «Старуха 
в узорном платке». Это этюд 
к шедевру «Боярыня Моро-
зова». Известно, что Суриков 
тщательно прорисовывал сво-

их персонажей в этюдах, но это почти 
самостоятельная работа.

Отдельно упомяну небольшую рабо-
ту Сергея Малютина «Море. Алушта». 
Этот пейзаж стал первым произведени-
ем в восстановленной галерее Минска.

Также в постоянной экспозиции ши-
карные работы Врубеля, Брюллова, Ре-

пина, Поленова, Серова, Маковского, 
Крамского, Перова, Шишкина, Савра-
сова, Машкова, Куинджи, Серебряко-
вой, Шагала и многие другие имена 
первого ряда.

Есть три работы прошлого века, ко-
торые изначально хотел посмотреть 
отдельно и у которых стоял подольше.

Валентин Волков, «Минск 3 июля 
1944 года». Картина занимает особое 
место в изобразительном искусстве 
Беларуси, являясь своего рода эмбле-
мой Победы и радости, освобождения 
города и страны. Это один из эпизодов 
освобождения Минска от фашистов, 
основанный на личных впечатлениях 
живописца. Точно переданное ощу-
щение счастья людей, в то солнеч-
ное июльское утро приветствующих 
солдат-освободителей. Художник ра-
ботал над полотном около десяти лет, 
сделал более двухсот подготовитель-
ных рисунков, одиннадцать эскизов 

композиции, около пятидесяти этюдов.
Май Данциг, «Мой город древний, мо-

лодой». Народный художник Беларуси, 
создавший прекрасные «портреты» го-
рода. Монументальность композиции, 
сочность красок и необычный ракурс 
с  высоты птичьего полета. Это вид са-
мого древнего района Минска. Помимо 
живописи здесь коллаж - наклейки из 
журналов в виде афиш. Можно сказать, 
метафора активной культурной жизни 
Минска в начале 1970-х годов, времени 
расцвета советской культуры в целом.

И последняя. Ради этого сюда стоит 
приехать. Михаил Савицкий, «Парти-
занская мадонна». Искусствоведы счи-
тают ее одной из лучших белорусских 
картин ХХ века. Нет смысла спорить, 
работа очень атмосферная. Главное 
содержание здесь явно не героизм 
схватки с врагом, а тема стойкости, 
торжество жизни и свободы над смер-
тью и угнетением.

В общем, сюда можно и стоит прийти 
еще не один раз.

 ■ Трагедия стала шедевром.

Одна из самых фотогеничных работ 
в коллекции художественного музея - 
«Буря на Азовском море в апреле 
1886 года» Ивана Айвазовского. 
Посетители часто делают селфи 
на фоне внушительного полотна 
с пучиной грозных волн.

Примечательная деталь карти-
ны - в воде на самой верхушке 
мачты можно разглядеть моряка. 
Кажется, что судьба его предре-
шена. Но доподлинно известно, 
что он выжил! Айвазовский писал 
картину по реальным событиям - 
до него дошли слухи о смека-
листом матросе по фамилии 
Яремченко, который буквально 
победил бурю. Товарный паро-
ход «Ястреб», который шел по 
Азовскому морю в Мариуполь, 
не выдержав шторма, перело-
мился и затонул. На дно ушел 

и весь экипаж корабля. Выжил один ма-
трос. Он просидел на мачте почти трое 
суток в ожидании подмоги, а после спа-
сения рассказал подробности трагедии.

Любопытно, что буря вдохновила Ай-

вазовского на написание сразу несколь-
ких работ. Так, в Национальном музее 
искусств Румынии хранится «Корабле-
крушение» (1886), а вариант «Буря» 
(1886) - в Ярославском художественном 
музее. Что касается картины из коллекции 
Национального художественного музея 

Беларуси, известно, что ее Айвазов-
ский создал в рекордно корот-
кие сроки. Издание «Новости и 
Биржевая газета» (от 25 января 
1887)  сообщало: «…одна картина 
написана Айвазовским даже за 
два дня до выставки, это «Буря 
на Азовском море в апреле (мае) 
1886 года».

В Минск полотно попало в 1962 
году из личной коллекции заслу-
женной артистки РСФСР Лидии 
Руслановой. Всего из коллекции 
певицы-народницы, которая про-
славилась неповторимым исполне-
нием песни «Валенки», с 1956 по 
1968 год белорусы приобрели 34 
картины, три из которых принад-
лежат кисти Ивана Айвазовского.
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«СТОИТ ПОСЕТИТЬ МНОГО РАЗ» ВПЕЧАТЛЕНИЕ

ИСТОРИЯ КАРТИНЫ ЗА МОЛЬБЕРТОМ

У марин Айвазовского 
можно зависать часами.

«Минск  июля  года» кисти Валентина 
Волкова интересен деталями.
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 ■ 8 декабря Народная ар-
тистка СССР, лауреат всевоз-
можных премий отметит да-
ту, в которую невозможно 
поверить, ведь выглядит она 
превосходно. О том, как ей 
это удается, - в материале 
«СВ».

ВЫЖИЛА 
В БЛОКАДУ
В Театре имени Ленсовета, 

где актриса служила 22 года, 
бережно хранятся платья, в ко-
торых она выходила на сцену. 
Не всякая девушка в них вле-
зет, ведь Фрейндлих стройная 
и миниатюрная. Возможно, 
это эхо блокадного детства, 
когда голод косил жителей Ле-
нинграда. Семья Фрейндлих 
выжила благодаря маме от-
ца - тоже не ме-
нее титулован-
ного артиста. 
Педантич-
ная бабушка 
делила «125 
блокадных 

грамм с огнем и кровью попо-
лам» на равные части и выда-
вала их строго по часам, чтобы 
растянуть на день. И девочка 
сидела перед часами, мыслен-
но умоляя стрелки двигаться 
быстрее.

Актриса рассказывала, как 
бабушка готовила блокадный 
напиток-«шипучку»: в кипятке 
растворяли щепотки лимон-
ной кислоты и соды. Варила 
студень из столярного клея.

- Прошло столько лет, но эхо 
блокады продолжает звучать 

во мне, - часто вспоминает 
народная артистка. - Я не 
могу видеть, если в тарелке 
что-то осталось недоеден-
ное.

Актриса умеет ценить 
главное - саму жизнь и не-
сет позитив. Это свойство 
характера, выкованного 
войной.

Алиса Бруновна не 
только на сцене и в ки-
но выглядит изысканно, 
стильно и женственно, 

она такая же и в жизни. 

Вкус, шарм и чувство меры - 
это природное.

МАСТЕРИЛА БУСЫ 
В ПЕРЕСТРОЕЧНОЕ 
ЛИХОЛЕТЬЕ
Семья актрисы много лет 

снимала дачу в Комарово, 
пока не построили собствен-
ную. Поселок под Петербургом 
давно стал любимым местом 
отдыха петербургской интел-
лигенции, здесь даже есть 
музей, который рассказыва-
ет о его знаменитых жителях. 
Вот и к юбилею Фрейндлих 
открыли экспозицию, в кото-
рой представлены программ-
ки спектаклей, фотографии из 
семейного альбома и личные 
вещи народной артистки.

- В жизни Алиса Фрейндлих 
открытый и доброжелатель-
ный человек, без всякого на-
лета звездности, - рассказала 
«СВ» заведующая музеем 
«Келломяки-Комарово» Ека-
терина Боярская. - Я пригла-
сила ее на открытие выставки, 
но, даже зная, что она живет на 
даче, в десяти минутах ходь-
бы от музея, не была уверена, 
что придет. Однако она пришла 
вместе с дочкой Варей и в ито-
ге не просто открыла выставку, 
а, по сути, получился ее твор-
ческий вечер! Алиса Бруновна 
говорила о Тарковском, о лю-
бимых внуках, о многом дру-
гом. О своей жизни в Комарово 
сказала: «Комаровцы - особая 
каста». После встречи никому 
не отказала в совместных фото-
графиях и автографах.

Алиса Бруновна подарила 
музею две нитки самодель-
ных бус, которые она сделала 
в 1990-е годы.

- Я жила пятьдесят лет в 
эпоху дефицита,  - рассказа-
ла Фрейндлих. - Приходилось 
самим что-то придумывать, и 
для себя лично, и подчас для 
сцены. А пуговицы продава-
лись в большом количестве и 
были очень разнообразны.

В итоге у Алисы Бруновны 
появилось такое хобби - де-
лать разноцветные бусинки 
из пуговиц. Их было у актрисы 
огромное количество.

- Двое бус достались нам! - 
улыбается Екатерина Бояр-
ская.  - Для музея это очень 
дорогие экспонаты, ведь они 
сделаны руками любимой ак-
трисы.

НЕ ВЕРЮ, НЕТ!  
АЛИСЕ ФРЕЙНДЛИХ 
ДЕВЯНОСТО ЛЕТ

 ■ Так была открыта эпоха музы-
кального театра.

На выставке в Комарово представлена 
фигурка Дон-Кихота из легендарного 
спектакля 1970-х годов «Дульсинея То-
босская» по пьесе Александра Володина 
в постановке Игоря Владимирова. Это 
был музыкальный спектакль-притча, где 
Алиса Фрейндлих пела вместе с Михаи-
лом Боярским, исполнителем роли Луи-
са, последователя Дон-Кихота. Мечтая 
о верном рыцаре, героиня Фрейндлих, 
Дульсинея, носила в руках эту фигурку 
из папье-маше с имитацией под бронзу. 
Фигурка стала символом постановки.

- Алиса Бруновна 
прекрасно поет, у нее 
хороший голос, - улы-
бается Лариса Луп-
пиан. - В спектакле 
«Укрощение строп-
тивой» актеры пели, 
так что, считаю, они 
с Анатолием Рави-
ковичем открыли 
эпоху музыкально-
го театра в России.

К слову, в Советском Союзе 
даже вышла пластинка «Поет 
Алиса Фрейндлих» с песнями 

из спектаклей и фильмов.

 ■ К юбилею актрисы 
в Театре имени Ленсове-
та подготовили выстав-
ку «Крупным планом» 
с  порт ретами актрисы, 
так что зрители смогут 
полюбоваться ее ролями 
за многие годы.

ТАБУРЕТКА 
ВМЕСТО СЦЕНЫ
О работе с гениальной ак-

трисой театра и кино 
«СВ» рассказала На-
родная артистка 
России, художе-
ственный руко-
водитель Театра 
имени Ленсовета 
Лариса Луппиан.

- Впервые я увиде-
ла ее на сцене в роли 
Малыша в спектакле «Ма-
лыш и Карлсон», - рассказа-
ла худрук. - Она настолько 
органично существовала, как 
будто это настоящий мальчик! 
Я не могла поверить, что это 
актриса, настолько это бы-
ло убедительно. Все манеры 
мальчишеские, и весь мир 
мальчика ею был сыгран на 
сцене.

Актерские таланты прояви-
лись в будущей звезде с ран-
него детства. Любила наде-
вать мамины платья и, стоя 
на табуретке, воображать се-
бя на сцене. Из-за блокады 
учиться в школе она начала 
в восемь лет, но уже вскоре 
играла в театральном кружке, 
которым руководила знаме-
нитая советская актриса Ма-
рия Призван-Соколова. Она 
первой и помогла девочке из 
актерской семьи раскрыть 
талант. У Алисы и характер 
оказался подходящий, силь-
ный. Не переживала, что ее 
сравнивают со знаменитым 
отцом Бруно Фрейндлихом.

Алиса Бруновна не обраща-
ла внимания на злые, завист-
ливые разговоры за спиной 
и просто занималась люби-
мым делом.

- У нее огромные вырази-
тельные глаза, выражение 
которых меняется в зависи-
мости от эмоционального 
состояния героини,  - отме-
тила Лариса Луппиан.  - Ее 
отличают требовательность  
к себе, внимание к любой 
детали, к повороту головы,  
к интонации. В театре все за-
висит от мелочей, буквально 
от микронов существования 
на сцене. Этому я научилась  
у нее, мне как молодой ак-
трисе это было очень важно. 
Всю свою молодость простоя-
ла за кулисами, смотрела, как 
она существует. Она удиви-
тельная, органичная актриса.  
В ней есть глубина. И такое 
разнообразие в красках, что 
не восхищаться этим невоз-
можно. Потрясающая актри-
са. И ей повезло, что она 
встретилась с великим ре-
жиссером Игорем Владими-
ровым, он давал ей разные 

роли и раскрыл в ней боль-
шую актрису.

К слову, в этом году отме-
чали 105 лет со дня рождения 
Владимирова.

ГОРЯЧО ЛЮБИМАЯ 
БРУНОВНА
- Впервые я увидела Алису 

Фрейндлих на сборе труппы 
11 октября 1970 года, когда 
поступила в театральный ин-

ститут, - продолжает Ла-
риса Луппиан. - Наш 

курс представили 
труппе, этот день 
мы считаем днем 
рождения нашего 
курса и долгие годы 

его отмечали.
Алиса Бруновна 

всегда приходила на на-
ши экзамены и зачеты по 
актерскому мастерству и 
смотрела очень вниматель-
ною. За нашим становлением  
и развитием в театре вооб-
ще наблюдали с любовью, но  
и требовательно.

- Как с ней игралось?
- Уже на втором курсе 

в спектакле «Двери хлопают» 
я вышла с ней вместе на сце-
ну, она играла мою маму. Для 
меня это было удивительно и 
очень волнующе. Она прекрас-
ная актриса, замечательный 
партнер, очень внимательный, 
очень требовательный.

А после «Дульсинеи Тобос-
ской» мы собирались неболь-
шой группой и обсуждали, 
как прошел спектакль. Толя 
Равикович, Женя Махотлова, 
Валера Воскобойник, Алиса 
Бруновна и мы с Мишей. Театр 
был одной большой семьей, 
можно сказать, мы жили в теа-
тре. Тогда кино особенно не 
было, а на телевидении мы 
днем бегали, участвовали 
в телевизионных спектаклях. 
В театре проходила вся наша 
жизнь, отмечали и свадьбы, 
и рождение детей, и премьеры, 
к каждой из которых готовили 
капустники.

Жизнь была очень веселая, 
в 1970-е был расцвет театра, 
очень счастливое время и для 
меня, и для Алисы Бруновны.

- Советы вам давала, по-
могала?

- В спектакле «Нашествие» 
по пьесе Леонова играла про-
стую девочку, и мне нужно 
было научиться деревенско-
му говору. И Алиса Брунов-
на подписывала мне транс-
крипцию, как правильно это 
делать, где окать, где акать.

Потом я играла Блоху в спек-
такле «Левша», и она принес-
ла мне из дома металлический 
поясочек, чтобы украсить мой 
костюм. Вообще она все при-
носила в театр - аксессуары, 
красивые полотенца, любые 
вещи - и  несла в реквизи-
торский цех. В  театре всег-
да что-то нужно, все актрисы 
несут украшения и потом там 
оставляют. Я с тех пор тоже 
так делаю.

ПОТРЯСАЮЩИЕ ГЛАЗА ПОДМОСТКИ
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Изготавливая такие бусы, 
дарила их реквизиторам 
театра в смутные -е годы.

Творческая 
амплитуда 

огромная, как  
и талант, - играет 

всех, от глупышек,  
до королев.

Диск, за которым 
гонялись поклонники.
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 ■ Леонид Слуцкий наделал шо-
роху в чемпионате Поднебесной.

УХВАТИЛ ЖУРАВЛЯ  
ЗА ХВОСТ
Пришел, увидел, победил. Именно по 

такому принципу, провозглашенному 
еще римским полководцем Юлием Це-
зарем, российский футбольный тренер 
Леонид Слуцкий штурмовал футболь-
ную вершину в Поднебесной.

И победил, можно считать. Потому 
что «серебро» для клуба «Шанхай 
Шэньхуа», который, на секундочку, он 
возглавил только зимой, - это без вся-
ких натяжек триумф. Название клуба с 
китайского переводится как «журавль». 
Слуцкий ухватил его за хвост. Серед-
няк, не раз в последние годы стоявший 
на вылет из местной Суперлиги, с при-
ходом нашего человека на пост глав-
ного тренера словно заново родился. 
И спустя шестнадцать лет подпрыгнул 
сразу на второе место. А мог выиграть и 
«золото». От победителя чемпионской 
гонки клуба «Шанхай Порт» коллектив 
Слуцкого отделило какое-то несчаст-
ное очко, которое они, можно сказать, 
случайно обронили на марафонской 
трассе сезона, потерпев всего лишь 
одно (!) поражение. Хотя первый побед-
ный гвоздь московский коуч вколотил 
практически с порога, на успев отра-
ботать с «Шанхаем» и пару месяцев, - 
еще в феврале выиграл с командой 
Суперкубок Китая. На этот раз точно 
по Юлию Цезарю. Болельщики, а за 
«Шэньхуа» болеет половина второго 
по величине города Поднебесной, на 
радостях гуляли целую неделю.

ЧЕТВЕРТЫЙ НЕ ЛИШНИЙ
В сегодняшней ситуации, когда Рос-

сия оказалась фактически в спортив-
ной изоляции, любой успех наших 
атлетов и тренеров на международ-
ной арене приобретает особый вес. 
В футболе тем более. На самом деле 
действительно значимые успехи наших 
наставников в зарубежных чемпио-
натах можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Первопроходцем стал Ви-

талий Шевченко, еще в девяностые 
он выиграл национальное первенство 
Боливии с клубом «Боливар». Самую 
большую коллекцию собрал Станислав 
Черчесов - уже в двухтысячных выи-
грывал «золото» чемпионата Польши 
с варшавской «Легией» и дважды по-
беждал в первенстве Венгрии с буда-
пештским «Ференцварошем». Валерий 
Непомнящий двадцать лет назад также 
выигрывал «серебро» чемпионата Ки-
тая с тем же «Шанхай Шэньхуа». Так 
что Слуцкий всего лишь четвертый 
российский наставник, кому подмигну-
ла удача за рубежом. Тем более в Под-
небесной - стране во всех отношениях 
самобытной, где европейцу не так-то 
просто заявить о себе. И тем более с 
листа донести до каждого из игроков 
свою тренерскую философию.

- Викторыч умеет это делать влет. 
Он - великолепный психолог. На высо-
чайшем уровне разбирается в людях. 
Без проблем находит подход к каждому 
игроку, - раскрыл один из секретов ма-
стера белорусский нападающий Вита-
лий Лисакович, игравший под руковод-
ством Слуцкого, когда тот тренировал 
казанский «Рубин».

«ЗЕНИТ» НЕ ПОКАТИЛ БЫ
Тренер - работа нервная. Всю жизнь 

как не электрическом стуле. Шквал 
эмоций, бушующий в душе, у Слуц-
кого выдает привычка непроизволь-
но раскачиваться, как маятник, сидя 
на скамейке во время матча. За что 

его сравнивают с Лобановским - того 
тоже мотало туда-сюда всю игру, как 
фигурку китайского божка. Кстати, по-
сле исторического успеха «Шэньхуа» в 
Сети появился шутливый ролик, объяс-
няющий успех Слуцкого. Оказывается, 
по мнению авторов ролика, российский 
спец внешне здорово   напоминает Хо-
тэя - китайского Бога счастья. Согласно 
поверью, для привлечения удачи надо 
потереть животик у его фигурки. Как 
знать, Слуцкий в этом не признается, 
но наверняка и сам держит фигурку 
Хотэя в своей шанхайской квартире и 
перед каждой игрой трет ему животик 
на удачу.

А вот российским командам в китай-
ском первенстве, считает Слуцкий, при-
шлось бы совсем не так сладко, как это 
высокомерно может казаться из той же 
Москвы или Питера. Китайцы выгнали 
из своего чемпионата практически всех 
иностранцев, сделав ставку на своих 
и установив жесткий лимит на легио-
неров, а заодно на потолок зарплат и 
трансфертных расходов клубов.

- Поэтому, скажем, «Зениту» при-
шлось бы здесь тяжеловато, - улыба-
ется Слуцкий.

В шутке - истина, если вспомнить, что 
погоду в «Зените» уже который сезон 
подряд делают легионеры. В Китае этот 
номер не прошел бы.

И переезжать российскому футболу 
в Азию, о чем рассуждали боссы РФС, 
тоже, по его мнению, нет смысла:

- Да нас там никто и не ждет. Так что 
никуда переезжать не надо. Европа 
лучше. Просто надо ждать, когда все 
вновь образуется.

КИТАЙСКИЙ СКАЧОК
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Под руководством тренера из России  
команда добилась небывалого  
результата.

ГО�О�ОЛ!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Минское «Динамо» вто-
рой год подряд побеждает 
в чемпионате Беларуси.

СИНЕОКОЕ  
«ЭЛЬ-КЛАССИКО»
Мячик, скакнув пару раз по 

идеально ровному газону, вы-
катился как на блюдечке - за-
ряжай не хочу. И футболист 
бело-голубых Вадим Пигас 
зарядил от души. Одним ка-
санием подработал кожано-
го под удар и, размахнувшись 
правой, жахнул что есть силы. 
И снайперски точно. Голкипер 
БАТЭ, распластавшись стру-
ной, пытался достать снаряд 
хотя бы кончиками пальцев - 
тщетно. Пролетев над самой 
травой, мяч вонзился в даль-
ний угол ворот, бугорком 
взбив сетку. Гол!!!

Тренер минчан Вадим 
Скрипченко от радости запры-
гал на бровке, как мальчиш-
ка, вскидывая колени чуть не 
к подбородку. А динамовцы 
всей гурьбой бросились об-
нимать Пигаса. Он, кстати, 
радовался больше всех, хотя 
только что забил мяч в воро-
та, считай, родной команды. 
Уроженец Минска, футболь-
ную науку еще юношей он по-
стигал в академии БАТЭ. Но 
основе «батонов» почему-то 
не подошел. Три сезона про-
пылил в составе «Ислочи». 
А нынешний чемпионат начал 

уже в футболке минского «Ди-
намо». И вот ведь парадокс 
судьбы. По амплуа он - защит-
ник. Люди этой футбольной 
профессии забивают мячи не 
так часто. Пигас не исключе-
ние. За бело-голубых он про-
вел уже больше двух десят-
ков матчей, а гол забил всего 
один, но - золотой. Гол принес 
минскому «Динамо» второй 
чемпионский титул подряд. 
Это «золото» вдвойне драго-
ценно, поскольку взято в «эль 
классико». Так, на испанский 
манер, где бодаются извечные 
соперники «Реал» и «Барсе-
лона», в Беларуси называют 
матчи столичного «Динамо» 
и БАТЭ из Борисова. Причем 
минчане до этого золотого 
матча не обыгрывали бори-
совчан на своей домашней 
арене одиннадцать сезонов 
подряд. И момент для того, 
чтобы прервать нефартовую 
серию, выпал как нельзя под-
ходящий.

Для бело-голубых это уже 
девятая победа в националь-
ном первенстве. Также в тро-
фейной кладовой легендар-
ного клуба шесть Кубков 
страны. И титул чемпиона 
СССР 1982 года.

Больше всех чемпион-
ских наград у борисовско-
го  БАТЭ - 15. Все - в первен-
стве республики. За каждые 
пять золотых в высшей лиге 
присуждается одна звезда. 
У желто-синих их три. Следу-

ющая награда высшей пробы 
может добавить на эмблему 
минского «Динамо» вторую 
звездочку. И флагман бело-
русского футбола намерен 
всерьез и надолго вернуть 
утраченную было лидерскую 
позицию  - перерывчик, на 
секунду, длился аж девятнад-
цать (!) лет.

«КОНСТРУКТОР 
ТРИУМФОВ»
Минчанам сама история 

их клуба велит быть только 
впереди.

Новую жизнь в «Динамо» 
вдохнул главный тренер Ва-
дим Скрипченко, которого 
прекрасно знают и в России. 
Еще игроком он выступал за 
ЦСКА, а позже тренировал 

«Кубань», «Урал», «Крылья 
Советов», «Анжи». Но все 
свои трофеи, как футболист 
и тренер, добывал на роди-
не. В 2013 году сотворил на-
стоящую сенсацию - привел 
не хватавший никогда звезд 
с неба скромный ФК «Минск» 
к победе в Кубке Беларуси.

Чемпионский пазл в «Дина-
мо» наставник сложил всего 
за сезон. Пришел и с ходу взял 
«золото». А теперь и второе. 
Чем здорово приподнял свой 
тренерский рейтинг. Что впе-
реди?

- Благодарен судьбе, что 
оказался в минском «Динамо» 
и завоевал два чемпионских 
титула вместе с командой 
и со всеми, кто помогал нам. 
Дальнейшая судьба? В любом 

случае уверен, что мы сядем с 
руководством и обсудим этот 
вопрос, - сказал сразу после 
золотого матча Вадим Скрип-
ченко.

Отпускать фартового тре-
нера в клубе, естественно, не 
хотят.

- Находимся в процессе пе-
реговоров. Мы делаем все, 
чтобы его оставить,  - пояс-
нил гендиректор «Динамо» 
Андрей Толмач.

Так что точку ставить пока 
рано, судя по всему. Не только 
в кулуарах, но и на футболь-
ном поле. Пусть «золото» уже 
в кармане, сезон для минчан 
еще не окончен. Еще матчи в 
чемпионате, а самое главное, 
как обозначил Скрипченко, 
надо постараться поправить 
дела на международной аре-
не. «Динамо» - единственный 
белорусский клуб, продолжа-
ющий выступать в еврокуб-
ках. Но пока, к сожалению, 
совсем не так успешно, как 
в национальном первенстве. 
В Лиге Конференций это тре-
тий по силе континентальный 
турнир, у них пока только по-
ражения и всего один забитый 
мяч. Уступили шотландско-
му «Хартсу» (1:2), финско-
му  ХИКу (0:1) и польской 
«Легии» (0:4). Самое время 
и здесь встрепенуться и по-
казать чемпионскую хватку. 
«Динамо» советского образца 
таких  соперников уделало бы 
под ноль. Так что нынешне-
му поколению минчан есть 
с кого брать пример и на кого 
равняться.
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ОТКУСИЛИ «ЗОЛОТО» У «БАТОНОВ»

Вадим Пигас (в центре) ловко 
расправляется с соперниками.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Недавно в Белару-
си умерла моя сестра. 
У нее родственников, 
кроме меня, нет. Я со-
биралась приехать сама, 
но меня не отпускали с ра-
боты, а сейчас я заболела. 
Как мне принять наследство 
в Беларуси, чтобы не про-
пустить сроки?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как в России, так и в Бела-
руси есть шесть месяцев для 
принятия наследства. Если 
с момента смерти вашей се-
стры не прошло полгода, а вы 
не имеете возможности лично 
приехать в Беларусь, то заяв-
ление о принятии наследства 
или о получении свидетель-
ства о праве на наследство 
можно направить в белорус-
скую нотариальную контору 
или нотариальное бюро обыч-
ным почтовым отправлением 
или телеграфом.

Если вы будете отправлять 
заявление почтой, то учтите, 
что нотариус будет смотреть 
на число, указанное на штем-
пеле конверта при отправке. 
Даже если письмо придет по 
истечении шестимесячного 
срока, но было отправлено до 
того, то наследник все равно 
будет считаться принявшим 
наследство.

На почте рекомендуется по-
просить дополнительную ин-
формацию о принятии заяв-
ления. Это может быть снимок 
штампа с конверта, выданный 
чек или квитанция с указани-
ем даты отправления. Через 
форму для подачи электрон-
ных обращений на сайте Бе-
лорусской нотариальной па-
латы можно также обратиться 
с просьбой проинформировать 
соответствующего нотариуса 
о принятии наследства.

Еще, при невозможности 
приехать в Беларусь, вы мо-
жете оформить доверенность 
на ведение дела о наследстве 
любому совершеннолетнему 
лицу или адвокату.

По доверенности можно по-
дать заявление о вступлении 
в наследство, о выдаче свиде-
тельства о праве на наслед-
ство, получить необходимые 
документы для оформления 
наследства. Доверенность вы 
можете оформить на терри-
тории России, обратившись 
к любому нотариусу. Понадо-
бятся лишь ваш паспорт и па-
спортные данные человека, 
на кого вы оформляете до-
веренность. После оформле-
ния доверенность тоже можно 
 отправить по почте в Бела-
русь.

Для сведения - в России для 
белорусов действуют точно 
такие же правила. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.45, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
07.45 «Кавалеры лесов, болот и рек» 

(6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 11.50, 12.45, 20.50, 02.45, 

04.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Татьяна 

Навка» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)
22.15, 03.15 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 

НЕВСКОГО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Эдгард Запашный 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Алексей 

Талай» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ПРОГУЛКА ПО 

ПАРИЖУ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Шантары - острова тайн 

и сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 14.45, 

20.50, 02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Хелена Мерааи 
с мамой (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 
НЕВСКОГО» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Наталья 
Карчевская» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.45, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Михаил Турецкий 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Андрей 
Петкевич» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. Сколько еще нужно 
«орешников» чтобы Запад 
пришел в себя?» (12+)

22.15, 03.15 «АЛЛО, ВАРШАВА!» 
(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

22.00, 02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Елена Воробей 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.45, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
03.05 «Горячая точка» (16+)
03.15 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.30 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

08.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

08.55 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(6+)

09.05 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

09.30 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 
(12+)

14.15 «Курилы - русская земля. От 
«А» до «Я» (12+)

15.10 «Кавалеры лесов, болот и рек» 
(6+)

15.30, 03.00 «К 25-летию Союзного 
государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2012 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.20 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 
(12+)

18.00 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.50 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
22.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

08.25 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

08.45 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.30 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)
14.15 «Люди плато Путоран» (12+)
16.10 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
16.45 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
18.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «М+Ж» (16+). Она - 

провинциальная и не в меру 
романтичная особа, приехавшая 
в Москву из Минска на книжную 
ярмарку, а он - циничный 
московский ловелас и успешный 
программист, в глубине души 
мечтающий о настоящей любви...

22.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
02.15 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
03.40 «М+Ж» (16+)
05.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)

13 декабря 14 декабря 15 декабря

9 декабря 10 декабря 11 декабря 12 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько всег-
да обсуждают только самые яркие общественно-
политические события. В этот раз - удар «Ореш-
ником» по военному заводу и грядущие выборы 
Президента РБ.

Евгений Спицын исследует козыри, оставши-
еся России со времен СССР, актуальные в се-
годняшнем противостоянии с Западом. Размыш-
ляет о странном союзе с Турцией и значении 
Курильских островов.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах
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3.  СОЗДАТЬ 
ЕЛОЧНЫЕ 
ИГРУШКИ

С весны по осень беловежский 
волшебник в одиночку хозяйничает 
в пуще, и только в первую субботу 
декабря сюда съезжается все семей-
ство - внучка Снягурка, Матушка Зи-
ма, ее дочери Стужа, Вьюга и Мете-
лица. По этому случаю устраивают 
большой праздник, на который при-
глашают тысячи гостей.

Все сказочные персонажи готовы 
предложить туристам уникальное раз-
влечение. Например, в мастерской 
Матушки Зимы можно сделать для 
себя и своих близких оригинальный 

праздничный подарок - новогод-
нее украшение на елку или 

национальную белорусскую 
игрушку-оберег.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ С 7 декабря белорусский волшебник 
открывает зимний сезон в  знаменитом 
пущанском поместье. Подарки и ис-
полнение желаний гарантирует всем, 
даже взрослым!

1. УСПЕТЬ НА НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС
Для туристов, которые решают отправиться к Де-

ду Морозу на поезде, волшебство начинается еще в дороге. 
Стилизованный состав с праздничными огоньками, темати-
ческой музыкой и Снягурками-проводницами настраивает на 
нужный лад.

Фишка железнодорожного тура в том, что путешественникам 
не нужно беспокоиться ни о чем: в стоимость включены не 
только билеты на поезд Минск - Брест, но и переезд в резиден-
цию и обратно, входные билеты в несколько музеев, экскурсии 
и даже сладкие подарки. Обязательная часть программы - го-
рячий перекус в местном кафе. Гостей угощают фирменными 
пышными блинами с вареньем и чаем на пущанских травах.

2. УЗНАТЬ, ЧТО СНЯГУРКА - 
НАСТОЯЩАЯ

Только в кино Дзед Мароз трудится одну 
ночь в году. На деле же у него почти нет выход-
ных. Во всяком случае, в Беловежской пуще 
волшебник рад гостям круглый год. Тут у него 
выстроен роскошный терем с деревянными 
колоннами, затейливой резьбой и морозной 
росписью на окнах. Заглянуть сюда может 
каждый, чтобы тайком дернуть дедушку за 
кончик белой бороды и убедиться - настоя-
щий. Как и Снягурка, которая помогает Дзеду.

Терем - не красивая декорация, а реальный 
дом. Тут и камины топятся, и спальня есть. 
На кровати - целых семь подушек. Не много 
ли для одного? Оказывается, что на самой 
большой волшебник спит по 8 часов, 
а на самой маленькой дремлет 
всего тридцать минут. Вот 
такие причуды у доброго 
 старика из сказки.

4. ПЕРЕМОЛОТЬ 
ПЛОХОЕ

Зимой пущанскую резиденцию по-
сещают до семи тысяч гостей в день. 
Причем две трети из них -  взрослые. 
Дзед Мароз объясняет: им вера в чу-
до нужна в первую очередь. Туристы 
охотно фотографируются с волшеб-
ником и загадывают желания, прика-
саясь к его блестящему посоху. По-
пулярностью у взрослых пользуется 
и мельница, которая перемалывает 
все плохое. Нужно лишь дотронуться 
рукой до каменной стены, вспомнить 
все проступки и недостойные мысли, 
а потом сказать про себя: «Мельни-
ца, мельница, все перемелется». Без 
шуток! Сюда под конец года всегда 
очередь выстраивается.

Как и на поляну Двенадцати меся-
цев. Деревянные фигуры всех бра-
тьев выглядят, точно в любимом 
мультике, - от Января-молодца до 
Декабря-старика. Кажется, что вот-
вот за их спинами расцветут под-
снежники.

5.  НАЙТИ 
РИСУНОК 
ИЗ ПРОШЛОГО

В Беловежскую пущу Дзе-
ду Марозу ежегодно приходит 
до двадцати тысяч писем. Не 
только на русском и белорус-
ском языках, но и на десятках 
других. Детвора просит о по-
дарках, рассказывает личные 
тайны, делится мечтами… И ни 
одно письмо не остается без 
внимания! Дедушка находит 
время для ответа всем-всем. 
Почтальоны только и успева-
ют туда-сюда мешки с коррес-
понденцией таскать. Вообще, 
у волшебника для писем и по-
дарков есть отдельное здание - 
скарбніца. Часто бывает, что 
повзрослевшие дети, оказыва-
ясь в этом месте, находят тут 
свои рисунки, которые когда-
то отправляли Дзеду Марозу. 
Ведь в прошлом году поместью 
исполнилось двадцать лет.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
К ДЗЕДУ МАРОЗУ

ЗАПОМНИ!
ПОМЕСТЬЕ ДЗЕДА МАРОЗА 

В БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩЕ 
РАБОТАЕТ ЕЖЕДНЕВНО 

С 9.00 ДО 18.00 (КРОМЕ 
9 ДЕКАБРЯ).

Фотографии в семейном 
альбоме будут долго радовать.

Хоромы под стать дедушке - 
сказочные и красивые.

Внучка и письма принесет, 
и прочитать напомнит.

6 - 12 декабря / 2024 / № 55

Отпечатано в типографии 
ООО «Агентство «Кавказинтерпресс», 
г. Ставрополь, пр-д Трудовой, 14. 

Заказ № 589.
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Александра БУДАЕВА

В День добровольца 
в Москве наградили 
волонтера года 
и лауреатов 
Международной 
премии #МЫВМЕСТЕ.

Более 49 000 заявок поступи-
ло на Международную премию 
#МЫВМЕСТЕ в этом году. Пре-
мия появилась в 2020 году по 
поручению Президента России, 
ее цель - признание и поддерж-
ка лидеров общественно значи-
мых инициатив, направленных 
на помощь людям и улучшение 
качества жизни в России и мире. 
Определяют их значимость не 
только эксперты, но и жители 
всех регионов страны с помо-
щью народного голосования, ко-
торое завершилось 21 ноября и 
собрало 785 448 голосов.

Премия проводится при под-
держке национального проекта 
«Образование», участвовать в 
ней могут добровольцы, НКО, 
частные компании и целые ре-
гионы  - каждый проект важен. 
Причем не только на террито-
рии России, но и за ее преде-
лами. Только в 2024 году в пре-
мии #МЫВМЕСТЕ участвовали 
представители 142 стран мира, 
это - тысячи инициатив, которые 
направлены на помощь людям.

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО
По случаю Года семьи особое 

внимание к тем, кто смог заин-
тересовать своей идеей пере-
давать добро. Как Нина Ши-
ринкина из Перми: в детском 
инклюзивном развивающем цен-
тре «МАНЯ» дни напролет про-
падает не только она сама, но 
и ее муж Артем и сын Ярослав.

- Особенные дети всегда были 
у меня в поле зрения. Даже в 
школе я помогала тем, кому бы-
ло сложнее других. Потом, когда 
я уже выросла, работала в кор-
рекционной школе педагогом-
дефектологом, постоянно ез-
дила на помощь к друзьям и 
знакомым,  - вспоминает Нина 
Ширинкина. - Когда это стало 
занимать все выходные, муж 
предложил снять мне кабинет, 
чтобы ко мне приезжали, а не я 
тратила время на дорогу.

Клиентов становилось больше, 

Нина Ширинкина оставила работу 
в школе и открыла свой центр, 
а потом еще один. Сейчас их уже 
четыре, а также один дефектоло-
гический кабинет.

- У нас в семье принято помо-
гать друг другу, поэтому и центры 
стали нашим общим делом. Как 
и благотворительность. Когда к 
нам обращаются семьи, у кото-
рых кто-то из родных находится 
на СВО, мы сразу спрашиваем, 
какая поддержка нужна,  - рас-
сказывает Нина Ширинкина.  - В 
свою очередь, мы тоже получаем 
поддержку от государства, а в 
2019 году - еще беспроцентный 
заем от фонда «Наше будущее» 
на развитие.

ПОДЕЛИСЬ С ДРУГИМ
- Прохождение в финал  - уже 

победа, ведь каждый финалист по-
лучит поддержку на федеральном 
уровне, сможет участвовать в об-
разовательной программе и вой-
ти в сообщество тех, кто ранее 
выигрывал премию, обмениваться 
идеями и рассказывать о своих 
проектах, - отметил председатель 
Комитета Госдумы по молодежной 

политике, председатель ассоциа-
ции Добро.рф Артем Метелев.

С ним согласилась руководи-
тель проектной деятельности Цен-
тра развития и поддержки семьи 
«Росток» из Павловского Посада 
Светлана Колесова. В 2022 го-
ду с проектом «Добрые руки» она 
стала финалистом премии. И хотя 
в число победителей не вошла, 
получила много полезного.

Кроме сбора вещей (а только 
за 2024 год «Добрые руки» собра-

ли 24 тонны ненужного текстиля, 
12 из них отправили на перера-
ботку), проект также активно по-
могает фронту:

- Началось все с женщины, ко-
торая спрашивала пряжу или сви-
тера на роспуск - из них в «Актив-
ном долголетии» вязали носки для 
ребят на СВО, - вспоминает Свет-
лана Колесова. - Кроме пряжи, 
мы начали собирать для них под-
ходящие ткани, из которых мож-
но было бы шить нижнее белье. 
Потом через благотворительные 
фонды стали отправлять одежду 
в госпитали. А сейчас еще шьем 
небольшие подушечки для спаль-
ников, чтоб удобнее лежать было, 
и собираем народные посылки на 
фронт: ведь ребятам важно знать, 
что о них помнят в тылу.

АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ
О том, что помощь важна не 

только фронту, но и территори-
ям, в которых были обстрелы, 
напоминает проект «Адресная 
помощь» от фонда «Время до-
брых». Его запустили в 2015 го-
ду основательницы фонда Ольга 
Сорокина и Мария Афанасен-
ко для помощи детям из ЛНР и 
ДНР с тяжелыми неизлечимыми 
заболеваниями.

Помощь может быть разной: 
обследование, лечение, закупка 
дорогих препаратов. Ситуацию 

каждого ребенка рассматрива-
ет целый консилиум врачей, что-
бы выстроить индивидуальную и 
максимально эффективную про-
грамму. В идеале - до полного вы-
здоровления, если это возможно.

Сейчас под опекой фонда  - 
500 детей с тяжелейшими болез-
нями, в том числе с онкологией. 
Всего же за время существования 
проекта помочь удалось более 
чем 2000 детей.

Фонды, волонтеры и активисты, 
которые сейчас поддерживают 
жителей не только новых террито-
рий, но и Белгородской, Курской 
и Брянской областей, встрети-
лись на форуме #МЫВМЕСТЕ, ко-
торый проходит с 5 по 7 декабря. 
На площадке форума собрались 
20 000 участников и представи-
тели 40 стран мира.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

Церемонии награждения лау-
реатов, которая состоялась 5 де-
кабря, в День добровольца (во-
лонтера), предшествует долгая 
работа:

- Проекты и комплексные про-
граммы участников оценивали 
члены жюри, параллельно про-
ходило народное голосование,  - 
рассказала представитель ди-
рекции Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ Ольга Азарова.  - 
Для определения победителей 
оценки жюри будут суммиро-
ваться с той оценкой, которую 
участники получат в зависимости 
от места в народном голосовании.

Волонтерству все возрасты по-
корны! И добрые дела соверша-
ются каждый день, ежедневно и 
ежеминутно. Так, Александру 
Пагаеву из Республики Северная 
Осетия (Алания) 99 лет, он ветеран 
Великой Отечественной войны, 
освобождал Выборг, 30 лет про-
служил на Тихоокеанском флоте. 
А еще за свою жизнь он посадил 
огромное количество деревьев.

- Сколько? Да я не считаю, но 
уж явно больше 100. Две дачи 
своими руками построил и заса-
дил их плодовыми деревьями,  - 
рассказывает Александр Михай-
лович Пагаев.

Сохранять бодрость духа и силу 
в теле помогает спорт. Но при 
этом к здоровому образу жиз-
ни он приступил уже на пенсии. 
Сперва много ходил по совету 
врачей, потом начал бегать. По-
следний свой марафон пробежал 
в 2014 году на Олимпиаде в Сочи. 
Потом стало тяжеловато.

Александр Михайлович Пагаев  - 
активный участник конкурсов и 
акций. Ранее он уже участвовал 
в международной акции «Сад па-
мяти», где высаживал деревья, а 
также в ежегодной акции «Сохра-
ним лес» и вместе с волонтерами 
и простыми жителями высаживал 
деревья, чтобы остановить есте-
ственную убыль лесов.
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Цель премии - поддержка инициатив, 
которые реально помогают людям.

Премия появилась в 2020 году 
по поручению Президента 
России Владимира Путина.
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49 521 
заявку 
 получили 
в 2024 
году 
организаторы

1700 победителей определил 
региональный этап голосования, 
причем больше всего из них - 
в Москве (65), Московской (49) 
и Волгоградской (44) областях
40 стран мира представлены 
в этом году на форуме
126 человек вышли в финал 

Более 4000 
семейных  инициатив 

было подано на премию

154 главы муниципальных образований, 
23 губернатора и 28 мэра 
 моногородов сами принимали 
участие в премии

Чествуем лучших!



Россия
www.kp.ru10  06.12.2024 НЭП:

Елена ОДИНЦОВА

«Новый год к нам мчаться» в этом сезоне на-
чал как-то необычайно рано. Елочки у магазинов 
и шарики на полках «сезонных товаров» появились 
уже в начале ноября.

И примерно с этого времени нас со всех углов 
призывают готовиться к Новому году заранее, что-
бы закупить побольше всего за меньшие деньги. 
Вот мы и решили проверить: а много ли можно 
сэкономить, если покупать продукты и подарки 
не в конце, а в начале декабря? На сколько ориен-
тировочно могут подорожать «новогодние» това-
ры? И с какими покупками торопиться не стоит?

Примечание «КП». В каждом разделе есть пункт 
«Прогноз по ценам». В нем указан ориентировоч-
ный процент, на который тот или иной товар мо-
жет подорожать в 20-х числах декабря по сравне-
нию с началом месяца. Прогноз основан на данных 
исследований, в том числе Росстата, за прошлые 
годы, а также мнений экспертов. После празднич-
ного ажиотажа многие цены должны откатиться 
обратно (давайте в это верить).

Экономия должна быть    новогодней!Какие товары 
стоит купить 
к празднику 

заранее, чтобы 
не переплатить 

(а с чем 
торопиться 
не стоит).

Падение рубля добавило беспокойства и тем, кто 
ищет лучший момент для покупки смартфона, но-
утбука или каких-то бытовых приборов в качестве 
новогодних подарков.

- Ситуация на рынке очень турбулентная - у нас нет 
техники, которая бы совсем не зависела от привозных 
компонентов, соответственно и от курса рубля, - под-
тверждает директор по связям с общественностью Ас-
социации торговых компаний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной техники (РАТЭК) Ан-
тон Гуськов. - Поэтому я бы посоветовал поступить 
так. Если вы подумывали о какой-то вещи, она дей-
ствительно нужна - не важно, в подарок или для себя - 
и на нее есть средства, то лучше купить прямо сейчас. 
На рынке электроники конец декабря - всегда высокий 
сезон. Больше продаж, больше людей в магазинах и на 
маркетплейсах. Лучше заранее подготовиться и все 
нужное купить немного заблаговременно.

Но приобретать два телевизора или мобильника 
не на подарки или для текущих нужд, а впрок - толь-
ко потому, что упал рубль и «всё подорожает» - экс-
перт категорически не советует. Эта стратегия себя 
не оправдывает, поскольку техника имеет обыкнове-
ние устаревать и быстро обесценивается. И на этом, 
кстати, тоже можно сэкономить.

- Электроника - это рынок, на котором, помимо ин-
фляции, еще есть и дефляция (снижение цен. - Ред.). 
Новинки всегда стоят дороже предыдущих моделей. 
А предыдущие модели через какое-то время начи-
нают дешеветь. При этом они могут не особо отли-
чаться от новых. Если вам - или человеку, которому 
вы готовите подарок, - не нужны какие-то новейшие 
суперфункции или мегаактуальный дизайн, а важны 
именно базовые функции, можно совершенно спо-
койно не тратить лишние деньги и обратить внимание 
на устройства предыдущего поколения, - советует 
Антон Гуськов.

Прогноз по ценам: +10%

Падение рубля добавило беспокойства и тем, кто 
ТЕХНИКА

- Конечно же, на продук-
ты с высоким «новогодним» 
спросом цены под праздник 
вырастут. Это стандартная 
новогодняя практика. Плюс 
в этом году еще добавился 
взлетевший курс доллара, - 
говорит финансовый кон-
сультант, главный эксперт 
Академии личных финансов 
Татьяна Волкова.

Наибольший взлет цен - 
до 20% - эксперты ожида-
ют на импортные овощи 
и фрукты (да-да, мандари-
ны в том числе) и прочую 
привозную скоропортя-
щуюся продукцию. Тут как 
раз ситуация с курсами ва-
лют наложилась. Шутка ли: 
за осень рубль просел к дол-
лару на 21%!

Поэтому, чтобы сэконо-
мить, ряд продуктов с дли-
тельными сроками годно-
сти вполне можно купить 
к столу заранее. Это как 
минимум:

 ✓  консервы (оливки, зе-
леный горошек и т. п.) - 
их срок годности обычно 
больше года;

 ✓  деликатесы, которые про-
даются в охлажденном или 
замороженном виде (крас-
ная рыба и икра) - но на-
до внимательно смотреть 
срок выпуска и годности 
(чем свежее заморозка, 
тем будет вкуснее),

 ✓  конфеты (но вниматель-
но смотрите на срок год-
ности),

 ✓  некоторые виды копчено-
стей - типа «палки» колба-
сы (но опять же, смотреть 
срок годности).

Есть, правда, нюансы. Ко-
торые заключаются в том, 
что на некоторые «долго-
играющие» продукты про-
давцы в этом сезоне уже 
подняли ценники сильно 
заранее (взять, например, 
красную икру) - как раз рас-
считывая, что из-за страха 
перед ростом цен граждане 
будут готовиться к Новому 
году заблаговременно.

У экспертов и на этот счет 
есть совет: не поддаваться 
панике и внимательно сле-
дить за ситуацией в несколь-
ких удобных торговых сетях 
и точках. Велика вероят-
ность, что вздувшие цены 
торговцы ближе к праздни-
ку будут вынуждены давать 
скидки. С той же красной 
икрой ведь, как с шам-
панским, - большинство 
российских семей только 
на Новый год ее и покупает, 
не продашь сейчас - потом 
может залежаться.

Прогноз 
по ценам: +10…+20%

Экономия должна быть    новогодней!
Прогноз Прогноз 
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А вот искусственные елки и игрушки лучше 
покупать не до, а после праздника - в январе они 

дешевеют. Через год скажете себе спасибо! 

До Нового 
года осталось 

25 дней

- Нет никакого смысла 
сильно заранее покупать 
к новогоднему столу ал-
когольную продукцию. 
Спиртное до Нового года 
не подорожает, - уверяет 
директор Центра исследо-
ваний федерального и регио-
нальных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз. - Когда вам 
лично удобно, тогда и за-
купайтесь. Не поздно это 
сделать и 31 декабря.

Более того, самый ново-
годний напиток - шампан-
ское, по словам Дробиза, 
выгоднее всего приобре-
тать именно в конце дека-
бря. Поскольку в это время 
на него бывают самые хо-
рошие скидки. И со сторо-
ны бизнеса это вовсе не ат-
тракцион неслыханной 
предновогодней щедрости.

- Просто в остальные ме-
сяцы спрос на шампанское 
раза в четыре ниже, - объ-
ясняет эксперт. - Поэтому 
все и стараются побольше 
его продать под Новый 
год - пусть и заработав 
в данном случае «на объ-
еме», а не на повышенной 
прибыли с бутылки.

Но это все касается имен-
но закупок для новогодней 
ночи.

-У нас еще дальше вы-
ходные до 8 января, ста-
рый Новый год… Если есть 
желание весело провести 
все это время, и не только 
с шампанским, то запасы, 
сделанные в декабре, при-
годятся, - предупреждает 
Вадим Дробиз.

Что точно может подо-
рожать, так это импортное 

спиртное: виски, ром, чеш-
ское и немецкое пиво и т. д.

Во-первых, потому что 
заграничный алкоголь 
в последние пару-тройку 
лет у нас в некотором де-
фиците. А спрос на не-
го в декабре явно пойдет 
вверх, и продавцам нет 
смысла держать разумные 
цены, как в случае с шам-
панским.

Во-вторых, снижается 
курс рубля - и процесс этот 
потихоньку идет на про-
тяжении всей осени, когда 
торговые сети и затарива-
ются спиртным к Новому 
году.

А еще с 1 января вырастут 
минимальные розничные 
цены на крепкий алкоголь. 
Минфин планирует с но-
вого года поднять мини-
мальные цены…

…на водку: с 299 до 349 
рублей

…на коньяк: с 556 до 651 
рублей

…на бренди: с 403 до 472 
рублей

Минимальная рознич-
ная цена - это такая сум-
ма, ниже которой просто 
не может стоить полли-
тровая бутылка легаль-
ного спиртного, если оно 
сделано из качественного 
сырья и с него уплачены 
все налоги.

- Часть водки - та, что 
самая дешевая, - может 
в связи с этим с 1 янва-
ря подорожать. В целом 
же повышение цен на ал-
коголь стоит ожидать бли-
же к концу января, - гово-
рит Вадим Дробиз.

Прогноз по ценам: 
от скидок до +15%

АЛКОГОЛЬ
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 ■ МНЕ БЫ ПАЛЬЦЕМ В НЕБО

Евгений БЕЛЯКОВ

Saxo Bank опубликовал 
свои традиционные 
«шокирующие 
прогнозы» 
на следующий год.

Есть в Дании такой маленький, 
но известный банк - Saxo Bank. 
Около 20 лет назад его маркето-
логи придумали гениальный ход. 
Каждый год вместе с аналити-
ками они выдают на-гора свои 
«шокирующие», «неожиданные» 
или «вопиющие» прогнозы. Что-
то вроде коллективного Жири-
новского со  скандинавским 
оттенком. Часть предсказаний 
похожи на правду, а некоторые 
пишутся явно ради хайпа.

И вот датчане опубликова-
ли свежую порцию прогнозов. 
Мы выбрали топ-3 самых ярких 
предсказаний «оракулов из Ко-
пенгагена» на 2025 год. И по-
просили прокомментировать 
их главного научного сотруд-
ника Института экономики 
РАН Игоря Николаева.

ТРАМП СДУЕТ 
ДОЛЛАР

Датчане считают, что обнов-
ленный президент США будет 
рубить наотмашь во внешней 
экономике. В частности, введет 
огромные пошлины на импорт 
и начнет резко сокращать де-
фицит бюджета. А еще деваль-
вирует доллар (на 20%), чтобы 
сделать продукцию американ-
ских производителей более кон-
курентоспособной на мировых 
рынках.

Мнение эксперта:
- Безусловно, внешняя эко-

номическая политика при Трам-
пе ужесточится. Пошлины мо-
гут подняться. Но вряд ли для 
всех стран сразу. Скорее это 
будет делаться точечно и из-
бирательно  - в рамках перего-
воров с разными странами. В 
девальвацию доллара не верю. 
Сейчас он укрепляется, может 
лишь немного скорректировать-
ся (снизиться. - Ред.).

 КИТАЙ РАЗБРОСАЕТ 
ДЕНЬГИ С ВЕРТОЛЕТА

Темпы роста экономики 
КНР замедляются. При этом 
потребительская активность 
низкая. Китайцы предпочитают 
копить, а не тратить.

Как считают датские аналити-
ки, правительство КНР выделит 
гражданам громадную сумму - 
50 трлн юаней (это $7 млрд). 
То есть на каждого жителя при-
дется почти по $5000. Трать - 
не хочу!

Кроме того, власти будут 
стимулировать компании со-
кращать рабочий день, чтобы у 
людей оставалось больше сво-
бодного времени на трату денег.

Мнение эксперта:
- Прогноз нереалистичный. 

Просто потому, что не вижу при-
чин для этого. Да, китайская 
экономика замедляется. Будет 
и дальше замедляться, но ниче-
го чрезвычайного в этом нет. 
Подобное денежное стимулиро-
вание было оправдано во время 
пандемии. Сейчас предпосылок 
к этому нет.

НЕФТЬ БУДЕТ 
НИКОМУ НЕ НУЖНА

Saxo Bank предсказывает все-
общую автомобильную электри-
фикацию. Мол, машины с дви-
гателем внутреннего сгорания 
станут никому не нужны. Все мас-
сово перейдут на «электрички».

На фоне падения спроса ор-
ганизация стран - экспортеров 

нефти ОПЕК поймет, что под-
держивать стоимость черного 
золота бессмысленно. В итоге 
каждый производитель начнет 
качать как можно больше, что-
бы успеть продать нефть, по-
ка на нее есть хоть какой-то 
спрос. Это приведет к обвалу 
цен на нефть во всем мире. 
Правда, конкретную стоимость 
датские аналитики не приво-
дят.

Мнение эксперта:
- Рановато для такого сцена-

рия. Лет через 10 - 15, возмож-
но, он станет реальностью, а в 
следующем году - нет. Даже в 
Германии с их господдержкой, 
платежеспособным населением 
и любовью к экологии прода-
жи электромобилей не очень 
хорошо идут. А если мы  го-
ворим о целом мире, то есть 
масса других стран  - Индия, 
Латинская Америка, Россия в 
конце концов. Массово в этих 
странах на электромобили пока 
не пересядут. А значит, и спрос 
на нефть резко не упадет.

P.S. Остальные про-
гнозы не так инте-

ресны и по большей части 
местечковые. Они касают-
ся внутренних дел США и 
Европы. Но  при желании 
их можно прочитать на офи-
циальном сайте home.saxo. 
Если, конечно, вы владеете 
датским языком (ну или анг-
лийским).

Экономия должна быть    новогодней!

Дедморозофобия: почему 
некоторые люди не любят 
Новый год и как помочь этим 
беднягам - на сайте

Самый дешевый авиабилет из Москвы в Сочи на 9 - 10 де-
кабря стоит около 3 тысяч, а на 29 - 30 декабря - 18 - 20 тысяч 
(это в одну сторону без багажа). Разница в разы, но это обыч-
ный сезонный фактор - все куда-то, и не только в Сочи, хотят 
полететь именно под Новый год.

А если этот самый билет на 30 декабря покупать сейчас, 
удастся ли что-нибудь сэкономить?

- Боюсь расстроить, но билеты на новогодние праздники 
надо было покупать еще в сентябре. Сейчас, увы, дешевых 
билетов уже нет. И чем позже вы за билетами придете, тем 
меньше у вас будет шансов вообще купить билет, - говорит 
авиаэксперт, главный редактор портала avia.ru Роман Гусаров.

Важный момент: тут дело не только в том, что «дорожают 
билеты» на одну и ту же дату. Просто раскупают те, что стоят 
дешевле. Остаются самые дорогие. Хотя и динамическое це-
нообразование (цены автоматически меняются в зависимости 
от спроса) никто не отменял. За те пять минут, что я рассматри-
вала на сайте информацию о самом дешевом билете из Москвы 
в Сочи на 30 декабря, он уже успел подорожать на 251 рубль...

- Прямо сейчас, за несколько недель до Нового года, есть 
шанс сэкономить, если брать билет совсем на новогоднюю 
ночь, то есть уже в районе боя курантов или после него. Это 
будут не дешевые билеты, но все же подешевле - в сравнении 
с остальными днями новогодней декады, - объясняет экс-
перт. - Если есть возможность, отдыхать лучше лететь числа 
7 - 8 января. Вот тогда билеты могут быть в разы дешевле. Или 

надо успеть вернуться до 24 - 25 декабря.

Прогноз по ценам: 
+30…+50%АВИАБИЛЕТЫ

Живые елки специалисты не рекомендуют покупать раньше 20 
декабря - сохранить их, чтобы к празднику уже не начали осы-
паться, даже на балконе в домашних условиях все-таки сложно.

Но стоит иметь в виду, что главный ажиотаж с их закупкой 
обычно приходится на последние и предпоследние выходные 
перед Новым годом. То есть в нынешнем году - это 21 - 22 и 29 
- 30 декабря, перед самым праздником (суббота, 28 декабря, - 
рабочий день).

А вот 31 декабря можно ожидать скидок.
- Это самое выгодное время для покупки живой елки, по-

скольку продавцы торопятся распродать свой товар, который 
на следующий день уже никому не будет нужен, - поясняет ген-
директор компании Смартлидс Алена Сидоренко. - С искусствен-
ной елкой и игрушками - все наоборот. Их в целях экономии 
надо было бы купить еще в ноябре. А еще лучше - вне сезона.

Совет, который единодушно дают эксперты: хотите сэко-
номить на искусственной елке и украшениях процентов эдак 
20 - 30 - покупайте их сразу после праздников, в первые дни 
января, когда все это распродается со скидками. На следую-
щий Новый год скажете себе большое спасибо за предусмо-
трительность.

Прогноз 
по ценам: +5%…+10%по ценам: +5%…+10%по ценам: +5%…+10%ЕЛКИ И ПРОЧАЯ МИШУРА

Закупаемся 
технологично!

Приобретать все возможное заранее, превращая свой дом и холодильник 
в склад, - вовсе не единственный способ сэкономить на предпраздничных 
тратах. Есть и другие, более современные, варианты.

Например, по максимуму использовать бонусные карты, программы ло-
яльности и прочие предложения, которые есть у торговых сетей и банков. 
Впрочем, и тут требуется заблаговременная подготовка.

- Заранее выберите нужные «любимые категории» (или «любимые про-
дукты»), которые позволят наиболее дорогостоящие продукты к празднику 
купить с существенной скидкой, - подсказывает начальник управления 
по развитию сервиса лояльности «Апельсин» Светлана Балахтина.

Еще один совет - не пренебрегать сервисами, которые самостоятельно 
мониторят и сравнивают цены: Price.ru, Cheaper, ЕдаДил и т. д.

- И если в семье нет лишних денег, стоит заранее спланировать новогод-
ний бюджет. Это помогает избежать большого количества эмоциональных 
покупок, которые радость приносят на короткий момент, а финансовые 
сложности создают надолго, - предупреждает Татьяна Волкова.

Только благодаря этому последнему совету зачастую можно сэкономить 
больше, чем за счет закупок в «правильное» время.

Закупаемся 
технологично!

ЭТО ПРИГОДИТСЯ

наши экономические полосы

Разбор прогнозов
Честно говоря, качество предсказаний дат-

ских аналитиков - так себе. По ним хорошо снимать какой-
нибудь голливудский блокбастер. Но в реальном мире сбываются 
лишь единицы. В лучшем случае Saxo Bank правильно угадывает 
тенденцию, а вот конкретные факты и цифры - никогда.

К примеру, в одном из прогнозов «оракулы» предсказывали 
развал Евросоюза, но в том году от ЕС отвалился лишь кусочек - 
Великобритания. Через пять лет после этого аналитики предска-
зали, что Лондон вернется в ЕС, но тут «эксперты» сели в лужу.

Примечательно, что на 2024 год Saxo Bank предположил, что 
новым президентом США станет Роберт Кеннеди-младший. 
Он, конечно, не победил. Но вошел в команду Дональда Трам-
па, возглавив министерство здравоохранения.
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Трамп грозится ввести пошлины на импорт - 
это одно из его предвыборных обещаний. 

Эксперты из Дании прогнозируют, что это приведет к падению доллара на 20%.

Датская неожиданность
2

КСТАТИ
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Александра ЗАЙЦЕВА

Женщины собирают такие 
вещи где только могут - у под-
руг, у психологов… А потом де-
лятся друг с другом в соцсетях. 
Получается, дают бытовой 
мастер-класс, как разобрать-
ся в отношениях. Упражне-
ния простенькие и безобидные, 
пользоваться можно без страха. 
Работают в обе стороны, так 
что и мужчинам тоже подой-
дут. (Хотя с трудом представ-
ляю себе мужчину, копающегося 
в отношениях. У сильного пола 
все несколько проще.)

ЕСЛИ НИКАК 
НЕ РЕШИШЬ, 
БЫТЬ ЛИ ВАМ ВМЕСТЕ

Опиши своего мужчину на бу-
маге. Кто он, какой, как себя ве-
дет, как действует. Максимально 
подробно, старайся использовать 
побольше прилагательных. Напри-
мер: «Леонид - веселый, добрый, с 
ним не соскучишься...» и т. д. Или: 
«Арчибальд - мелочный, трусливый, 
истерики по любому поводу». Раз-
умеется, таким однозначным спи-
сок не будет, в каждом человеке 
намешано и хорошее, и не очень.

А теперь замени его имя на слова 
«моя жизнь» и перечитай список. 
Вот такой она и будет с этим челове-
ком. Если тебе нравится результат - 
вперед. Если нет - сама понимаешь.

ОТЧАЯЛАСЬ 
(-ЛСЯ) НАЙТИ ВАРИАНТ 
НА САЙТАХ ЗНАКОМСТВ

Попадаются совсем не те люди, с 
которыми хотелось бы видеть себя в 
паре. Тут надо вот что иметь в виду. 
Цель этих сайтов ведь вовсе не по-
добрать тебе пару. Их цель - чтоб 
люди зависали там как можно доль-
ше. Вот почему алгоритмы будут раз 
за разом подсовывать тебе каких-
то невразумительных кандидатов, 
один другого волшебнее. А где-то 
по ту сторону монитора подходящий 
именно тебе человек так же лопатит 
горы всякой бестолковщины... И как 
столкнуть лбами эти два встречных 
поезда, спрашивается?

Воспользуйся методом сожжен-
ного стога сена. (Нет, ночевать в 
стогу с ненаглядной певуньей нико-
му не придется, это в другой раз. 
Кстати, всё врут про стога - роман-
тики ноль, холодно и колко.)

Итак, метод. По легенде, его при-
думала преподаватель Университета 
Висконсина Дженни Янг. В 50 лет 
она впервые зарегистрировалась на 
сайте знакомств. И пришла в ужас. 
Ей писали сотни женатых, не со-
впадающих с ее требованиями или 
просто не слишком адекватных 
граждан. Ровесники хотели встре-
чаться исключительно с 20-летними, 
причем без обязательств. «Но ведь 
должны же быть на сайте с тысяча-
ми анкет несколько порядочных и 

разумных мужчин, которые хотят то-
го же, что и я?» - в отчаянии спроси-
ла Дженни сама себя и собственного 
кота. Кот, как водится, отмолчался. 
И преподаватель вбила в поисковик: 
«Как найти иголку в стогу сена?».

«Сжечь его дотла, к чертовой 
бабушке»,  - бесстрастно ответил 
компьютер. Это и было решением. 
Дженни схватила топор (зачеркну-
то)... взялась блокировать всех, 
кто не подходил под ее требова-
ния, не тратя на них время. Сайту 
знакомств ничего не оставалось, 
как выдавать ей все новые и новые 
варианты. И через несколько дней 
подходящие все-таки нашлись.

Даже если это легенда, согласи-
тесь, неплохо придумано. Иначе не 
сколотила бы мисс Янг огромную 
аудиторию в соцсетях вокруг сво-
его метода и не начала бы на этом 

зарабатывать.

НЕ МОЖЕТЕ 
СДЕРЖАТЬСЯ 
И СРЫВАЕТЕСЬ 
НА ПАРТНЕРЕ

Попробуйте целый день вести се-
бя так, как будто у вас в доме в 
гостях сосед, а то и свекровь. Или, 
еще эффективнее, представьте, что 
начальник ежесекундно наблюдает 
за вами через скрытую камеру. Вы 
же не будете говорить и делать что-
то такое, что заставит вас покрас-
неть перед посторонним человеком? 
Упражнение учит сдерживаться, об-
думывать слова и поступки до того, 

как вы успеете наломать дров.

ЕСЛИ ОТНОШЕНИЯ 
ОСТЫЛИ

Заведите ритуалы и традиции. Что 
угодно, что подходит именно вашей 
паре и будет делаться с удоволь-
ствием. Ходить в кино или в сауну 
по субботам. Совместно лепить кот-
леты раз в неделю. Главное - не про-
пускать. Те, кто пробовал, говорят, 

что это сближает.

ХОТИТЕ ВЕРНУТЬ 
БЫЛУЮ ТЕПЛОТУ

Люди часто недооценивают, как 
важен физический контакт. А ведь 
это самый простой способ выразить 
привязанность. Просто обнимите 
его (или ее) и постарайтесь, чтобы 
объятия длились не меньше 6 секунд 

(поначалу можно даже считать, по-
том приучитесь на это не отвлекать-
ся). Бог его знает, почему именно 
шесть. Но опытные люди в соцсетях 
ссылаются на медиков и уверяют, 
что от долгих и теплых обнимашек 
в организме вырабатываются гор-
моны, улучшающие настроение. Как 
минимум стресс снимете. А то и по-

миритесь, если в ссоре.

ЕСЛИ ПАРТНЕР 
ЖАЛУЕТСЯ, ЧТО ВЫ 
НА НЕГО ДАВИТЕ, 
НЕ СЛЫШИТЕ ЕГО И Т. Д.

Заменяем Ты-высказывания на 
Я-высказывания. Вместо «Ты опять 
не вынес мусор!» или «Ты всегда!..», 
«Ты вообще!..» говорим что-то вроде 
«Я понимаю, что тебе некогда, но 
я не успеваю, мне было бы легче, 
если бы ты...» Вроде бы то же са-
мое, но вы его уже не обвиняете, 

а говорите о своих желаниях.

ОТДАЛЯЕТЕСЬ 
ОТ НЕГО (НЕЕ)

В соцсетях советуют просто мол-
ча смотреть друг другу в глаза хотя 
бы секунд 15. И почаще. Мы так 
редко это делаем, а зря. Это и кон-
такт, и честное высказывание без 
всяких слов (ну да, зеркало души). 
Моргать при этом можно, вы же не 
в гляделки соревнуетесь.

С той же целью просто держитесь 
за руки какое-то время. Можно из-
учать своей рукой руку спутника - 
пальцы, ладонь. Тоже молча. В от-
личие от слов руки не соврут, так 

же как и глаза.

СОВЕТ В ЛЮБОЙ 
НЕПОНЯТНОЙ СИТУАЦИИ

Маленькие приятные сюрпризы 
или даже еще проще  - приятные 
сообщения в мессенджерах. Если 
после ссоры вы оба никак не може-
те найти слов для примирения, оба 
мучаетесь и вдруг муж пробубнит: 
«Я тебе там мороженое купил, в хо-
лодильнике лежит», вам ведь сразу 
теплее станет на душе, правда?

Мужчина и женщина
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Сжечь стог сена, 
чтобы найти судьбуНародный опыт: 

8 советов из соцсетей, 
как люди разрешают 

конфликты 
в отношениях.

Настройтесь на хорошее, и тогда все будет скла-
дываться удачно. Кому-кому, а вам Марс скорее 
поможет, чем наоборот: большую часть недели 
вы будете убедительнее всех и сможете успешно 
продавить свои решения. А в выходные не за-

будьте отдохнуть, ничего глобального не решая.

Тельцы попытаются убить двух зайцев сразу, 
но забудут учесть, что зайцы побежали совсем 

уж в разные стороны. Это тонкий намек, что на 
этой неделе нужно не распыляться, а расставить 
приоритеты и все-таки выбрать какого-то одного 

зайца. И тогда вы его совершенно точно поймаете.

Близнецы с прошлой недели не знают, 
куда девать свою кипучую энергию. Про-

должайте вкладывать ее в работу, главное, не гасите 
инициативы коллег, дайте и им проявить себя. Акку-
ратно направьте их в нужную вам сторону. Так вы 

зарекомендуете себя как хороший лидер команды.

Раки то будут бодры и веселы, то будут уставшими 
и раздражительными. Подстраивайтесь под эти энер-

гетические всплески: если много сил и энтузиазма, 
можно развернуть бурную коллективную деятель-
ность, а когда энергия пойдет на спад, проводите 

больше времени в покое и уединении.

Львам нужно не стесняться и продвигать себя, 
свои навыки, услуги. Неделя для этого благоприятна. 
При этом необходимо учесть, что не всегда хорошо 
все делать самому. Чувствуете, что нужна помощь, 
попросите о ней, вам не откажут. В хорошей ком-

пании вы добьетесь большего, чем в одиночку.

Девы продолжат рулить делами, в которых задей-
ствовано много людей. На этой неделе вам пред-
стоят знакомства, переговоры, общение с важными 
и весьма полезными товарищами, так что проявите 
все свое мастерство. А еще вам предстоит узнать 
много нового и этому новому научиться.

На Весов планеты повлияют не лучшим образом - 
вас так и потянет завести скандал или влезть в скло-
ку, а потом от этого же и страдать. Не стоит себя 
мучить, вы же мастер дипломатии и компромиссов, 
явите миру эту свою суперсилу. Она окажется куда 

эффективнее, чем ругаться по поводу и без.

Интересная ситуация у Скорпионов. 
С одной стороны, неделя предстоит та-

кая, что лучше бы вам побольше сидеть дома. 
С другой - она создана для активной работы. По-
лучается, что идеальным вариантом будет вести 
дела прямо из собственной квартиры. 

Если вы полны сил и готовы на великие 
дела, не сдерживайте себя. Но если сил 

нет, не берите на себя слишком много. Сейчас 
только вы решаете, какими будут ваши отношения. 
Будьте осторожнее с деньгами. И постарайтесь 
остановить близких, если они поддадутся импульсу, 

ведь решать эти проблемы в итоге предстоит вам. 

Вы работаете лучше всех, это бесспорно. 
Не осуждайте тех, кто не может так же, по-

звольте каждому трудиться в своем ритме. А пока 
остальные вас догоняют, у вас появится время 
разобраться с проблемами вашего окружения - что 
поделать, без вас они, увы, пока не справляются.

Если Водолеям удастся сохранить спокой-
ствие, тогда и всех поставленных целей они 

добьются и все вопросы разрешат. Поэтому не 
реагируйте на внешние раздражители - и у вас все 
получится. Только не забывайте о том, что нельзя 
совсем забрасывать личную жизнь.

Рыбы  - граждане чувствительные. Придется 
вам на этой неделе отрастить себе шкуру, как 

у носорога, ведь вам будет казаться, что все во-
круг стараются вас задеть. Не принимайте это на 
свой счет. Спокойствие и игнорирование чужого 
негатива - залог вашего хорошего настроения.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

9 - 15 декабря

Подготовила Евгения АН.

Весы

1

2
3

4

5

8

7

6

АНЕКДОТ В ТЕМУ
Поссорились. Открыл холо-

дильник, закрутил покрепче 
крышки на всех банках - пускай 
она первая идет мириться.

Другие анекдоты > стр. 16.
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� Если поднялась тем-
пература и появилось ощу-
щение жара, лучше снять 
теплое одеяло или плед, из-
бавиться от лишней одеж-
ды. Проветрить комнату, 
открыв окно.

� Обычно жаропонижа-
ющие рекомендуется при-
нимать, когда температура 
достигает отметки 38 - 38,5 
градуса. Но если вам плохо 
даже с небольшой темпе-
ратурой (например, из-за 

сильного сердцебиения или 
головной боли), не стоит до-
жидаться ее дальнейшего 
роста, примите таблетки.

� Не забывайте про 
обильное питье. Не важ-
но, что это будет - компот, 
морс, чай или просто во-
да. Дело в том, что при 
повышении температуры 
наш организм значительно 
сильнее теряет жидкость, 
и ее обязательно надо вос-
полнять.

� Единственное, что ра-
ботает из народных средств 
во время болезни, это кури-
ный суп! Исследования по-
казали, что горячий супчик 
способен облегчить симпто-
мы течения респиратор-
ной инфекции, посколь-
ку облегчает носовое 
дыхание, комфортен 
для глотания при боли 
в горле, легко усваива-
ется и помогает поддержи-
вать баланс жидкости.

Все, что вы 
хотели знать 

о здоровье и новых 
лекарствах, 

слушайте в программе «Медсовет» по 
субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru

Анна КУКАРЦЕВА

Любимое время вирусов - влажная, 
промозглая погода около нуля. Поэ-
тому именно осенью и в начале зимы 
разгул инфекций достигает 
пика. Но многие россияне по-
прежнему убеждены, что в 
их недомогании виноват про-
тивный ветер, а не вирусы.

Что правда в мифах о про-
студе, мы выяснили у врача-
инфекциониста, ведущего 
эксперта Центра молеку-
лярной диагностики CMD 
ФБУН ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Маргари-
ты ПРОВОТОРОВОЙ.
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Врач-инфекционист 
лечит нас от недостатка 

знаний о вирусных 
инфекциях.

Миф № 3 

«Я часто простужаюсь, 
но без температуры. 
Иммунитет низкий»

- С точки зрения медицины,  тако-
го понятия, как «упал или снизился» 
иммунитет, не существует. Особенно 
если речь идет о типичном течении 
респираторной инфекции, - объяс-
няет Маргарита Провоторова.

Конечно, если у пациента ВИЧ, 
он борется с раком или получает им-
муносупрессивную терапию после 
трансплантации органов, мы можем 
говорить об изменении уровня им-
мунного ответа. Но остальным людям, 
которые страдают от респираторных 
инфекций не более шести раз в год, 
если течение ОРВИ не осложняется 
бактериальными инфекциями, на-
пример, пневмонией, не стоит ста-
вить самим себе диагноз. Тем более 
что причин у ринореи (именно так 
по-научному называются водянистые 
или слизистые выделения из носа, по-
просту сопли) множество, и природа 
у них может быть разная, не только 
инфекционная, но и, например, ал-
лергическая.

- Детство многих людей прошло под 
семью одеялами - «чтобы пропотеть», 
над кастрюлей с горячей картошкой 
- от насморка и кашля, в носках, пол-
ных горчицы. И, конечно же, с гор-
чичниками и нарезанным чесноком. 
Вот только пользы от этих средств в 
лечении вирусных инфекций нет, - 
категоричен наш эксперт. 

Более того, излишнее усердие с на-
родными средствами может даже и 
навредить. Например, если сунуть 
чеснок в нос, то можно получить ожог 
слизистой.

- При чувстве жара, которое часто 
сопровождает повышение температу-
ры, гораздо лучше для пациента будет, 
наоборот, раздеться, а не «пропотеть 
посильнее», - отмечает Провоторова. 
- Недаром при повышении темпера-
туры не рекомендуются бани, сауны, 
парение ног и другие прогревающие 
процедуры. Дело в том, что повыше-
ние температуры тела всего на один 
градус и так приводит к повышению 
частоты сердечных сокращений. А 
если мы еще укутаем лихорадящего? 
Конечно, лучше ему не станет.

Миф № 1 

«Я не заразный! 
Ноги замерзли, 
вот и простыл…»

- «Если промочишь ноги - обяза-
тельно простынешь», - именно так 
нас пугали с самого детства, - говорит 
Маргарита Провоторова. - Давайте 
сразу проясним: такого диагноза, как 
«простуда», не существует. Основная 
причина респираторных инфекций - 
вирусы или бактерии. В большинстве 
случаев в «простуде» виноваты виру-
сы. Их известно немало - около 200.

Только переохлаждение ног не мо-
жет стать причиной развития ОРВИ. 
Так же как и отсутствие шапки на 
голове - причиной менингита (об 
этом - ниже). А отсутствие шарфа не 
должно привести к развитию ангины.

- Впрочем, в иммунологии есть ис-
следования, которые показывают, 
что переохлаждение может приво-
дить к снижению иммунной защиты 
организма, - продолжает Провоторо-
ва. - Дело в том, что при переохлаж-
дении происходит сужение, спазм 
кровеносных сосудов, кровоток за-
медляется и снижается циркуляция 
иммунных клеток, что создает бла-
гоприятные условия для проникно-
вения вирусов в организм. Но речь 
о достаточно экстремальных ситуа-
циях, как падение в водоем зимой.

Вывод: прямой связи между пере-
охлаждением и заболеванием нет. Но 
переохлаждение влияет на иммунную 
защиту. Вовсе не обязательно заболе-
ешь, если замерзнешь! Но если уж за-
хворал - становишься заразным. Лучше 
остаться дома.

Миф № 2 
«Мама в детстве горчичники ставила, 
я быстрее выздоравливал»

 � ЧТО ДЕЛАТЬ

Съесть 
немного 

падающих 
снежинок - 

не опасно. А вот 
шапку лучше 

зимой 
носить!

Но то, что от хождения без шапки начнется 
менингит, - миф. Менингит - это воспаление 
мозговых оболочек, его чаще всего вызывают 
бактерии и вирусы. Но как мы помним, 
переохлаждение повышает риск развития 
острых воспалительных процессов. Если у 
человека уже есть хронический тонзиллит, 
фарингит, синусит или какое-либо другое 
хроническое заболевание подобного рода, 
то прогулка на холоде без шапки может 
спровоцировать менингит. Но он будет 
связан с вторичным воспалением, 
переохлаждение просто спровоцирует его. Дм
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ВАЖНО!Можно ли 
заболеть 
менингитом, 
если ходить 
зимой без шапки?

- Научно доказано, что самая низкая 
температура, при которой допустимо 
ходить без шапки, - это минус 5 ºС, 
но только в сухую безветренную погоду, - 
рассказала «КП» терапевт Вероника 
Лисицкая. - Если идет снег, дождь 
или дует ветер, шапку надо надевать 
и при плюсовой температуре.

Маргарита 
Провоторова.

Правда и мифы 
о простуде
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Окончание. Начало < стр. 1.

ТРАДИЦИЯ
Константину Тюкавину только 22 го-

да, а он уже лучший игрок прошлого 
сезона по версии РПЛ, главная звезда 
«Динамо», молодой папа и муж. До 
полного комплекта не хватало только 
вступления в джентльменский клуб 
российского футбола. И эта оплош-
ность была исправлена.

...Тюкавин скромно сидел в белой 
футболке с буквой «Д» на третьем ря-
ду трибуны в «Доме Динамо» - прямо 
в здании ГУМа, откуда открывает-
ся лучший вид на Кремль. Рядом с 
Костей - его отец и жена. На сцене - 
джентльмены прошлых лет. Дмитрий 
Булыкин, Игорь Семшов и Георгий 
Джикия.

- Константин, до-
бро пожаловать к 
джентльменам! - с 
легким прищуром, 
как бы присматри-
ваясь, принимал 
новичка Георгий 
Джикия.

Спустя несколь-
ко минут Дмитрий 
Булыкин увел на-
падающего «Дина-
мо» в отдельную 
комнату, чтобы тот 
мог облачиться в 
смокинг, сшитый в 
ателье «Император-
ский портной».

«ТАЛАНТЛИВЫЙ 
МАЛЬЧИК»

«Комсомольская 
правда» награждает 
футбольных джентльменов с 1994 го-
да. Так что в этом году «Джентльмен» 
был особенным - 30-м. И этот вечер 
прошел прямо перед очень большим 
юбилеем.

- В этом году 30 лет «Джентльмену 
года», а в следующем - 100 лет «Ком-
сомольской правде». Как видите, тра-
диции мы любим и чтим, - сказала 
главный редактор и генеральный ди-
ректор «Комсомолки» Олеся Носова.

С главой «КП» в первом ряду сидел 
босс всего российского спорта - Ми-
хаил Дегтярев. Он тоже взял слово, 
поздравил Тюкавина, отметил пре-

мию и напомнил, что она носит имя 
легендарного футболиста Федора 
Черенкова. И произнес, наверное, 
самые важные слова для всего нашего 
спорта в текущей ситуации:

- Константин, мы всегда поддержим 
спортсменов при любой обстановке и 
любых раскладах, - заявил Дегтярев.

Но главным для Константина, ка-
залось, было другое. «Динамо» на-
конец максимально приблизилось к 
«Спартаку» в джентльменской гонке. 
Спартаковцы надевали смокинг от 
«Императорского портного» девять 
раз, Тюкавин же стал восьмым дина-
мовцем в клубе джентльменов. Хотя 
даже легенды красно-белого клуба 
в «Доме Динамо» не осмеливались 
говорить о превосходстве.

- «Динамо» еще не догнало «Спар-

так» в «Джентльмене». Но когда 
Костя обвел четверых защитников 
«Спартака» и положил вратарю мимо 
ушей, он перечеркнул все подвиги 
спартаковцев. У нас наконец поя-
вился по-настоящему талантливый 
мальчик, - вспомнил легендарный 
вратарь сборной СССР Анзор Кава-
зашвили недавний гол Тюкавина 
«Спартаку».

«КОМСОМОЛКА» 
РАЗБИРАЕТСЯ 
В ФУТБОЛЕ»

Пока Булыкин 
помогал Тюкавину 
осваиваться в смо-
кинге, вручались 
другие награды. 
Александр Нецен-
ко стал «Лучшим 
комментатором 
года», Василий 
Конов - «Лучшим 
медиаменедже-
ром». Причем Ва-
силий получает «Зо-
лотой микрофон» уже 
во второй раз. Гово-
рит, теперь будет срав-
нивать себя с Андреем 
Тихоновым, единствен-
ным, кто дважды надевал смокинг 
«Джентльмена».

А Игорь Семшов стал первым, кто 
получил новую премию - «Лучшему 
телеэксперту года».

- Когда-то я выбрал Тюкавина луч-
шим игроком матча. Когда Костя об 
этом узнал, сказал: «Семшов разби-
рается в футболе». Так же и я сейчас 
хочу сказать: «Комсомольская прав-
да» разбирается в футболе, - сорвал 
аплодисменты «Джентельмен-2008» 
Игорь Семшов.

«ДАВАЙ ЧЕМПИОНСТВО!»
Тюкавин в шикарном смокинге 

появился в дверях зала, где прохо-
дила церемония. На сцене его ждали 
уже не джентльмены прошлых лет, 
а свои - боссы бело-голубого клуба 
Сергей Степашин, Дмитрий Гафин и 
Павел Пивоваров.

Пока экс-премьер Сергей Степа-
шин искал в зале папу Кости, Алек-
сандра, чтобы поблагодарить за сына, 
Тюкавин-младший решил Сергею 
Вадимовичу подсказать: «Вон, фотка-
ет». И получил моментальный ответ.

- Не фоткает, а фотографирует, 
джентльмен! - не без иронии попра-
вил Константина Степашин и про-
изнес пламенную речь во славу фут-
болиста и своего любимого клуба, не 
забыв похвалить и нашу газету.

Поздравили Константина и боссы 
«Динамо» Гафин и Пивоваров. При-
чем оба с одним и тем же посылом.

- Костя, тебе очень идет смокинг. 
Ты уже выиграл все индивидуальные 
награды, какие только возможно. Ко-
стя, прошу, давай постараемся взять 
командную! Сделай это для нас!

О будущем Тюкавина на церемо-
нии говорили много. Кто-то хотел 
оставить Константина в «Динамо» 
до конца карьеры, кто-то сватал в 
Европу. Но пока надо наслаждаться 
настоящим. А в настоящем Тюкавин 
уже вырос в звезду нашего футбола. И 
играет он в него по-джентльменски. 

Денис АКИНИН.

Спорт

КСТАТИ

Размышление 
после аншлага
Александр ГАМОВ, 
политический обозреватель 
«Комсомольской правды»

Традиционный декабрьский «джентль-
менский праздник» лично меня навел на 
грустную мысль. Как жаль, что до этой 
промозглой, но торжественной среды  - 
4 декабря 2024-го  - не дожил Володя 
Козин, наш редактор спорта, который 
придумал «модель джентльмена», скроил, 
сшил, выгладил… Я вообще подозреваю, 
что причиной этого козинского - ну очень 
спортивного поступка, который нас греет 
уже три десятка лет, стала художествен-
ная натура самого Володи.

Мало, наверное, кто знает - он не толь-
ко блестяще разбирался в своей «журна-
листской отрасли», но и писал бесподоб-
ные разножанровые картины. Когда я 
был на самых первых акциях спортотдела 
«Комсомолки», посвященных пошиву и 
облачению в модные смокинги самых вы-
дающихся и наиболее вежливых атлетов, 
то всегда ловил себя на мысли… Ну по-
чему, черт побери, в политике нашей так 
мало «Джентльменов года»? В последние 
годы они, правда, появляются. Может, 
пора и нам, журналистам от политики, 
шить для них модные смокинги?

Видео с церемонии 
награждения 
смотрите на сайте KP.RU

Главный редактор «Комсомолки» Олеся Носова 
вручила Константину Тюкавину традиционный 

шарж художника Валентина Дружинина.
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Нашего «Джентльмена года» 
поздравили министр спорта 

Михаил Дегтярев (слева) и экс-
премьер Сергей Степашин.
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Ведущий вечера Виктор Гусев (слева) рассудил легенд 
советского футбола Анзора Кавазашвили (справа) 

и Евгения Ловчева, какой же 
гол Тюкавина был самым красивым.

Новую награду «Пас от сердца» из рук 
Станислава Черчесова (второй слева) получили: 
менеджер Елена Болотова, Александр Самедов 

(второй справа) и Григорий Джикия, которые 
помогают детям из новых регионов России.

Константин, добро пожаловать 
в клуб «Джентльменов»!
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Редакция «КП» объявляет о старте 
новогоднего конкурса

Уважаемые друзья! 
Впереди самый волшебный праздник - 
НОВЫЙ ГОД, 
а это значит, что пора наряжать елку.
В нашей газете появилась зеленая 
пушистая красавица. 
Вот только игрушек на ней пока нет. 
Давайте украсим елку вместе!

для детей 
и подростков до 12 лет!

Условия конкурса: 

1. Сохраните себе эту страницу 
с изображением новогодней елки.
2. Начиная со следующей недели, 
во всех декабрьских номерах 
ежедневки и еженедельника (по 
вторникам, средам и пятницам) ищите 
новогодние игрушки с номерами. 
3. Ваша задача - вырезать все 
игрушки, нарядить ими елку, вписать 
свое имя, сфотографировать елку и 
прислать фото в редакцию ЁЛОЧКА, 

НАРЯДИСЬ! Фотографии присылайте 
на электронную почту 

natalja.makagonova@phkp.ru 
или номер WhatsApp 

+7-962-403-62-16.
Не забудьте указать 

контактные данные родителей 
для обратной связи.

Каждому приславшему 
будет присвоен 

порядковый номер 
участника, 

а победители 
будут определены 

с помощью 
генератора 
случайных 

чисел. 

7
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3
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Победители получат подарки от «Комсомолки»!

ДО 15 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА

Подробнее об условиях, 
правилах и порядке 

участия - на сайте

Северный Кавказ
www.kp.ru

06.12.2024 15Конкурс «КП»
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Прогноз погоды на завтра, 7 декабря

Ставрополь 0 ... +1 +1 ... +2
Пятигорск   +1 ... +2 +2 ... +3
Владикавказ -1 ... 0 +1 ... +2
Нальчик 0 ... +1 +2 ... +3

В Ставрополе:

Давление - 730 мм рт. ст.

Ветер восточный, 
          7 - 12 м/с

Восход солнца - 07.37

Заход солнца - 16.30

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Наш информированный 
источник на условиях стро-
гой анонимности и абсолют-
ной конфиденциальности 
осторожно допустил, что в 
мире в будущем произойти 
может более-менее всяко-
разное.

�  �  �
Детям родителей-мар-

ке то ло гов учителя ста-
вят в журнал 3,99.

�  �  �
- Нам пора перейти к 

серьезным отношениям, я 
устала от неопределенно-
сти, устала ждать...

- Ой, я же просто фото 
лайкнул!

Разбираемся в чувствах 
по советам из соцсетей 

< стр. 12.
�  �  �

Говорили сегодня с де-
вочками о том, что за-
просы в космос нужно 
отправлять очень осто-
рожно.

Например, так: когда 
я говорю, что хочу на-
учиться шить белье, до-
бавляю «только не в би-
робиджанской женской 
колонии».

�  �  �
Сначала на уроках лите-

ратуры учат придумывать 
на ровном месте, что нам 
хотел сказать автор, а по-
том удивляются, как ты так 

сама себя накрутила.
�  �  �

Семьдесят процентов
Жизни - это боль.

Тридцать - крепкий кофе
Или алкоголь.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Убийца из печи. 8. Паль-
чики в форме улики. 10. 
«Весь идиотизм» ситуации. 
11. Карликовый ... среди 
зубатых китов. 13. «За-
пуск» «буржуйки». 14. У 
какой спортивной черты 
бегуны выстрела ждут? 
15. Итог работы папарац-
ци. 20. Кто следит за по-
рядком на сайте? 21. Что 
удар кулаком усугубляет? 
23. Химический элемент, 
названный в честь под-
московного города. 24. 
Спорткар английской 
сборки. 25. Содержание 
смысла. 26. Кого Оноре де 
Бальзак считал причиной 
всех своих несчастий?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Од-
но из четырех врожденных 
стремлений в психологии. 

2. Что ноябрю приходит на 
смену? 3. Сооружение во-
круг дома. 4. Алкогольная 
нотка в пунше. 6. Что по-
могло герою новогоднего 
боевика «Черная молния» 
выйти на создателей нано-
катализатора? 7. Перевод 
осадка на пробку после 
вторичного брожения при 
производстве шампанского. 
9. Кладовщик при погонах. 
12. У какого водителя мо-
жет реально снести баш-
ню? 16. Что закатывают в 
честь юбиляра? 17. Плани-
рование криминала. 18. 
Бесплотный небожитель. 
19. Французский физик, 
основоположник волновой 
теории материи. 22. Моло-
тобоец из вселенной Marvel. 
23. Стихотворение «Одино-
кий ...» у Афанасия Фета.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Угар. 8. Отпечаток. 10. Маразм. 11. Кашалот. 13. 
Растопка. 14. Старт. 15. Скандал. 20. Администра-
тор. 21. Кастет. 23. Дубний. 24. «Лотус». 25. Толк. 
26. Мать. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страсть. 2. Декабрь. 
3. Забор. 4. Ром. 6. Грампластинка. 7. Ремюаж. 9. 
Каптенармус. 12. Танкист. 16. Банкет. 17. Умысел. 
18. Ангел. 19. Бройль. 22. Тор. 23. Дуб.
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София  
ГРЕСЬКО,  

19 лет,  
Донецк:

- Увлекаюсь 
картингом 

и моделингом. 
Обладательница 

титула «Краса 
Донбасса - 2024».

Алина МАЛИНИНА, 
дизайнер:

- Хорошенькая елочная 
игрушка София! 
Такое платье -  

отличный выбор  
на главную вечеринку года.  

Его надо завершать 
и начинать во всем блеске! 
Украшения можно выбрать 

более массивные,  
а вот туфли стоит 

«облегчить».  
Главное, выбирайте удобные, 

ведь танцевать предстоит 
до утра.
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